
Деньгам 
граждан 
снизят 
рейтинг 
Средства покупателей 
квартир доверят  
сотне банков

Правительство планирует снизить 
требования к рейтингам банков, 
которые смогут открывать эскроу-
счета. Именно на них будут разме-
щать средства покупателей стро-
ящегося жилья, чтобы избежать 
повторения истории с обмануты-
ми дольщиками. После измене-
ний число таких банков вырастет 
в полтора раза. В результате вы-
брать банк застройщикам будет 
проще, но и риски тоже возрастут, 
причем лягут они в случае отзы-
ва лицензии у кредитной органи-
зации на плечи Агентства по стра-
хованию вкладов (АСВ). Средства 
на эскроу-счетах страхуются го-
сударством в объеме в несколько 
раз выше стандартного.

Банки, которые будут допуще-
ны до работы с эскроу-счетами для 
финансирования стройки, должны 
иметь минимальный кредитный 
рейтинг не А— (умеренно высокий 
уровень надежности), а на три ступе-
ни ниже — BBB— (умеренный уро-
вень надежности) от агентств АКРА 
или «Эксперт РА», следует из опубли-
кованного 24 декабря проекта поста-
новления правительства.

Застройщики с 1 июля 2019 года 
должны будут перейти на финанси-
рование строительства и продажу жи-
лья через эскроу-счета. Они будут обя-
заны направлять средства покупате-
лей на специальные банковские сче-
та и держать их там до завершения 
строительства. За счет этих средств 
банки, в свою очередь, будут креди-
товать застройщиков. Средства на 
эскроу-счетах застрахованы государ-
ством на сумму 10 млн руб. Новая си-
стема заменит привычные для отра-
сли договоры долевого участия, от ко-
торых пострадали многие дольщики.

Банков с уровнем рейтинга от А— 
и выше в двух рейтинговых агентст-
вах сейчас 62. Однако из этого спи-
ска три четверти не готовы работать 
с застройщиками, отмечает член 
президиума «Опоры России» по стро-
ительству Дмитрий Котровский.
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С суверенностью в завтрашнем дне
Эксперты при правительстве оценили затраты на автономный рунет

Законопроект о «суверенном 
интернете» при реализации со-
здаст риски нарушения работы 
рунета и чрезмерно расширит 
полномочия Роскомнадзора 
по прямому управлению отра-
слью связи, считают в Эксперт-
ном совете при правитель стве 
РФ. Для компенсации  проблем 
операторам связи может по-
надобиться до 134 млрд руб. 
в год, утверждают  эксперты. 
Авторы проекта настаивают, 
что закон необходим, как раз 
чтобы обеспечить  стабильную 
работу интернета, а  затраты 
уже заложены в нацпроект 
«Цифровая экономика».

Реализация поправок к законам 
«О связи» и «Об информации», из-
вестных как законопроект о «суве-
ренном интернете», приведет к су-
щественным тратам бюджетных 
средств, хотя в документе утвержда-
ется, что они не потребуются, гово-
рится в отзыве (есть у 

”
Ъ“) рабочей 

группы «Связь и IT» Экспертного со-
вета при правительстве РФ.

По оценке экспертов, только еди-
новременные затраты могут до-
стичь 25 млрд руб. на исследователь-
ские и опытно-конструкторские ра-
боты, создание и ведение реестра то-
чек обмена трафика, расширение 
штата подведомственных Роском-
надзору структур и проведение уче-
ний. Кроме того, потребуются ком-
пенсации операторам связи в слу-
чае нарушений работы сети, риск ко-
торых оценивается участниками от-
расли как высокий, считают экспер-
ты. Их следует предусмотреть в феде-
ральном бюджете на уровне до 10% 
от объема рынка, то есть 134 млрд 
руб. в год, говорится в отзыве.

Проект об автономной работе ру-
нета внесли в Госдуму 14 декабря 
глава комитета Совета федерации 
по госстроительству Андрей Кли-
шас, его первый заместитель Люд-
мила Бокова и депутат Андрей Луго-
вой. Они объяснили свою инициа-

тиву потенциальной угрозой со сто-
роны США, ранее принявших наци-
ональную стратегию кибербезопас-
ности. Вице-премьер Максим Аки-
мов заявлял, что значительная часть 
затрат на реализацию закона будет 
выделена из бюджета по федераль-
ному проекту в сфере информаци-
онной безопасности.

Но эксперты при правительстве 
считают, что целеполагание законо-
проекта не выглядит прозрачным: 
«Непонятно, в чем конкретно состо-
ят угрозы. Ни законопроект, ни пояс-

нительная записка не описывают ни 
сами угрозы, ни недостатки текуще-
го законодательства». При этом про-
ект существенно расширяет полно-
мочия Роскомнадзора, что частич-
но противоречит действующему за-
конодательству, говорится в отзы-
ве. Так, «полномочия по устране-
нию угроз целостности, устойчиво-
сти и безопасности функционирова-
ния» интернета уже закреплены за 
ФСБ. Также Роскомнадзор сейчас не 
наделен правом издавать акты, со-
держащие требования к сетям связи.

Эксперты также отмечают техни-
чески невыполнимые требования: 
документ «по сути, предлагает опе-
раторам связи и другим лицам пере-
дать в Роскомнадзор полную схему 
своей сети и маршрутизации трафи-
ка в ней, что технически невозмож-
но, поскольку сеть — живая много-
уровневая система, постоянно рас-
ширяемая и обновляемая». 

Кроме того, в проекте речь идет 
о передаче в отдельных случаях 
управления маршрутизаторами от 
операторов связи к регулятору. Это 

приведет к неустойчивости рабо-
ты сетей, так как у Роскомнадзора 
нет необходимого оборудования, 
программного обеспечения и про-
фессиональных кадров для такого 
управления, говорится в отзыве.

Эксперты предлагают доработать 
проект: уточнить его цель, конкре-
тизировать угрозы, которым пред-
полагается противодействовать, 
и получить заключение правитель-
ства о бюджетных тратах.
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«Трудно забегать вперед, 
даже на несколько месяцев»
Глава Минэнерго Александр Новак  
о сделке с ОПЕК и газовых турбинах

Несмотря на осенний рост цен на нефть, 
России в начале декабря пришлось 
продлить соглашение с ОПЕК о сокра-
щении добычи. Почему это произош-
ло, как развивается ситуация на рынке 
 топлива и зачем нужна «свежая кровь» 
в регулировании  электроэнергетики, 

”Ъ“ рассказал министр энергетики 
Александр Новак.

— Два года назад ОПЕК+ сокращала добы-
чу, чтобы снизить уровень запасов и ста-
билизировать рынок. В итоге цены вы-
росли, как и добыча сланцевой нефти 
в США, и теперь ОПЕК+ снова сокращает 
добычу, чтобы дать сланцевой нефти ме-
сто на рынке. Вы не считаете, что это за-
мкнутый круг?
— Здесь важно исходить из оценки послед-
ствий принятия тех или иных решений, на-
сколько они выгодны для страны в целом, 
для компаний. Можно, конечно, «отпустить» 
добычу, чтобы все страны использовали пол-

ностью свой потенциал, тогда цена на нефть 
значительно упадет.
— Я не говорил про такой крайний сце-
нарий.
— Вы же говорите о том, как нам сделать, что-
бы добыча сланцевой нефти не росла. Она бу-
дет расти, потому что объективно сегодня со-
зданы такие технологии, и они рентабельны 
при низких ценах. Сланцевая нефть занима-
ет небольшую долю в мировой добыче — по-
рядка 6 млн из 100 млн баррелей в сутки. Да, 
она дает существенный прирост, но мы ви-
дим, что в среднесрочной перспективе сохра-
нение таких темпов сопряженно с неопреде-
ленностью. Там есть свои трудности с привле-
чением финансов и замедление темпов уве-
личения продуктивности. Волатильность на 
рынке в первую очередь приведет к тому, что 
не будут приняты инвестиционные решения 
по более дорогим проектам, таким как нефте-
носные пески и глубоководные проекты.
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«Все эти истории о том,  
что нам не хватает денег,— 
пока это фейк»
Врио главы Сахалина Валерий Лимаренко 
о своем назначении и проблемах региона

Выходец из структур «Росатома», врио 
главы Сахалина Валерий Лимаренко 
рассказал корреспонденту ”Ъ“  Андрею 
Перцеву, что думал над предложени-
ем возглавить островной регион «пару 
дней». Он не против поработать с коман-
дой своего предшественника Олега Ко-
жемяко, считает, что денег в бюджете 
региона достаточно, главное — грамот-
но их осваивать. Также он пояснил, поче-
му будет баллотироваться в губернато-
ры как самовыдвиженец.

— Местные политики говорят, что ваша фа-
милия в качестве врио была для них абсо-
лютно неожиданной. А насколько неожи-
данным назначение в регион было для вас?
— Предложение было абсолютно неожи-
данное, меня пригласили в администра-
цию президента, сделали мне предложение. 

Я подумал буквально пару дней, затем меня 
пригласил Владимир Владимирович Путин. 
Вот так все и было.
— Вы уже познакомились с областным 
центром. Что бросилось в глаза, понра-
вилось, не понравилось?
— Здесь есть к чему приложить руку. У Юж-
но-Сахалинска нет лица, глаз не цепляется 
ни за что, хотя на улицах чисто, более или 
менее благоустроено, но архитектура упро-
щенная, просто коробки. Нужен замысел, 
как должна выглядеть столица Сахалина. 
Организаторы здесь есть, но для проектиро-
вания надо приглашать архитекторов, кото-
рые работают на мировом уровне,— из Мо-
сквы, Санкт-Петербурга, может, даже из-за 
границы. Займемся этим, я уже созвонился 
с коллегами, с которыми работал раньше.
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Для преобразований, связанных 
с переходом к зеленой экономи-
ке, России потребуется от 4 трлн 
до 8 трлн руб., считают эксперты 
Всемирного банка. В своем ис-
следовании о зеленом финанси-
ровании они предлагают опреде-
лить национальное ведомство, 
ответственное за такой процесс, 
разработать план действий по 
развитию сектора, пересмотреть 
климатические и  экологические 
целевые показатели, а  также 
включить зеленую повестку 
в мандаты государственных ин-
ститутов развития и в систему 
госзакупок.

России для перехода на наилуч-
шие доступные технологии необ-
ходимо 4–8 трлн руб., указали ана-
литики Всемирного банка в иссле-
довании о возможности привлече-
ния зеленых инвестиций в проек-
ты по экологизации и декарбониза-
ции российской экономики (энер-

гетика, утилизация отходов, очист-
ка сточных вод, транспорт и стро-
ительство). В том числе потенци-
ал вложений в экологизацию про-
мышленности (на период до 2030 
года) мог бы составить $313 млрд, 
в возобновляемую энергетику — 
$9,3 млрд, в городскую инфраструк-
туру — $47 млрд.

Найти такие ресурсы возможно, 
считают во Всемирном банке, в том 
числе они есть у частных пенсион-
ных фондов, под управлением ко-
торых находится около 4 трлн руб., 
или даже на депозитах граждан — 
25 трлн руб. По словам соавтора ис-
следования и ведущего специалиста 
по охране окружающей среды Все-
мирного банка Гаянэ Минасян, выго-
ды российской экономики от эколо-
гизации — не только снижение на-
грузки на здоровье, но и повышение 
энерго- и ресурсоэффективности, со-
здание новых рабочих мест и отра-
слей промышленности.

Пока направлению значимых 
средств в экологические проекты 
много чего мешает: отсутствие за-
конодательной базы для зеленого 
финансирования и единого цент-
ра, отвечающего за межведомствен-
ную координацию в этом вопросе, 
крайне скромные целевые показа-
тели сокращения выбросов парни-
ковых газов, а также слабый контр-
оль за исполнением прочих зеле-
ных целей (например, в области 
энергоэффективности зданий) и 
нормативов в области защиты окру-
жающей среды в целом.

Для создания системы зеленого 
финансирования в РФ эксперты Все-
мирного банка предлагают учредить 
партнерство из частных компаний и 
госорганов — Минприроды, Центро-
банка, Минэкономики, Минфина, 
Московской биржи, ВЭБа. Центро-
банку предлагается мобилизовать 
финансовые организации, помочь 
им разработать рыночно ориенти-

рованные инициативы и доброволь-
ные принципы в отношении выпу-
ска зеленых облигаций. ВЭБ мог бы 
рассмотреть возможность создания 
фондов, предназначенных для под-
держки зеленых инвестиций, путем 
участия в капитале или приобрете-
ния долговых обязательств. МСП-
банк и Корпорация МСП могут пред-
усмотреть предоставление целевых 
кредитов и гарантий для экоинвес-
тиций, говорится в отчете.

Второе направление — система-
тизация, Всемирный банк совету-
ет разобраться в том, какие проек-
ты являются зелеными или устойчи-
выми. Третье — укрепление инфра-
структуры зеленых финансов: оцен-
ка потребностей в финансировании 
по отраслям, включение требований 
экологичности в госзакупки. Четвер-
тое направление включает в себя 
мягкие меры, такие как поддержка 
НИОКР, ориентированных на эко-
логизацию экономики и компаний, 

добровольно включивших принци-
пы устойчивости в свои корпора-
тивные стратегии. Наконец, среди 
предложений Всемирного банка — 
усложнение целей РФ по снижению 
выбросов парниковых газов на бли-
жайшие годы. Это может стать стиму-
лирующим фактором для перетека-
ния средств в сектора экологизации 
и декарбонизации.

Авторы отчета отмечают, что ми-
ровой переход к зеленой экономи-
ке может оказаться не плавным и 
потенциально повлечь за собой рез-
кое снижение стоимости углеродо-
емких активов. «Российский фи-
нансовый сектор с большой веро-
ятностью в существенной степени 
подвергается углеродным рискам, 
учитывая углеродоемкий характер 
экономики, а также большие мас-
штабы производства ископаемых 
видов топлива»,— комментирует 
Гаянэ Минасян.

Ангелина Давыдова

Скрытые зеленые резервы
Всемирный банк предложил рецепт экологизации экономики

Вчера президиум совета по стра-
тегическому развитию и нац-
проектам дал главам регионов 
возможность высказать свои за-
мечания к тому, как Белый дом 
будет выполнять требования 
майского указа Владимира Пу-
тина. Услышав от губернато-
ров просьбу разрешить типовые 
проекты социальных объектов, 
Дмитрий Медведев возмутил-
ся тем, что это до сих пор не сде-
лано, и потребовал от профиль-
ного вице-премьера и главы 
Минстроя «вытащить их на свет 
божий». В области жилого стро-
ительства вопросы вызвал пере-
ход застройщиков на проектное 
финансирование — регионы про-
сили частично отложить реформу 
или хотя бы дать им право делать 
исключения из новых правил. 
Также губернаторов беспокоил 
дефицит битума в связи с дорож-

ным строительством и рост цен 
на него — будет ли правительство 
вмешиваться, определится в на-
чале 2019 года.

Вчера на заключительном в этом 
году заседании президиума совета 
по стратегическому развитию и нац-
проектам Белый дом объявил о за-
вершении подготовки 12 нацпроек-
тов и начале их практической реали-
зации в 2019 году. Все документы для 
реализации нацпроектов, подчерк-
нул премьер-министр Дмитрий Мед-
ведев, должны быть представлены 
ему на подпись до конца года. В пер-
вые же две недели 2019 года минис-
тры должны доложить ему о планах 
своих поездок по регионам. «Каж-
дый министр должен понимать, что 
он хотел бы посмотреть, с кем встре-
титься, какие совещания провес-
ти»,— пояснил премьер.

Особенностью этого заседания 
стало то, что на нем правительство 

впервые вступило в публичный ди-
алог с регионами — губернаторы по-
лучили возможность высказать свои 
замечания к паспортам нацпроек-
тов. Наиболее общие вопросы затро-
нул губернатор Новгородской обла-
сти Андрей Никитин — он просил 
включить в нацпроект «Образова-
ние» не только строительство новых 
школ, но и ремонт уже имеющихся 
и учесть региональные расходы на 
их содержание. Кроме того, он по-
просил поддержать идею создания 
типовых объектов, объединяющих 
под одной крышей школу, библиоте-
ку, спортивное и даже медицинское 
учреждения. Такой экономичный 
подход целесообразен для неболь-
ших районов, отметил господин Ни-
китин, предложив подумать, как из 
разных нацпроектов брать деньги на 
их финансирование. Просьба губер-
натора об уже не раз обсуждавшемся 
в правительстве решении возмути-

ла премьер-министра Дмитрия Мед-
ведева — он призвал вице-премье-
ра Виталия Мутко и главу Минстроя 
Владимира Якушева «вытащить все 
это на свет божий» и «отдать губерна-
торам». «Где эти типовые проекты? 
Все время мне говорили: вот проек-
ты повторного применения, мы их 
будем и там, и здесь использовать — 
эти в города, эти в районы»,— потре-
бовал премьер-министр.

Говоря о проекте «Жилье и город-
ская среда», глава Татарстана Рустам 
Минниханов высказал опасения и 
региональных властей, и строите-
лей: это значительные расходы на 
подготовку площадок с социальной 
и транспортной инфраструктурой 
в условиях недостаточного спроса 
на жилье со стороны населения. Он 
выступил даже за частичный пере-
нос реформы долевого строительст-
ва, обосновав это тем, что в Татарста-
не только девять застройщиков соот-

ветствуют необходимым критериям 
и имеют разрешение на строитель-
ство и для выполнения нацпроекта 
в таком составе им придется нара-
стить ввод жилья в 1,5 раза. Господин 
Минниханов предложил не вводить 
проектное финансирование для за-
стройщиков, достраивающих про-
блемные или почти готовые объек-
ты, или дать регионам право самим 
делать такие исключения. К этому 
вопросу Дмитрий Медведев обещал 
еще вернуться.

Губернатора же Алтайского края 
Виктора Томенко беспокоил дефи-
цит битума, необходимого для до-
рожного строительства,— он оценил 
рост цен на него в 30% и предполо-
жил, что ситуация потребует урегу-
лирования на федеральном уровне. 
Обсудить этот вопрос с правитель-
ством губернаторы также договори-
лись в начале 2019 года.

Евгения Крючкова

Регионы вгляделись в нацпроекты
Правительство обсудило их исполнение с губернаторами

экономическая политика
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число 14,6

миллиарда долларов составил, по данным Минфина США, на 1 ноября 2018 года объем вложений РФ 
в гособлигации США (US Treasuries, UST). В сравнении с предыдущим месяцем вложения РФ подросли на 
$210 млн. Колебания этого показателя происходят после его резкого сокращения — как пояснял в середине 
октября Владимир Путин, Банк России был вынужден изменить структуру резервов из-за политических рисков. 
Пик вложений РФ в UST был достигнут в феврале 2013 года — $164,3 млрд, на начало 2018 года они составля-
ли $102,2 млрд. В апреле, после объявления США антироссийских санкций, начался вывод резервов РФ из 
UST. Тогда вложения России сократились вдвое, с $96,1 млрд до $48,7 млрд, в мае — еще втрое, до $14,9 млрд.

СОЦИАЛЬНАЯ ПОЛИТИКА

Россияне измеряют  
рождаемость в рублях

Среди всех мер соцподдержки 
рождаемости россиян интересуют 
прежде всего денежные выплаты. 
К такому выводу пришли экспер-
ты Высшей школы экономики, 
проанализировав результаты 
проведенной Росстатом микропе-
реписи населения. В рамках этого 
исследования мужчин и женщин 
просили отранжировать как уже 
существующие, так и возможные 
меры по поддержке рождаемости 
(беспроцентная ссуда для покупки 
жилья, право на гибкую занятость, 
свободные места в детском саду).

На первом месте предпочтений 
(независимо от уровня образо-
вания, трудового профиля и пола 
респондентов) оказались денежные 
выплаты на детей. В первую 
очередь это беспроцентные ссуды, 
федеральный и региональный 
семейный капитал, ежемесячные 
выплаты на каждого ребенка до 
трех лет и ежемесячные выплаты 
на третьего и последующих детей 
в размере прожиточного минимума.

На втором месте «рейтинга» — 
доступ к детскому саду. Особенно 
востребованным он оказался среди 
молодых и пока бездетных женщин. 
Такая опция, как выделение земли 
под строительство дома, оценена 
противоречиво: горожанами и ори-
ентированными на меньший размер 
семьи — невысоко, думающими 
о многодетности — повыше.

В числе аутсайдеров «рейтин-
га» такие меры поддержки, как 
гибкий график и налоговые льготы. 
Это может быть связано с тем, 
что люди не верят, что при такой 
организации труда смогут доста-
точно заработать, и при этом они 
осознают трудности, которые будут 
связаны с попыткой одновременно 
работать дома и полноценно ра-
стить детей. Налоговые же льготы 
могли оказаться неинтересны из-за 
распространенности в РФ работы 
в сером секторе экономики.

Авторы работы подчеркивают, 
что вне зависимости от оценки мер 
поддержки рождаемости населени-
ем в целом их эффективность либо 
не доказана, либо может увеличить 
рождаемость лишь незначительно. 
Отметим, что мнения российского 
экспертного сообщества по этому 
вопросу разделились, а правитель-
ство пока так и не представило 
официальных оценок эффективно-
сти хоть какой-нибудь из существу-
ющих в этой сфере мер. Впрочем, 
можно предположить, что де-факто 
мнение Белого дома совпадает 
с пожеланиями населения: бюджет 
нового нацпроекта «Демография» 
на 88% будет использован именно 
на денежные выплаты семьям.

Анастасия Мануйлова

ЗНАЧИМОСТЬ МЕР ПОДДЕРЖКИ СЕМЬИ 
ДЛЯ ЖЕНЩИН (СРЕДНИЙ БАЛЛ)

Выплата на третьего ребенка
Беспроцентная ссуда на жилье
Гибкий график
Земля для дома
Налоговые льготы
Место в детсаду
Региональный семейный капитал
Федеральный семейный капитал
Ежемесячное пособие 
до трех лет
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Дмитрий Медведев своим распоряжением сменил гла-
ву Росстата: Александр Суринов отправлен в отставку, 
на его место назначен Павел Малков, ранее глава депар-
тамента госуправления Минэкономики, занимавший-
ся, в частности, работой МФЦ. Господин Малков уже 
заявил, что намерен улучшать качество госстатистики — 
в последние годы его регулярно критиковали эксперты. 
Впрочем, надежды на быстрое и технологичное решение 
проблем Росстата вряд ли оправданны.

Отправленный сегодня в отставку Александр Суринов ру-
ководил Росстатом с декабря 2009 года, а в системе госстати-
стики работал с момента окончания в 1981 году Московского 
экономико-статистического института, к 2004 году дослужив-
шись до поста заместителя главы Росстата. В конце марта 2017 
года по инициативе министра Максима Орешкина статведом-
ство было возвращено из прямого подчинения правительст-
ву в ведение Минэкономики — предполагалось, что это долж-
но ускорить обработку и публикацию статистических дан-
ных. Работа Росстата в последние годы вызывала массу крити-
ки как со стороны бизнеса, так и в части качества данных (см. 
«Ъ-Онлайн»). Так, первый вице-премьер Антон Силуанов, ком-
ментируя вчера кадровые замены в Росстате, особо подчерк-
нул чрезвычайно низкое качество данных о реальных дохо-
дах населения.

Вчера же в интервью «Интерфаксу» новый глава Росстата Па-
вел Малков уже пообещал, что для улучшения качества стати-
стики будет принят набор мер, включая реформу отчетности и 
использование альтернативных данных. Впрочем, по крайней 
мере пока, Павел Малков не готов говорить о переносе глав-
ного проекта Росстата на ближайшие годы — переписи насе-
ления 2020 года (см. «Ъ-Онлайн»). Из слов нового главы ведом-
ства следует, что его задачей в Росстате является скорее подго-
товка реформы статистики в России, чем собственно реформа.

Время смены главы Росстата для реформ выглядит действи-
тельно не слишком подходящим. Изначально Росстат рассма-

тривался как база для создания Национальной системы управ-
ления данными (НСУД), об этом в мае заявил премьер-министр 
Дмитрий Медведев. Разработкой концепции должно было за-
няться Минэкономики. В частности, к концу 2020 года пред-
полагалось создание «Цифровой аналитической платформы» 
для автоматизации сбора статданных и отчетности бизнеса. По 
данным источника 

”
Ъ“, знакомого с деятельностью прежнего 

руководства Росстата, там активно занимались разработкой 
идеологии платформы, инвентаризацией форм отчетности и 
разработкой системы доступа, но после включения в цифро-
вой нацпроект федерального проекта по госуправлению (его 
курирует также выходец из Минэкономики Максим Паршин, 
но теперь как заместитель главы Минцифры) планы Белого до-
ма, видимо, изменились: в концепции НСУД, разработанной в 
аналитическом центре (см. 

”
Ъ“ от 30 ноября), не упоминаются 

ни Росстат, ни его платформа.
Законопроект о НСУД должен быть готов до конца нынеш-

него года, а ее оператора правительство определит в февра-
ле 2019 года. В пресс-службе проектного офиса по реализа-
ции нацпроекта «Цифровая экономика» комментировать на-
значение в Росстате и его роль в НСУД отказались. Проблема 
Росстата, однако, не столько в том, что он плохо вписывает-
ся в пока и так нечеткий контур «цифрового госуправления» 
в РФ, в большей степени это общая проблема мировой эко-
номической статистики, конкурирующей с технологиями 
Big Data: госстатистика XX века создавалась как сложный и 
дорогостоящий паллиатив невозможным тогда прямым из-
мерениям в экономике, и на следующее десятилетие при-
дется пик конфликта этих двух технологий. Кроме этого, в 
2014–2017 годах сильные структурные изменения экономи-
ки РФ объективно снизили качество статистики, методы ко-
торой плохо приспособлены к таким флуктуациям — в част-
ности, динамичным процессам в тени, быстрой смене тех-
нологий и сильным изменениям в трансграничных финан-
совых потоках.

Однако говорить о готовых технологичных решениях в 
этой сфере невозможно: заменить огромное здание госстати-
стики, строившееся не только в РФ, но и в мире полтора-два 
века, на компактное и эффективное цифровое сооружение за 
один-два года, видимо, просто невозможно.

Олег Сапожков, Надежда Краснушкина,  
Дмитрий Бутрин

Статистиков меняют на смене тренда
Новый глава Росстата попытается подготовить ведомство к большим изменениям

Вложения РФ в US Treasuries
($ млрд)
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Пресечение без меры
Нормы УПК о досрочном аресте оспорили в Конституционном и Европейском судах

Как стало известно ”Ъ“, в Консти-
туционный суд РФ (КС) и Евро-
пейский суд по правам человека 
(ЕСПЧ) подано несколько жалоб 
осужденных в РФ на арест в за-
ле суда до вступления в силу об-
винительного приговора. Брать 
под стражу находившихся на сво-
боде лиц в момент назначения им 
реальных сроков позволяет Уго-
ловно-процессуальный кодекс 
(УПК). Суды ежегодно избира-
ют эту меру пресечения в 90 тыс. 
приговоров, и оспорить ее пра-
ктически невозможно: выйти 
из СИЗО до апелляции удалось 
лишь фигурантам громких дел 
Алексею Навальному и гематоло-
гу Елене Мисюриной. Президент-
ский Совет по правам челове-
ка (СПЧ) и Институт государства 
и права РАН призывают запре-
тить эту практику, но КС пресечь 
ее до сих пор отказывался.

Порядок избрания меры пресече-
ния одновременно с приговором об-
жаловал в КС и ЕСПЧ осужденный 
в 2018 году за взятку чиновник ГБУ 
«Тюменская база авиационной и на-
земной охраны лесов» Василий Не-
шатаев. Похожая жалоба поступи-
ла в КС от осужденного в 2017 году 
за мошенничество экс-следователя 
Следственного комитета России из 
Калининграда Евгения Синюшки-
на. Согласно жалобам (есть у 

”
Ъ“), ре-

шение об их аресте было принято су-
дом в совещательной комнате при 
вынесении приговора по собствен-
ной инициативе, возможности пред-
ставить возражения и доказательст-
ва надлежащего поведения подсуди-
мых у стороны защиты не было. Ре-
шение о замене подсудимым подпи-
ски о невыезде на арест суд в приго-
воре не мотивировал.

«Отсутствие в тексте приговора 
каких-либо оснований для избра-
ния заключения под стражу свиде-
тельствует о нарушении принци-
па презумпции невиновности, по-
скольку мера пресечения измене-
на подсудимым в целях исполнения 
наказания по не вступившему в си-
лу приговору»,— считает предста-
витель заявителей адвокат Влади-
слав Филатьев. Избрание меры пре-
сечения на досудебной стадии мож-
но оспорить в апелляции безотла-

гательно — УПК требует рассматри-
вать такие жалобы в трехдневный 
срок. Однако, как ранее признал 
КС, жалоба на незаконное избрание 
меры пресечения осужденному мо-
жет быть рассмотрена в апелляции 
вместе с самим приговором. В ито-
ге такие лица месяцами ожидают в 
СИЗО  решения апелляционной ин-
станции. Исключением из этого пра-
вила было освобождение в 2013 го-
ду Алексея Навального и Петра Офи-
церова на следующий день после их 
ареста в зале суда в момент пригово-
ра по делу «Кировлеса». Причем тог-
да апелляционное представление 
подала прокуратура, указав поми-
мо отсутствия оснований для заклю-
чения обвиняемых под стражу, что 

это помешает господину Навально-
му баллотироваться на выборах мэ-
ра Москвы.

КС отмечал, что отправленные 
в СИЗО по приговору могут, кроме 
апелляции, подать ходатайство об от-
мене или изменении им меры пресе-
чения. Но эта процедура не предпо-
лагает проверки вышестоящим су-
дом законности и обоснованности 
решения об избрании меры пресече-
ния, и суды удовлетворяют такие хо-
датайства редко — в связи с общест-
венным резонансом или состояни-
ем здоровья осужденного. В начале 
этого года Мосгорсуд освободил из-
под стражи гематолога Елену Мисю-
рину, которую тот же суд впоследст-
вии полностью оправдал. Летом это-
го года Мосгорсуд отменил заключе-
ние под стражу парализованного Ан-
тона Мамаева, который затем был ос-
вобожден апелляционной инстанци-
ей от отбывания наказания.

Владислав Филатьев больше го-
да добивается в КС отмены практи-
ки необоснованного взятия под стра-
жу по не вступившему в силу приго-

вору. Предыдущие жалобы на невоз-
можность безотлагательного обжа-
лования лишения свободы КС откло-
нил, при этом ни в одном из отказ-
ных определений не разъяснил, под-
лежат ли пересмотру в сокращенные 
сроки приговоры, при вынесении ко-
торых избиралась мера пресечения в 
виде ареста. В жалобах, которые сей-
час изучает КС, приводятся новые до-
воды — о неконституционности по-
рядка избрания меры пресечения 
вместе с приговором. «Суд выносит 
приговор без учета мнения защиты 
о мере пресечения — в нарушение 
принципов состязательности и рав-
ноправия сторон. Действующие нор-
мы УПК вынуждают сторону защиты 
не высказываться по этому вопросу в 
прениях и последнем слове, если они 
настаивают на оправдании или нака-
зании без лишения свободы. Любые 
возражения против взятия подсуди-
мого под стражу на случай назначе-
ния ему реального срока лишали бы 
убедительности позицию защиты по 
существу обвинения»,— убеждает КС 
адвокат Филатьев.

Согласно ст. 108 УПК, заключать 
под стражу следует при невозможно-
сти применения более мягкой меры 
пресечения, а избирать более стро-
гую — в случае, если обвиняемый 
может скрыться от суда, занимать-
ся преступной деятельностью, угро-
жать участникам процесса, воспре-
пятствовать рассмотрению дела или 
уклониться от исполнения пригово-
ра. В жалобах говорится, что этот во-
прос должен обсуждаться после вы-
несения приговора в отдельном засе-
дании с обеспечением состязатель-
ности сторон, а арест может приме-
няться в исключительных случаях 
(при наличии данных, свидетель-
ствующих о намерении подсудимо-
го скрыться), с мотивировкой и воз-
можностью его безотлагательного 
обжалования. УПК разрешает уже-
сточать меру пресечения, если изме-
нились основания, по которым бы-
ла избрана более мягкая мера, отме-
чается в обращениях. При этом УПК 
и Международный пакт о граждан-
ских и политических правах при-
знают в качестве гарантии явки в суд 
апелляционной̆ инстанции или для 
исполнения приговора применение 
«любой меры пресечения». «Аресто-
вывать сразу после вынесения при-
говора — постыдная традиция, от ко-
торой необходимо избавляться»,— 
считает господин Филатьев.

По данным Судебного департамен-
та при Верховном суде (ВС), суды РФ 
за первое полугодие вынесли обви-
нительные приговоры в отношении 
341 тыс. лиц (половина касается дел 
небольшой тяжести, по которым ме-
ра пресечения в виде взятия под стра-
жу возможна лишь в исключитель-
ных случаях) и оправдали 1044 подсу-
димых. По приговору было взято под 
стражу 42,5 тыс. человек, отправле-
но под домашний арест 3,27 тыс., под 
залог — 135 человек. При этом 2049 
обвинительных приговоров были в 
апелляции отменены.

Адвокат Ольга Михайлова, защи-
щавшая Алексея Навального и Петра 
Офицерова, считает, что «порочную 
практику породил пробел в законо-
дательстве относительно процеду-
ры обжалования взятия под стражу 
в зале суда». «Теоретическая возмож-
ность изменить меру пресечения до 
вступления приговора есть, хотя это 

юридическая фикция: по сути под-
ается жалоба, по форме — ходатай-
ство»,— говорит руководитель пра-
ктики уголовного права и процес-
са юрфирмы «Инфралекс» Артем Ка-
ракасиян. Член СПЧ адвокат Юрий 
Костанов согласен, что обвиняе-
мый фактически лишается возмож-
ности обжаловать меру пресечения: 
«Если она избирается вместе с при-
говором, суд берет под стражу авто-
матически, не мотивируя замену бо-
лее слабой меры пресечения на бо-
лее тяжелую. Процедуру принятия 
приговора и избрания меры пресе-
чения можно разделить». «У суда нет 
обязанности менять меру пресече-
ния при вынесении приговора. Это 
ошибочная практика»,— считает ад-
вокат, член СПЧ Генри Резник.

Пересмотреть судебную практику 
и запретить взятие под стражу нахо-
дившихся на свободе осужденных, 
«если ранее избранная мера пресече-
ния не нарушалась и не возникли ка-
кие-либо новые обстоятельств к мо-
менту вынесения приговора», пред-
ложил весной этого года СПЧ. В СПЧ 
подчеркивают, что с этим согласно 
«профессиональное сообщество» — 
адвокаты, преподаватели юридиче-
ских вузов и сотрудники правоохра-
нительных органов. Генпрокуратура 
и СКР предложение СПЧ не поддер-
жали. Институт государства и пра-
ва РАН считает, что изменение ме-
ры пресечения на более строгую «на-
рушает принципы уголовно-процес-
суального законодательства и поло-
жения Конституции», предлагая за-
конодательно закрепить «процеду-
ру обжалования решения суда об из-
брании меры пресечения после вы-
несения обвинительного пригово-
ра». Институт законодательства и 
сравнительного правоведения при 
правительстве РФ отмечает «широ-
кое применение залога в качестве 
меры пресечения для обеспечения 
исполнения обвинительного приго-
вора» на Западе. В РФ «избрание ме-
ры пресечения в виде заключения 
под стражу распространено широ-
ко», а «принцип презумпции неви-
новности не нашел достаточно глу-
бокого воплощения» в законодатель-
стве РФ, констатируют эксперты.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Гематолог Елена 
Мисюрина была одной  
из немногих, кому 
удалось выйти из СИЗО  
до апелляции — 
Мосгорсуд освободил ее 
из-под стражи и затем 
полностью оправдал   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Бывший глава одной из ключевых струк-
тур «Росатома» ИК АСЭ Валерий Лима-
ренко сменил на посту главы Сахалина 
Олега Кожемяко, избранного в декабре 
главой Приморья. Затянувшаяся пауза 
между отставкой прежнего губернатора 
и назначением врио подогрела в регионе 
слухи о возможном присоединении Саха-
лина к Приморью и планах федерально-
го центра лишить регион доходов. Какие 
проблемы оставил господину Лимаренко 
предшественник и как нового врио при-
няли на острове, разбирался ”Ъ“.

Ну здравствуй, милый человек!
«Новогодней обернись, раз-два-три, скорей 
зажгись!» — заклинали елку на главной пло-
щади Южно-Сахалинска Дед Мороз на сце-
не и жители города под ней. Огоньки не заго-
рались. «Надо позвать временно исполняю-
щего обязанности губернатора Сахалинской 
области Валерия Игоревича Лимаренко»,— 
торжественно провозгласил Дед Мороз. Чи-
новник не заставил себя ждать и быстро под-
нялся на сцену. «Ну здравствуй, милый чело-
век!» — обратился к нему Дед Мороз. «И тут 
без врио не обходится!» — недовольно про-
тянула участница праздника, которая приве-
ла на него двоих детей. Валерий Лимаренко 
не растерялся и призвал людей загадывать 
желания. «А вот желания, которые буду за-
гадывать я! — заявил он.— Чтобы в каждой 
семье было благополучие и радость! Чтобы 
Южно-Сахалинск процветал! У нашей зем-
ли — великое будущее!» Через несколько се-
кунд врио кричал вместе с толпой: «Елка, ел-
ка, елочка, зеленая иголочка!» Елка зажглась, 
а в вечернем небе грянул фейерверк.

Сахалин жил без руководителя больше 
двух месяцев. В начале декабря областные де-
путаты обратились к президенту с просьбой 
как можно скорее назначить врио главы реги-
она. Если бюджет на 2019 год не будет внесен 
в облдуму до 12 декабря, он не будет принят, 
так как его может вносить только губернатор, 
а региону придется жить по параметрам бюд-
жета 2018 года, объяснили они. На 2019 год в 
регионе запланировали расходы в 171 млрд 
руб., в уходящем году они составили 133 мл-
рд руб. «Все планы пришлось бы отложить, в 
том числе повышение зарплат бюджетникам. 
Представьте себе народное недовольство!» — 
говорит источник 

”
Ъ“ во фракции единорос-

сов в облдуме. Экс-глава области Олег Кожемя-
ко в сентябре был назначен врио главы При-
морья. «В регионе поработали социологи, вы-
яснили, что люди настроены против 

”
варяга“ 

после правления Кожемяко (выходец из При-
морья успел поруководить Корякским окру-
гом и Амурской областью.— 

”
Ъ“). Поэтому хо-

тели посмотреть, как он пройдет выборы в 
Приморье, и потом принять решение»,— объ-
яснил паузу источник 

”
Ъ“, близкий к руковод-

ству областной «Единой России». 
Примерно через неделю после обращения 

регион врио получил. Им стал Валерий Лима-
ренко, соратник первого замглавы админис-
трации президента Сергея Кириенко. С ним 
господин Лимаренко работал в полпредстве 
Приволжского федерального округа в 2003–
2005 годах и в одной из ключевых структур 
«Росатома» — ИК АСЭ — с 2007 по 2018 год. 
По словам собеседников 

”
Ъ“, господин Ли-

маренко среди кандидатов до последнего не 
фигурировал. «Собеседования проходили с 
мэром Южно-Сахалинска Сергеем Надсади-
ным, рассматривалась фигура спикера обл-
думы Андрея Хапочкина. Предложение дела-
лось экс-сенатору Александру Верховскому. 
Но у него крупный бизнес, столько всего пе-
реписывать»,— говорит один из собеседни-
ков 

”
Ъ“. «Неожиданным» свое назначение на-

звал и сам врио главы (cм. интервью). «Вале-
рий Лимаренко руководил высокотехноло-
гичной компанией мирового уровня. Назна-
чение такого человека — свидетельство того, 
что у Владимира Путина особое отношение 
к нашему региону как стратегически важно-
му»,— говорит Андрей Хапочкин. 

«Об объединении речи быть 
не может ни при каких условиях»
Затянувшаяся смена губернатора подогрела 
на Сахалине слухи о возможном объедине-
нии региона с Приморьем и желании феде-
рального центра отобрать у острова доходы. 
Региональные депутаты направили в Госду-
му отрицательный отзыв на поправки пра-
вительства к бюджетному кодексу, которые 
позволяют регионам субсидировать друг 

друга. Депутаты опасаются, что доходы неф-
тегазового региона уйдут в другие субъекты 
Дальневосточного округа. В первую очередь, 
считают областные депутаты, на деньги Са-
халина претендуют в Приморье, которое те-
перь возглавляет Олег Кожемяко. «Наобещал 
там на выборах всего, а где деньги? А вот у 
нас, на Сахалине!» — сказал 

”
Ъ“ один из них. 

«У меня нет беспокойства, что у нас отнимут 
деньги»,— заверил 

”
Ъ“ Валерий Лимаренко.

Зампред комитета по социальной полити-
ке облдумы, единоросс Александр Болотни-
ков говорит, что в последнее время жители 
все время спрашивали: «присоединят ли об-
ласть к другому региону и будут ли у нас заби-
рать деньги». «Вопросы эти гуляют, факт. Мы 
дали отрицательное заключение на законо-
проект по субсидированию, но я понимаю 
наших соседей приморчан, хабаровчан, ко-
нечно, им хочется денег хватануть еще. У фе-
дерального правительства нет других путей 
пополнения бюджета»,— предполагает депу-
тат. По его мнению, в крайнем случае регион 
можно было бы обязать финансировать про-
грамму по развитию Курил (сейчас это феде-
ральная программа): «Мы развивали бы все 
хотя бы на территории области и понимали, 
куда идут деньги».

На вопрос о возможном объединении Са-
халина с Приморьем Олег Кожемяко сразу 
после победы на приморских выборах зая-
вил, что это вопрос референдума и не перво-
очередная задача. Валерий Лимаренко заве-
рил 

”
Ъ“, что никакой почвы под слухами нет 

и от руководства страны он о планах объеди-
нения не слышал.

Сейчас федеральное законодательство 
позволяет объединять субъекты только с об-
щими границами, у Сахалина и Приморья 
таковых нет. «Сахалинская область дважды 
в своей истории находилась в составе дру-
гих регионов, все это время в экономиче-
ском отношении она была самой отсталой 
территорией Дальнего Востока, по сути, сы-
рьевым придатком. Только после образо-
вания на территории Сахалина и Курил в 
1947 году самостоятельной административ-
ной единицы начался подъем всех отраслей 

островной экономики»,— напомнил Ан-
дрей Хапочкин. По его словам, «все эконо-
мические достижения Сахалина напрямую 
связаны с самостоятельным статусом, и поэ-
тому ни о каком объединении речи быть не 
может ни при каких условиях».

По словам депутата облдумы, коммунист-
ки (во фракцию КПРФ не входит) Светланы 
Ивановой, Валерий Лимаренко в проблемы 
«пытается погрузиться, но скорость, с кото-
рой он должен это сделать, она должна быть 
космической». «А мы пытаемся определить, 
какая его миссия? То ли присоединить нас к 
Приморью, то ли деньги отобрать, то ли тер-
ритории сдать, то ли, может, атомную стан-
цию еще какую построить? У людей этот 
вопрос витает у всех на уровне подсозна-
ния»,— рассуждает она. 

Беспокоят сахалинцев и слухи о возмож-
ной передаче Курильских островов Японии. 
По этому поводу областные депутаты уже 
направили обращение в МИД, а в Южно-Са-
халинске провели два митинга против это-
го шага. 

«Отношение населения  
к нему такое — недоработал»
Олег Кожемяко победил на выборах губерна-
тора Сахалина три года назад, набрав 67,8% го-
лосов. Его предшественник Александр Хоро-
шавин был арестован по подозрению в кор-
рупции. Этот арест деморализовал как элиты, 
так и население, говорит Александр Болотни-
ков: «Как будто грязью облили, ударили по 

психологии». Это было первое показательное 
преследование российского губернатора, его 
активно освещали по федеральному ТВ: пока-
зывали золотую ручку чиновника и стопки 
купюр, найденные при обыске, вспоминает 
единоросс: «Потом пришел боевой, напори-
стый, который мог остановить машину в лю-
бом месте, в народ зайти, здоровался». По сло-
вам бывшего сотрудника региональной адми-
нистрации, господин Кожемяко «мог пойти в 
баню со всеми, пиар — это была его стихия, 
даже двух операторов в пресс-службу взяли». 
«Кожемяко поверили, дали ему кредит»,— го-
ворит собеседник 

”
Ъ“. 

Одна из главных претензий к экс-губерна-
тору — привод управленческой команды из 
Амурской области. «Люди из Амурки заняли 
ключевые посты, даже мэров городов — на-
пример, Холмска,— оттуда привезли. Потом 
на госконтракты и закупки стали приходить 

амурские фирмы. Все началось с проекта по 
поставкам молока в школы. Хорошее дело, 
только молоко было амурское! Дальше при-
шли дорожники, строители, наш областной 
бизнес оттеснили»,— говорит один из быв-
ших чиновников. По его словам, «пострада-
ли сначала крупные местные предпринима-
тели, потом все докатилось до мелких и про-
стых людей»: «Крупняк нанимает субподряд-
чиков на часть работ, а это мелкий бизнес. Он 
дает работу людям. Местным работы почти не 
осталось!» «Наших людей они далеко задвига-
ли, как будто они тут никто, ничто и звать ни-
как»,— возмущается Светлана Иванова. 

В вину экс-губернатору ставят и перера-
спределение доходов от СРП-проектов «Са-
халин-1» и «Сахалин-2». До прошлого года 
область получала по нему 75% доли дохо-
дов, достававшихся от разработчика шель-
фа, в федеральный бюджет шли 25%. Сей-
час пропорции обратные. «Хорошавин на та-
кое не соглашался, может, поэтому его и по-
садили»,— предполагает в беседе с 

”
Ъ“ быв-

ший чиновник. По мнению депутата Болот-
никова, перераспределение доходов «было 
свинством по отношению к Сахалину»: «Мы 
же освободили от местных налогов эти ком-
пании, недополучили деньги сумасшедшие 
в бюджет». «На пике (доходов от СРП.— 

”
Ъ“) 

надо было решать все проблемы,— говорит 
госпожа Иванова.— Что, у нас производство 
есть? Нет. Рабочие места? Нет».

Упрекают экс-губернатора и в том, что в 
области бюджетные средства не осваива-
лись в полном объеме. «Он приостановил 
финансирование многих объектов. Уже бы 
стоял новый аэровокзал, многие социаль-
ные объекты, например, дом культуры в 
Шахтерске. Остановилось развитие дорож-
ной сети, хотя было обещано, что к 2021 году 
во все районные центры придут дороги. Уже 
понятно, что не придут. Олег Кожемяко ска-
зал, что за пять лет мы должны благоустро-
ить все населенные пункты, я более чем уве-
рен, что за этот срок ничего не получится»,— 
перечисляет господин Болотников. К прова-
ленным программам он добавляет газифи-
кацию населенных пунктов. «При Хороша-
вине на это выделялось 2 млрд руб., при Ко-
жемяко сократили до 800 млн руб. в год. Что-
бы достигнуть среднероссийского уровня га-
зификации, нам необходимо 60 лет! За это 
время и газ может закончиться на Сахалине. 
Сейчас нашим газом пользуются уважаемые 
господа и в Японии, и в Корее»,— сетует пар-
ламентарий.

Бывший чиновник региональной адми-
нистрации вспоминает историю с аэропор-
том. «Был готовый проект фирмы, которая 
строила аэропорт Сеула, хороший, современ-
ный, стоил 7 млрд руб. Пришел Кожемяко, го-
ворит — дорого, надо типовой проект. Терми-
нал еще не построили, цена его уже 9 млрд, 
а уже бы стоял готовый!» — рассказывает он. 

При этом он не соглашается с депутатом, что 
Олег Кожемяко сознательно тормозил освое-
ние средств. По словам бывшего чиновника, 
после ареста Александра Хорошавина и чле-
нов его команды сотрудники регионального 
правительства и муниципальных админис-
траций стали осторожнее: «Проще стало во-
обще ничего не делать, чтобы не попасть под 
подозрения в коррупции. Отсюда и неосвое-
ние шло, Кожемяко, наоборот, бесился — то-
ропил муниципалов и правительственных 
чиновников, чтобы все осваивалось».

Чиновники сахалинского правительства, 
работавшие с Олегом Кожемяко, оперативно 
прокомментировать 

”
Ъ“ претензии к коман-

де экс-губернатора не смогли. Новый глава 
региона говорит, что прежняя команда ра-
ботала профессионально, но признает, что 
проблемы с освоением денег в регионе есть. 

Последней каплей стал уход господина 
Кожемяко на пост врио главы Приморья. «Я 
понимаю, ему сделали предложение, от ко-
торого он не мог отказаться, если бы отка-
зался, попал бы в немилость. Я все прекрас-
но понимаю, но отношение населения к не-
му такое — недоработал. Многие думали, 
что он выполнит обещания, а сейчас — бац, 
и команда меняется»,— говорит Александр 
Болотников. Примерно так же рассуждает 
и глава фракции КПРФ в облдуме Юрий Вы-
голов: «Понять можно — от президентского 
предложения отказаться сложно. Но то, что 
мы понимаем, не значит, что мы одобряем». 
Отметим, что в сентябре на выборах в сове-
ты трех крупных муниципалитетов победи-
ли коммунисты.

И единоросс, и коммунист называют и по-
ложительные черты правления Олега Коже-
мяко — достижения в социальной сфере. В 
регионе был принят закон о детях войны, 
поддерживалось льготное ипотечное креди-
тование. «Серьезный толчок сельскому хо-
зяйству дал!» — утверждает Юрий Выголов.

«Люди будут неизбежно 
вспоминать и сравнивать»
Одна из главных сложностей, с которой мо-
жет столкнуться Валерий Лимаренко в пер-
вые месяцы работы,— это кадры. Большинст-
во сотрудников обладминистрации — спло-
ченная команда Олега Кожемяко, которая те-
перь может переехать в другой регион. По 
словам Валерия Лимаренко, он предложил 
остаться на своих местах всем членам прави-
тельства. Но уже подала в отставку глава каби-
нета министров Вера Щербина. «Сидят на че-
моданах, хоть и не очень-то хотят уезжать: тут 
зарплаты выше в три-четыре раза»,— говорит 
источник в руководстве облдумы. 

Валерий Лимаренко уже объявил, что бу-
дет баллотироваться на сентябрьских выбо-
рах как самовыдвиженец. Единоросса Алек-
сандра Болотникова такой подход немного 
настораживает: «Он и так будет всенародно 
избранным, хоть и от 

”
Единой России“. Хо-

тя бы конференция партии должна поддер-
жать». При этом единоросс не видит про-
блем в том, что Валерий Лимаренко — «ва-
ряг». «Сахалин же тоже из приезжих, это я 
здесь уже в пятом поколении, моего праде-
да на каторгу сюда в 1896 году прислали, но 
таких единицы, основная часть приезжие в 
советское время. Другой вопрос, что сюда 
люди после студенческой скамьи приезжа-
ли и формировались как специалисты, как 
политики уже Сахалином. Здесь он приехал 
— может быть, и лучший будет вариант»,— 
надеется господин Болотников. Он добавля-
ет, что «люди, наученные горьким опытом 
правления 

”
варяга“, будут неизбежно вспо-

минать и сравнивать» губернаторов.
На Сахалине до сих пор добрым словом 

вспоминают разбившегося в 2003 году на 
вертолете губернатора Игоря Фархутдинова, 
при котором на острове начало работать со-
глашение о разделе продукции. «Пробивал 
СРП в федеральном центре, объяснял жи-
телям и местным оппозиционным полити-
кам, почему шельф кроме зарубежных ком-
паний разработать некому, что область бу-
дет с него иметь»,— вспоминает один из со-
ратников господина Фархутдинова. «Я сам с 
Дальнего Востока, у нас вообще обострено 
чувство обособленности, самостоятельно-
сти, но здесь оно умножено на два. Сахалин 
— остров со своими правилами, сезонами, а 
где-то там материк, где все проще, дешевле и 
лучше»,— объясняет один из работавших в 
регионе технологов.

Андрей Перцев, Южно-Сахалинск

Островной вопрос к будущему
Чего ждут от Валерия Лимаренко на Сахалине

Назначение Валерия Лимаренко 
врио губернатора Сахалина  
стало полной неожиданностью  
как для жителей острова,  
так и для него самого  
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

— А в целом в регионе проблемы какие?
— Ничего неожиданного, везде одни и те 
же проблемы: ЖКХ, не хватает жилья, ава-
рийные дома нужно сносить, переселять 
людей. Не хватает врачей в больницах, на-
верное, не хватает и квалифицированных 
учителей в школах. Нужно находить реше-
ния очень быстро. Надо строить жилье, на 
это есть средства, мы должны научиться эф-
фективно их использовать. Суперзадача — 
использовать трехлетний бюджет по мак-
симуму — за два года. Если главы муници-
палитетов поддержат такой подход, то мы 
всячески их поддержим деньгами. Все эти 
истории о том, что нам не хватает денег,— 
пока это фейк. Беспокойство, что у нас что-
то отнимают из бюджета, тоже фейк — у нас 
никто ничего не отнимет. Мы должны тра-
тить деньги, и тогда мы будем иметь денег 
больше.
— Больше осваивается — больше выде-
ляется?

— Совершенно правильно. Можно строить 
дорого и некачественно, но этой ситуации 
нужно остерегаться. Тогда денег никто не даст, 
больше того — их будут отнимать. Хотя деньги 
и собираются на территории и принадлежат 
ей, никто не позволит тратить их неразумно.
— Бюджет региона разрабатывался при 
вашем предшественнике Олеге Коже-
мяко?
— Да. Это люди грамотные, сделали работу 
качественно, депутаты бюджет поддержали, 
понятно, что была дискуссия. На обществен-
ных слушаниях она тоже была: люди задава-
ли вопросы, озвучивали пожелания. Депута-
ты добавляют поправки — примерно 150 во-
просов по изменению параметров бюджета.
— Олег Кожемяко привел костяк коман-
ды из Амурской области, а сейчас вы-
играл выборы главы Приморья, часть 
специалистов уедет туда. Как будете ре-
шать кадровые вопросы, предлагали ли 
остаться действующим чиновникам?
— Я предложил остаться всем. Правительст-
во работает профессионально, другое дело, 

что нужно поставить новые задачи и при-
нять кое-какие решения для того, чтобы эф-
фективность была повышена. Может, кто-то 
и уйдет с Олегом Кожемяко, пожелаем ему 
удачи, будем работать с теми, кто есть. Кро-
ме того, я уже запланировал кадровый от-
бор по образу и подобию «Лидеров России». 
Мы проведем его широкомасштабно, чтобы 
сформировать кадровый резерв и для прави-
тельства, и для муниципалитетов, и для бюд-
жетных учреждений. Расчет на то, что здесь 
есть люди, которые способны выполнять за-
дачи, я просто в этом уверен.
— Опора будет на местные кадры?
— Однозначно. Только если кого-то не бу-
дет хватать, будем привозить. Наверное, бу-
дем привозить людей в режиме консульта-
ций, обмена опытом. Например, архитекто-
ры могут работать местные, но специалисты 
из столиц могут выполнить конкретные за-
дачи, а потом уехать. Минздрав региона под-
хватил программу «Бережливая поликлини-
ка». Она из «Росатома» пришла в федераль-
ное Министерство здравоохранения, потом 

попала в субъекты. Команда «Росатома» ра-
ботала в группе компаний, которой руково-
дил я. Коллег специально приглашу, они по-
могут здесь развить этот проект.
— Облдума направила в Госдуму отрица-
тельный отзыв на законопроект, кото-
рый позволяет одному региону финан-
сировать другой. Вы как относитесь к та-
кой идее?
— Мы будем консолидированы с областными 
депутатами, поскольку мы единая команда. 
Но у меня нет беспокойства, что у нас отнимут 
деньги. Я понимаю, какие планы у правитель-
ства и у президента по отношению к этому ре-
гиону. Они не нацелены на то, чтобы у кого-то 
что-то отнять, наоборот — добавить и поддер-
жать. Деньги у нас не пропадут! Больше того, 
если мы научимся их тратить эффективно и 
будем развивать регион, делать его инвести-
ционно привлекательным, тогда нам еще до-
бавят деньги. Тот, кто умеет тратить деньги, то-
му деньги и доверяют.
— Прошлое руководство региона обви-
няют в том, что оно не выступило про-

тив перераспределения доходов по СРП 
в нефтяных проектах на шельфе.
— Тот же ответ. Нет проблем с деньгами, есть 
проблема потратить деньги. Я утверждаю 
это профессионально, я же увидел ситуацию 
— деньги не осваиваются.
— Местные политики обвиняют в этом 
Олега Кожемяко…
— У меня нет претензий к Олегу Николаеви-
чу. Он свой путь прошел достойно, и дай бог 
ему удачи в дальнейшем.
— Вы говорили, что будете баллотиро-
ваться в главы региона, но не от «Единой 
России». Почему?
— Это вы так истолковали! Я сказал по-дру-
гому. Я хочу, чтобы за меня голосовали и 
единороссы, и коммунисты, и элдэпээров-
цы, а в большей степени простые люди, 
беспартийные, которые любят свой край. Я 
не хочу делать выборы политизированны-
ми. Я хочу, чтобы голос отдавали конкрет-
ным людям, у которых есть идеи развития 
и улучшения Сахалина.

Интервью взял Андрей Перцев

«Все эти истории о том, что нам не хватает денег,— пока это фейк»
с1

Валерию Лимаренко приходится развеивать 
слухи о том, что деньги региона уйдут дальнево-
сточным соседям и прежде всего Приморью, 
 которым теперь руководит его предшественник 
на посту губернатора Сахалина
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Следственный комитет России 
(СКР) завершил расследование 
уголовного дела о похищении 
певца Авраама Руссо, совер-
шенном в 2004 году. По версии 
следствия, преступление орга-
низовал находящийся в розыске 
экс-владелец столичного Чер-
кизовского рынка Тельман Ис-
маилов, который хотел заста-
вить господина Руссо подписать 
договор о ведении концертной 
деятельности на условиях пред-
принимателя. Фигурантов суд 
ограничил в сроках ознаком-
ления с делом, поэтому мате-
риалы расследования уже на-
правлены в Генпрокуратуру для 
утверждения обвинительного 
заключения. Защита считает, 
что эта спешка вызвана тем об-
стоятельством, что в конце ян-
варя уже истекает срок давности 
по этому преступлению.

О том, что расследование резо-
нансного дела о похищении певца Ав-
раама Руссо завершено, сообщил СКР. 
Адвокат одного из фигурантов рассле-
дования Алексей Смирнов подтвер-
дил, что обвиняемые и защита уже 
подписали протоколы об ознакомле-
нии с материалами дела, теперь оно 
направлено в Генпрокуратуру.

В расследовании фигурируют не-
сколько человек, материалы в отно-
шении ряда обвиняемых, в том числе 
Тельмана Исмаилова, выделены в от-
дельное производство. Сам бизнес-
мен, как сообщал 

”
Ъ“, был объявлен 

в международный розыск, в котором 
он, впрочем, числился и до этого по 
другому уголовному делу — об убий-
стве двух предпринимателей в Под-
московье. По уже завершенному делу 
проходят бывший гендиректор ресто-
рана «Прага» племянник Тельмана Ис-

маилова Заур Марданов, водитель биз-
несмена Владимир Гусаков, а также 
один из его рядовых охранников. Им 
инкриминируется п. «а», «в», ч. 2 ст. 126 
УК РФ (похищение человека).

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, версия 

следствия состоит в том, что в конце 
января 2004 года Тельман Исмаилов 
разработал план похищения Авраама 
Руссо, чью концертную деятельность 
он одно время финансировал, но за-
тем это сотрудничество было прекра-
щено из-за конфликта между певцом 
и бизнесменом. Для выполнения за-
думанного, считает следствие, Тель-
ман Исмаилов привлек Заура Марда-
нова, который взял в помощники еще 
несколько человек из своего ближай-
шего окружения. Вечером 31 января 
2004 года, говорится в деле, «пользу-
ясь доверием» со стороны господи-
на Руссо, Тельман Исмаилов пригла-
сил певца поужинать в принадлежа-
щий ему ресторан «Прага» на Арбате. 
В своем служебном кабинете Тельман 
Исмаилов совместно с Зауром Марда-
новым и его помощниками отобрали 
у потерпевшего мобильный телефон, 
после чего избили гостя, «нанеся ему 
удары руками и ногами в область го-
ловы, туловища и конечностей, по-
влекшие легкий вред здоровью», тем 
самым «подавив его волю к сопротив-
лению». После этого Тельман Исмаи-
лов, считает следствие, потребовал от 
певца отменить все свои концерты, 
заключить контракт уже с ним и про-
водить все дальнейшие выступления 
лишь для него и его гостей. Для «скло-
нения потерпевшего к выполнению 
выдвинутых требований» певца на 
заднем сиденье неустановленного ав-
томобиля «против его воли» привезли 
в Апрелевку. После того как вечером 
1 февраля господин Руссо согласился 
выполнить все требования похитите-

лей, говорится в деле, Тельман Исмаи-
лов дал указание его отпустить.

В ходе следствия, по данным 
источников 

”
Ъ“, неоднократно давал 

показания сам певец, причем каж-
дый раз он вспоминал новые детали 
похищения. В частности, Авраам Рус-
со рассказал, что среди его похитите-
лей был и чернокожий охранник За-
ура Марданова, правда, не смог на-
звать его имени. Следствие также по-
ка не установило личность загадочно-
го секьюрити.

Адвокат Алексей Смирнов отме-
тил в беседе с 

”
Ъ“, что сами обвиняе-

мые и защита крайне недовольны ка-
чеством расследования и уже обрати-
лись с жалобами в надзорное ведом-
ство. Защита по-прежнему придер-
живается версии, что никакого похи-
щения на самом деле не было, а вся 
поднятая Авраамом Руссо шумиха 
преследовала цель возродить инте-
рес к творчеству исполнителя. Госпо-
дин Смирнов также сообщил, что об 
окончании предварительного след-
ствия ему и коллегам стало известно 
17 декабря, а уже на следующий день 
следствие обратилось в Басманный 
суд Москвы с ходатайством об огра-
ничении фигурантов и их адвокатов 
в сроках ознакомления с делом. «С та-
ким случаем я столкнулся впервые за 
30 лет адвокатской практики»,— ска-
зал господин Смирнов.

Защитник предположил, что эта 
спешка была продиктована желани-
ем следствия побыстрее направить 
материалы дела в суд, поскольку 31 
января 2019 года истечет 15-летний 
срок давности по этому виду преступ-
ления. Сами фигуранты и их адвока-
ты пока не решили, будут ли они на 
этом основании ходатайствовать в су-
де о прекращении дела.

Владислав Трифонов

Авраам Руссо выступил  
на шесть томов
Дело о похищении певца направлено в Генпрокуратуру

Как стало известно ”Ъ“, След-
ственный комитет России (СКР) 
решил проверить обоснован-
ность уголовного преследова-
ния члена общественной наблю-
дательной комиссии Москвы 
Дениса Набиуллина, обвиняе-
мого в мошенническом получе-
нии от подследственного банки-
ра Ильдара Клеблеева 300 тыс. 
руб. и $500 тыс. за обещание ос-
вобождения того из-под стра-
жи. Для этого по жалобе адво-
ката было возобновлено уже 
законченное дело в отноше-
нии Дениса Набиуллина. Защи-
та надеется, что в итоге нового 
разбирательства один из эпизо-
дов будет прекращен.

Следственное управление СКР 
по Центральному округу Москвы 
в окончательной редакции предъ-
явило Денису Набиуллину обвине-
ние в совершении преступлений, 
предусмотренных ч. 3 и ч. 4 ст. 159 
УК РФ (мошенничество в круп-
ном и особо крупном размере). По 
версии следствия, которую прав-
озащитник и его адвокат отвер-
гают, господин Набиуллин два-
жды кинул заместителя председа-
теля правления КБ «Международ-
ный банк развития» Ильдара Кле-
блеева, на ходившегося под стра-
жей за  махинации. С подследствен-
ным бан киром Дениса Набиулли-
на свел известный решальщик Дио-
нисий Золотов, фактически превра-
тивший часть камер СИЗО «Матрос-
ская Тишина» в номера трехзвезд-
ного отеля.

Неоднократно судимый Диони-
сий Золотов, зная, что Ильдар Кле-
блеев страдает от нарушения крово-
обращения в области головы из-за 
тяжелой травмы и недоволен меди-
цинским обслуживанием в СИЗО, 
заверил финансиста, что после по-
жертвования в фонд «Дисмас» пра-
возащитника Дениса Набиулли-
на тот сможет решить все его меди-
цинские проблемы. Банкир согла-
сился, после чего передал своим 
родственникам на волю реквизиты 

фонда, на расчетный счет которого 
с сентября по ноябрь 2017 года бы-
ло переведено 300 тыс. руб.

А поскольку в перспективе Иль-
дар Клеблеев надеялся вообще ос-
вободиться из СИЗО, тот же Дио-
нисий Золотов якобы посоветовал 
банкиру обратиться за содействи-
ем к правозащитнику Денису Наби-
уллину и в этом. Как будто бы тот за 
$500 тыс. сможет организовать ме-
дицинское освидетельствование 
банкира в городской клинической 
больнице №20, по итогам которого 
он получит заключение, что состо-
яние здоровья препятствует нахо-
ждению под стражей.

Денис Набиуллин был задержан 
оперативниками ФСБ 6 декабря 
прошлого года в кафе, когда полу-
чил от представителя Ильдара Кле-
блеева бумажную «куклу», имити-
рующую полмиллиона долларов. 
Поскольку, по версии следствия, 
повлиять на выводы врачей пра-
возащитник никак не мог, а день-
ги, переведенные в фонд, присво-
ил, собираясь оставить себе и на-
личное пожертвование, следствие 
обвинило его в мошенничестве. Ха-
мовнический райсуд по ходатай-
ству СУ СКР отправил правозащит-
ника в СИЗО, где он и находится по 
сей день.

Защита Дениса Набиуллина, 
в свою очередь, утверждает, что не 
было самих событий преступле-
ний. Как пояснил адвокат Федор 
Аксененко, уже в ходе предъявле-
ния обвинения Денис Набиуллин 
утверждал, что все полученные на 
счет фонда деньги он потратил не 
на себя, в чем уверено следствие, 
а на покупку заключенным продо-
вольствия и предметов обихода, 
и готов подтвердить это докумен-
тально. Что касается «куклы» в ка-
фе, то туда правозащитник, по вер-
сии адвоката, приходил вовсе не за 
деньгами, а за медицинскими доку-
ментами подследственного банки-
ра, но посредник стал участником 
провокации, закончившейся аре-
стом Дениса Набиуллина.

Когда следственные действия 
были завершены и адвокат с подза-
щитным приступили к ознакомле-
нию с материалами уголовного де-
ла, составляющего всего несколько 
томов, господин Аксененко напра-
вил руководству СУ СКР заявление 
с требованием о прекращении дела 
по ч. 3 ст. 159 УК РФ, возбужденного, 
по его версии, необоснованно. При 
этом защитник указал, что в ходе 
расследования дела была допущена 
волокита. В частности, с мая по сен-
тябрь 2018 года с правозащитником 
«вообще не проводилось никаких 
следственных действий», в связи 
с чем в июле 2018 года было выне-
сено соответствующее представле-
ние прокуратуры, признанное в СУ 
СКР справедливым.

Также адвокат в своей жалобе 
обратил внимание руководства СУ 
СКР на то, что имеющиеся в деле 
аудиофайлы прослушки перегово-
ров Дениса Набиуллина с подслед-
ственными Дионисием Золотовым 
и Ильдаром Клеблеевым в ноябре 
2017 года «имеют признаки мон-
тажа». «При этом эксперту так и не 
дали ознакомиться с оригиналами 
аудиозаписей»,— заявил 

”
Ъ“ адво-

кат. В связи с этим господин Аксе-
ненко потребовал еще проведения 
служебной проверки деятельности 
следователя.

По данным господина Аксенен-
ко, его жалоба была удовлетворена 
частично. В СУ СКР начали провер-
ку обоснованности эпизода с круп-
ным мошенничеством, в связи 
с чем по делу в целом возобновлено 
предварительное расследование.

При этом следует отметить, что 
летом этого года Мещанский рай-
суд приговорил Ильдара Клеб-
леева к четырем годам и шести ме-
сяцам заключения, а также штрафу 
500 тыс. руб. Защита осужден ного 
обжаловала приговор в Мосгор-
суде, который изменил в нем 
лишь квалификацию действий 
 обвиняемого, а не назначенный 
ему срок.

Алексей Соковнин

В обвинении правозащитника 
наметился лишний эпизод
В СКР усомнились в крупном хищении  
Дениса Набиуллина

В Шалинском районном суде Чеч-
ни состоялось последнее в этом 
году заседание по делу главы че-
ченского отделения «Мемориа-
ла» Оюба Титиева, обвиненного 
в хранении наркотиков. Сторона 
защиты рассказала о ряде важ-
ных доказательств, в том числе 
о массовом отключении видеока-
мер в селе Курчалой, записи ко-
торых могли бы пролить свет на 
обстоятельства задержания го-
сподина Титиева. В следующем 
году защита обещает сюрпризы 
для оппонентов.

Сторона защиты Оюба Титиева 
приступила к представлению до-
казательств. Ранее перед судом вы-
ступили 65 свидетелей обвинения, 
в том числе 50 сотрудников поли-
ции Курчалоевского района. За-
щиту интересовало, есть ли в ОМ-
ВД камуфлированный УАЗ «Патри-
от». На нем, утверждал господин Ти-
тиев, передвигались полицейские, 
остановившие его автомобиль и об-
наружившие там пакет с наркоти-
ками (

”
Ъ“ подробно рассказывал 

об обстоятельствах дела 13 янва-
ря). Свидетели (полицейские) за-
являли, что такой машины в поли-
ции нет. Однако теперь адвокаты 
пра возащитника представили су-
ду ответ начальника Курчалоевско-
го ОМВД на запрос следователя по 
ходатайству защиты. «В документе 
говорится, что в районном отделе 
полиции есть три камуфлирован-
ных УАЗ 

”
Патриот“, перечислены 

их номера. Мне бы хотелось, что-
бы Следственный комитет оценил 
слова свидетелей по закону»,— зая-
вил 

”
Ъ“ адвокат господина Титиева 

Петр Заикин.

Также защита подавала ходатай-
ство о вызове в суд других свидете-
лей — владельцев магазинов и ап-
тек в селе Курчалой. На предвари-
тельном следствии их допрашива-
ли относительно записи камер ви-
деонаблюдения на их торговых точ-
ках. «Тогда выяснилась странная си-
туация — одновременно все видео-
камеры в селе оказались испорче-
ны. Это два десятка видеорегистра-
торов, на которые шла запись, а ка-
мер — еще больше»,— говорит го-
сподин Заикин. Однако судья отка-
зала в удовлетворении ходатайства.

Напомним, глава чеченского офи-
са «Мемориала» был задержан 9 ян-
варя 2018 года. В его машине под пе-
редним сиденьем был обнаружен 
сверток с 200 г марихуаны. Оюб Ти-
тиев утверждает, что наркотики ему 
подбросили, а процедуру досмотра 
и изъятия фальсифицировали. По-
сле задержания его доставили в Кур-
чалоевский ОМВД, где правозащит-
ник указал, что изъятие пакета из 
машины прошло без понятых. Тогда 
полицейские отправились вместе 
с ним обратно на трассу, где его ма-
шину досмотрели уже с понятыми, 
после чего снова привезли в ОМВД. 
В полиции утверждают, что первой 
остановки, досмотра и доставления 
в отдел не было, а видеокамеры в от-
деле полиции оказались на ремон-
те. Также после задержания у право-
защитника исчезли три мобильных 
телефона, планшет, травматический 
пистолет и ряд документов.

В «Мемориале» заявляют, что уго-
ловное преследование — месть за ра-
боту правозащитников на Северном 
Кавказе. В частности, «Мемориал» за-
нимался расследованием исчезнове-

ния людей в Чечне с 2016 года. Осе-
нью этого года ОБСЕ запустила Мос-
ковский механизм, выделив экспер-
та для расследования сообщений 
о пропажах людей в Чечне и пресле-
довании геев. В итоговом докладе 
сделан вывод о правдивости этих со-
общений и присутствует требование 
освободить под залог господина Ти-
тиева (см. 

”
Ъ“ за 21 декабря).

Защита обвиняемого отмечает, 
что внимание ОБСЕ к процессу на 
его ход не сильно повлияло, так как 
к судье и раньше у адвокатов не было 
претензий. «С точки зрения уголов-
но-процессуального законодатель-
ства к процессу придраться сложно: 
судья одинаково относится и к нам, 
и к оппонентам. Но вот отказ в хо-
датайстве — это неприятный мо-
мент»,— отмечает господин Заикин. 
А вот шанс изменить меру пресече-
ния правозащитнику у чеченских 
следователей был, и они им не вос-
пользовались. В понедельник в Вер-
ховном суде Чечни также была рас-
смотрена апелляционная жалоба ад-
вокатов на продление ареста госпо-
дину Титиеву. Суд не стал освобо-
ждать правозащитника под залог, 
как того требовала ОБСЕ. «Продле-
ние ареста оставили в силе»,— сооб-
щили в «Мемориале».

Как отмечает господин Заикин, 
в следующем году в процессе «начи-
нается очень интересный период», 
когда защита будет представлять 
свои доказательства. «Мы тоже не си-
дели сложа руки, ряд доказательств 
был нотариально закреплен. Так что 
будет много сюрпризов для наших 
оппонентов»,— говорит господин 
Заикин.

Анастасия Курилова

В деле Оюба Титиева  
убавилось очевидности
Адвокаты правозащитника  
указали на массовое отключение видеорегистраторов

Рождество Христово
Что значит Рождество для современного 
человека? Для верующего? Для того, кто счи-
тает, что в его жизни Бог не нужен? С одной 
стороны, наша цивилизация исчисляется 
от Рождества Христова. С другой стороны, 
она далеко отошла в сторону. У современ-
ного человека на современном ценност-
ном рынке весьма широкое предложение 
с доминированием не совершенствования 
себя, своих отношений, своего малого 
и большого мира, но конкуренции и успеха. 
Христианство, празднующее сегодня рожде-

ние беспомощного младенца, требующего 
любви, заботы и опеки других, в этом смысле 
выглядит как контркультура.

Но многих людей, так же как и героя 
романа Б. Пастернака, по-прежнему тре-
вожит вопрос: «Если время размазывает 
меня по жизни, словно масло по бутерброду, 
кто же меня соберет?» Цивилизационный 
темп, информационный шум, существование 
в виртуальном пространстве часто не дают 
человеку остановиться и задуматься, почему 
даже при достижении внешних признаков 
успеха нет ощущения полноты и счастья. 

Вспоминается притча о человеке, которо-
му приснился Бог. Он спросил, чего человек 
хочет, и получил обычный ответ (потому что 
все люди во все времена хотят одних и тех 
же вещей): хочу здоровья, благополучия 
и мира для себя и своих близких. Бог исчез 
и вновь появился с маленькой коробочкой, 
которую протянул человеку: вот это все, 
что ты просил. Он объяснил удивленному 

человеку, что дает только семена. И еще 
сказал, что прибавил к семенам здоровья, 
мира и благополучия семена веры, надежды 
и любви, без которых человек не сможет 
достичь того, чего хочет.

Именно в рождественское время человек 
останавливается и задумывается. Огляды-
ваясь на прошедший год, он собирает себя 
из того, что сделал хорошего сам, и из того 
доброго, что сделали ему другие люди. Смо-
трит, насколько хорошо он взращивал на сво-
ей грядке полученные семена. Понимает, что 
его главные убытки так или иначе связаны 
с недостаточностью любви, и очень хочет 
ее компенсировать. Таким образом, слабый 
и беззащитный младенец Иисус объединяет 
верующих и неверующих в общем стремлении 
к большей любви, большему счастью, миру 
и справедливости, в намерении поделиться 
своей радостью и новыми надеждами.

И это то, чего я хочу пожелать читателям 
газеты «Коммерсантъ»!

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»

Челестино  
Мильоре,
архиепископ, 
 апостольский 
 нунций  
в Российской  
Федерации

Создание системы учета нужда-
ющихся в наркотических обез-
боливающих и итоги реализации 
«дорожной карты» по обезболи-
ванию обсудили на последнем 
в 2018 году заседании Совета 
при правительстве РФ по вопро-
сам попечительства в социаль-
ной сфере. Председатель совета 
вице-премьер Татьяна Голико-
ва отметила, что закон, кото-
рый должен регламентировать 
многие аспекты паллиативной 
помощи (принятие ожидается 
в феврале 2019 года), не будет 
содержать норм о декримина-
лизации выписки наркотических 
обезболивающих нуждающим-
ся, «это функция правоохрани-
тельных органов». Вице-пре-
мьер, впрочем, пообещала, 
что «будет с этим работать».

На последнем в этом году засе-
дании совета руководитель секции 
«Медицина и фармацевтика» Петр 
Родионов напомнил, что в России, 
«по самым осторожным оценкам», 
в паллиативной помощи нуждают-
ся ежегодно около 600 тыс. человек, 
при этом 300 тыс. онкобольных ну-
ждаются в обезболивании нарко-
тическими анальгетиками. По его 
словам, в 2018 году должна быть за-
вершена реализация мероприятий 
«дорожной карты» по повышению 
доступности наркотических обез-
боливающих средств и психотроп-
ных веществ. «По сравнению с 2014 
годом в 2018 году в четыре раза уве-
личилась заявляемая регионами 
потребность в наркотических не-
инвазивных анальгетиках, в во-
семь раз увеличивалась выборка 
(уровень использования региона-
ми заказанных средств.— 

”
Ъ“). Но 

все равно остаются регионы, в ко-
торых выборка растет очень мед-
ленно»,— отметил господин Родио-
нов. Критической в совете считают 
ситуацию в трех регионах — Влади-
мирской, Вологодской и Тверской 
областях,— где потребность в обез-
боливающих покрывается не более 
чем на треть.

Господин Родионов напомнил, 
что до сих пор в России не создана 
система учета нуждающихся в обез-
боливании и получении паллиатив-

ной медицинской помощи, а так-
же не найдено решение по декри-
минализации врачебной помощи 
при работе с наркотическими обез-
боливающими. «Это межведомст-
венная проблема, необходимо про-
должить это обсуждение с участием 
МВД и Министерства юстиции, вер-
нуться к решению этой задачи, по-
тому что достаточно одного или не-
скольких случаев (уголовного пре-
следования.— 

”
Ъ“), и врачи начина-

ют с настороженностью относить-
ся к выписке таких препаратов»,— 
сказал он. По его мнению, необхо-
дима и единая стратегия развития 
паллиативной помощи, «куда мож-
но было бы погрузить все те вопро-
сы, которые не решены,— органи-
зацию взаимодействия медицин-
ских и социальных служб при ока-
зании паллиативной помощи, со-
здание эффективной системы уче-
та паллиативных пациентов, раз-
витие амбулаторного звена палли-
ативной помощи, решение по де-
криминализации и информирова-
ние врачебного сообщества и насе-
ления о возможностях, которые на 
сегодняшний день есть».

Татьяна Голикова заявила, что 
правительство РФ уже внесло в Гос-
думу законопроект, который пред-
полагает поправки к закону об ох-
ране здоровья граждан. Речь идет 
«о раскрытии понятия паллиатив-
ной помощи в законодательстве, это 
междисциплинарный документ, ко-
торый касается компетенции Мини-
стерства здравоохранения, Мини-
стерства труда и социальной защи-
ты населения». В законе как раз будут 
отражены вопросы создания систе-
мы учета паллиативных пациентов, 
развития амбулаторного звена пал-
лиативной помощи и ухода на дому. 
«Этот законопроект сейчас пошел на 
рассылку в субъекты РФ, до первого 
чтения, буквально в начале января 
он вернется, и мы с нашими колле-
гами из Минздрава постараемся его 
как можно быстрее принять,— ска-
зала госпожа Голикова.— Госдума 
также будет рассылать его (в регио-
ны.— 

”
Ъ“) и перед вторым чтением». 

Она также сообщила, что принятие 
закона ожидается «при благоприят-
ном исходе» в феврале 2019 года. По 
ее словам, тему декриминализации 
закон «не охватит», ее «нужно будет 
отрабатывать отдельно, поскольку 
это функция правоохранительных 
органов». «Но это не означает, что мы 
не будем этим заниматься»,— доба-
вила госпожа Голикова

Валерия Мишина
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Обезболивание обсудят 
с полицейскими
Татьяна Голикова ожидает в феврале принятия 
закона о паллиативной помощи

Глава Совета по вопро-
сам попечительства  
в  социальной сфере 
 вице-премьер Татьяна 
 Голикова разделяет  
зоны ответственности 
МВД и Минздрава  
в области обезболивания 
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА



Владимир Путин ждет Александра Лукашенко 
на серьезный договор
Президенты России и Белоруссии обсудят «глубокую интеграцию» двух стран

Президенты РФ и Белоруссии 
Александр Лукашенко и Влади-
мир Путин обсудят сегодня в Мо-
скве все проблемные вопросы — 
от цены на газ и последствий 
для Минска налогового манев-
ра в нефтяной отрасли, до более 
тесной интеграции в рамках до-
говора о создании Союзного го-
сударства. Господин Лукашенко 
анонсировал «непростые» пере-
говоры и дал понять, что сувере-
нитетом не поступится. У россий-
ской стороны настрой жесткий: 
собеседники ”Ъ“ в правительст-
ве расценивают позицию Бело-
руссии как «иждивенческую».

Партнер вместо брата
Дата встречи была согласована 
14 декабря. В этот день Александр 
Лукашенко пообщался с российски-
ми журналистами в Минске и много 
времени уделил отношениям с РФ. 
Он критиковал налоговый маневр 
в российской нефтяной отрасли, 
из-за которого, по его словам, Бе-
лоруссия потеряет миллиарды дол-
ларов, а также довольно резко про-
комментировал заявление премье-
ра РФ Дмитрия Медведева о готов-
ности Москвы к продвинутой фор-
ме интеграции двух стран в рамках 
договора 1999 года о создании Со-
юзного государства. «Я умею читать 
между строк. Я понимаю все наме-
ки. Нужно просто сказать: получите 
нефть, но давайте разрушайте стра-
ну и вступайте в состав России»,— 
сказал тогда Александр Лукашен-
ко. Он сообщил, что Кремль пред-
ложил ему провести переговоры на 
высшем уровне 25 декабря и в связи 
с этим анонсировал «новые инфор-
мационные поводы».

Вчера белорусский лидер собрал 
своих министров на совещание «по 
актуальным вопросам сотрудниче-
ства с Россией» и снова прошелся 
по всем болевым точкам. На встрече 
стало ясно, насколько высока темпе-
ратура в российско-белорусских от-
ношениях. Во вступительном сло-
ве господин Лукашенко назвал Рос-
сию «ключевым внешним партне-
ром», пояснив при этом, почему он 
не стал использовать привычную 
формулировку «братское государст-
во»: «Как меня информируют, в Рос-
сии это не воспринимается. Якобы 
пришли новые люди, которым это 
понятие неприемлемо. Что же, бу-
дем партнерами».

Затем Александр Лукашенко зая-
вил, что еще в апреле прошлого го-
да в Санкт-Петербурге договорился 
с Владимиром Путиным урегулиро-
вать проблемы в нефтегазовой сфе-
ре. «В середине этого года мы долж-
ны были начать и закончить к кон-
цу года вопросы по ценам на газ, 
решить нефтяные вопросы в связи 
с налоговым маневром в России. Од-
нако на все наши предложения Рос-
сия не пошла, и эти сроки фактиче-
ски сорваны. И наша часть делега-
ции на переговорах, и российская 
должны будут ответить на вопрос, 

почему принятое президентами ре-
шение не было исполнено»,— сооб-
щил президент Белоруссии.

Переговоры с господином Пути-
ным он заранее назвал «непросты-
ми», подчеркнув, что интеграцион-
ные вопросы следует решать «не-
преклонно уважая суверенитет двух 
стран и особенно выбор народов — 
россиян и белорусов».

Пальцы вектором
О суверенитете много говорил на 
днях и глава белорусского МИДа Вла-
димир Макей. «Об этом суверените-
те мы мечтали на протяжении мно-
гих веков и должны дальше работать 

над укреплением независимости 
и территориальной целостности го-
сударства. Укрепление независимо-
сти и территориальной целостности 
являются сегодня одним из основ-
ных, основополагающих вопросов, 
и об этом мы должны думать денно 
и нощно»,— сказал он 20 декабря.

На вопрос о том, не планирует ли 
Минск корректировать внешнепо-
литический курс, министр ответил 
так, чтобы не было сомнений в пра-
ве Белоруссии развивать отноше-
ния с тем, с кем она сочтет нужным. 
Сообщив, что курс задан президен-
том Лукашенко, Владимир Макей 
отчеканил: «Это многовекторная 

внешняя политика со всеми ню-
ансами, и мы намерены следовать 
этим установкам».

Нюансы, о которых упомянул 
министр, возникают всякий раз, 
когда в российско-белорусских от-
ношениях начинаются трения. В та-
кие моменты Минск ясно дает по-
нять, что сосед на Востоке — не 
единственный, с кем можно дру-
жить. Так случилось и на этот раз.

В начале декабря Александр Лу-
кашенко принял немецкого посла 
в Белоруссии Петера Деттмара. Со-
стоявшийся разговор нечасто мож-
но наблюдать между президентом 
страны и главой дипмиссии. «Я не 

хочу ничего здесь скрывать, несмо-
тря на то что в очередной раз могу 
подвергнуться критике со стороны 
известных сил и писак. Германия 
нас очень интересует в связи с тем, 
что, во-первых, немцы нас пони-
мают, воспринимают. Во-вторых, 
это высокотехнологичная, мощная 
страна, и мы заинтересованы в ин-
вестициях и технологиях»,— сказал 
послу господин Лукашенко. И ин-
тригующе обронил: «У нас сущест-
вует ряд других интересов, о кото-
рых я готов с вами поговорить». При 
этом он обозначил намерение учи-
тывать пожелания немецкой сторо-
ны: «Ожидаю полной ясности: чего 

бы Германия хотела от Беларуси, что 
не нравится в Беларуси?»

В отношениях с Москвой бело-
русский лидер подобной готовно-
сти в последнее время публично 
не проявлял.

Конфликтный субъект
Повышенное внимание как своему 
суверенитету, так и соседям с Запада 
Минск начал уделять по мере того, 
как Москва стала все чаще ставить 
на переговорах вопрос о дальней-
шем исполнении союзного догово-
ра. Документ среди прочего предус-
матривает создание единого эмисси-
онного центра, общей таможенной 
службы, суда, счетной палаты.

Собеседники в белорусских гос-
структурах говорили 

”
Ъ“, что на пе-

реговорах по нефтегазовым вопро-
сам Минску чуть ли не открытым 
текстом говорили: хотите льгот — 
входите в состав РФ на правах субъ-
екта. По их словам, именно этим объ-
ясняются последние громкие заяв-
ления Александра Лукашенко об от-
ношениях с Москвой.

В МИД РФ заверили 
”
Ъ“, что такого 

ультиматума не было. «Никто нико-
го никуда не загоняет»,— сказал ди-
пломатический источник 

”
Ъ“. В то же 

время он отметил, что у Москвы «есть 
планы продвинуться по союзному до-
говору, и планы серьезные». Начать 
же следует с инвентаризации того, ка-
кие из договоренностей были выпол-
нены, а какие нет, пояснил дипломат.

Тем не менее нынешняя перего-
ворная позиция Москвы выглядит 
довольно жестко. В ответ на заявле-
ния Минска о том, что Белоруссия 
должна получить от России компен-
сацию за ущерб от налогового манев-
ра, первый вице-премьер, глава Мин-
фина Антон Силуанов 14 декабря зая-
вил, что этого никто не обещал.

По словам российского чиновни-
ка, близкого к переговорам РФ и Бе-
лоруссии, у сторон в этом вопросе да-
же терминологические разногласия. 
«Мы это компенсацией называть не 
собираемся. Если и будет что-то (пре-
доставлено Белоруссии.— 

”
Ъ“), то 

в рамках поддержки в условиях не-
простой ситуации»,— отметил он 
в разговоре с 

”
Ъ“, подчеркнув, что 

в повестку переговоров господ Пу-
тина и Лукашенко будут вынесены 
все сложные вопросы.

Высокопоставленный собесед-
ник в правительстве России в раз-
говоре с 

”
Ъ“ так сформулировал от-

вет на вопрос, что не устраивает Мо-
скву в политике Минска: «Лукашен-
ко хочет подходить к союзному дого-
вору выборочно. И по сути, продол-
жать иждивенческую модель пове-
дения, не неся никаких социальных 
и политических издержек, которые 
при более глубокой интеграции объ-
ективно неизбежны». По его словам, 
после встречи первых лиц станет яс-
но, насколько жестко РФ намерена 
обуславливать предоставление Бе-
лоруссии льгот по нефти и газу уско-
рением интеграции двух стран.

Владимир Соловьев

Белорусский президент Александр Лукашенко заявил, что ожидает «непростых» переговоров с Владимиром Путиным, и дал понять,  
что никогда не поступится суверенитетом своей страны  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Дональд Трамп ошибся выходом
Предстоящий вывод войск из Сирии вызвал новый кризис в Вашингтоне

Уходящий в отставку министр  обороны 
США Джеймс Мэттис подписал  приказ 
о выводе американского  контингента 
из Сирии. Его директива призвана во-
плотить в жизнь решение  Дональда 
 Трампа, вызвавшее резкий протест 
как в Конгрессе, так и в администра-
ции США. Впрочем, несмотря на расту-
щую изоляцию в Вашингтоне, Дональд 
Трамп отступать не намерен.  Учитывая 
приближение президентских выборов 
2020 года, он делает ставку на избира-
телей, идя наперекор политическому 
истеблишменту.

Сирийский бунт в Вашингтоне
О подписании «исполнительного приказа 
по Сирии», который станет последним до-
кументом, одобренным главой Миноборо-
ны США Джеймсом Мэттисом перед его от-
ставкой, первой сообщила в воскресенье 
со ссылкой на источники в Пентагоне те-
лекомпания CNN. Вчера эту информацию 
подтвердило агентство Reuters. Директи-
ва содержит график и порядок вывода аме-
риканского контингента, который начнет-
ся в ближайшие недели. Подробности то-
го, как это будет осуществляться, источни-
ки CNN и Reuters в Пентагоне не сообщают, 
ссылаясь на конфиденциальность докумен-
та. Ранее американские СМИ заявляли, что 
вывод контингента численностью 2,6 тыс. 
человек потребует от 60 до 100 дней.

Хотя Пентагон уже приступил к выпол-
нению решения Дональда Трампа, страсти 
в Вашингтоне продолжают накаляться. За-
конодатели как из демократического, так 
и из республиканского лагеря обрушили 
на Дональда Трампа шквал критики, в то 

время как список не желающих работать 
с президентом чиновников и политиков 
стремительно растет.

В минувшую пятницу о своем предстоя-
щем уходе сообщил спецпредставитель США 
в коалиции по борьбе с «Исламским государ-
ством» (ИГ; запрещено в РФ) Бретт Макгёрк. 
По данным телеканала CBS, демарш дипло-
мата стал его ответом на заявление Дональда 
Трампа о достигнутой американскими воен-
ными победе над ИГ в Сирии. Бретт Макгёрк 
изначально планировал покинуть свой пост 
в феврале будущего года, однако в итоге фор-
сировал отставку из-за несогласия с решени-
ем президента Трампа о выводе американ-
ских военных. Таким образом, за считаные 

дни Дональд Трамп лишился сразу двух клю-
чевых фигур в своей администрации, зани-
мавшихся сирийским направлением.

Как в этих условиях будут осуществляться 
анонсированный вывод американских войск 
и координация действий с союзниками по ме-
ждународной коалиции, остается неясным. 
Замминистра обороны Патрик Шанахан, ко-
торый с 1 января будет исполнять обязаннос-
ти главы Пентагона,— сугубо техническая фи-
гура, по своему влиянию и опыту никак не со-
поставимая с Джеймсом Мэттисом (до своего 
назначения в Пентагон в июле прошлого го-
да господин Шанахан работал старшим вице-
президентом корпорации Boeing).

Дональд Трамп  
идет в контратаку
Так или иначе, в президентской администра-
ции уже дали понять, что не намерены усту-
пать многочисленным критикам решения 
об уходе из Сирии. И. о. главы президент-
ской администрации Мик Малвейни, заняв-
ший новый пост полторы недели назад, по-
сле отставки Джона Келли, в воскресенье дал 
ведущим американским телеканалам ин-
тервью, в котором полностью исключил воз-
можность того, что Дональд Трамп отыгра-
ет ситуацию назад. «Президент с самого на-
чала заявлял о нежелании держать войска 
в Сирии вечно. Теперь вы видите результа-
ты проработки данного вопроса, которая ве-

лась два года»,— заявил Мик Малвейни. И до-
бавил: «Мы признаем, что это решение непо-
пулярно в политических кругах и, в частно-
сти, в Министерстве обороны, однако оно по-
пулярно среди простых американцев».

Отвечая на уточняющий вопрос, понима-
ют ли американские граждане, какими бу-
дут последствия этого шага для союзников 
США и с точки зрения расстановки сил в ре-
гионе, господин Малвейни был вынужден 
признать: рядовые американцы «не имеют 
представления о таких вещах», однако до-
статочно того, что «полное понимание есть 
у президента». «То, что некоторые не поддер-
живают его решение, скорее их проблема, 

чем его»,— парировал Мик Малвейни обви-
нения в адрес Дональда Трампа.

Еще одним подтверждением того, что 
президент Трамп не намерен отсиживаться 
в обороне, несмотря на неприятие его реше-
ния американским истеблишментом, стали 
его уничижительные слова о Джеймсе Мэт-
тисе, дорабатывающем на посту главы Пен-
тагона последние дни. Напомним, что госпо-
дин Мэттис изначально рассчитывал прора-
ботать на своем посту до конца февраля бу-
дущего года, однако разозлившийся на него 
Дональд Трамп решил, что уже с 1 января воз-
главлять Пентагон будет Патрик Шанахан. 
«Когда президент Обама бесславно уволил 
Джеймса Мэттиса, я дал ему второй шанс. Не-
которые думали, что я не должен был этого 
делать»,— написал в конце прошлой недели 
Дональд Трамп в Twitter (предыдущий прези-
дент отправил Джеймса Мэттиса в отставку 
с поста главы центрального командования 
ВС США в 2013 году из-за разногласий по Ира-
ну). А вчера Дональд Трамп вновь раскрити-
ковал (и вновь через Twitter) уходящего гла-
ву Пентагона — в этот раз за то, что тот не был 
против ситуации, при которой «США суще-
ственно субсидируют армии многих очень 
богатых стран». «Генерал Мэттис не видел 
в этом проблему. Я вижу, и это должно быть 
исправлено»,— отметил президент.

Американская стратегия-2020
«Своими последними шагами Дональд 
Трамп идет ва-банк. За два года до президент-
ских выборов 2020 года он начинает свою из-
бирательную кампанию, демонстрируя все 
большую решительность и способность вы-
полнять обещания, которые давал в ходе 
президентской гонки 2016 года»,— пояснил 

”
Ъ“ директор Фонда изучения США имени 

Франклина Рузвельта (МГУ) Юрий Рогулев.
По словам эксперта, сделав ключевую 

ставку на преданный ему электорат, Дональд 
Трамп при этом еще больше отталкивает от 
себя другую часть избирателей, не видящих 
в нем своего президента и считающих его ре-
шения противоречащими интересам Амери-
ки. «Политический класс, которому Дональд 
Трамп открыто бросает вызов, в оставшееся 
до выборов время будет еще более активно 
препятствовать реализации его инициатив 
в Конгрессе США»,— говорит Юрий Рогулев.

Решения Дональда Трампа о выводе кон-
тингента из Сирии и сокращении его чи-
сленности в Афганистане продиктованы 
скорее не логикой будущей президентской 
кампании, до которой еще далеко, а его 
представлениями о роли США в современ-
ном мире, считает академик РАН Алексей 
Арбатов. «С точки зрения Дональда Трам-
па, все, что приносит Америке одни убытки, 
не имеет смысла, а к глобальному лидерст-
ву США он не стремится — для него это не-
что отвлеченное и непонятное. Тем самым 
он наносит удар по всему наследию амери-
канской политики, которое как демократы, 
так и республиканцы в той или иной форме 
пытались сохранять и приумножать на про-
тяжении последних 70 лет»,— говорит Алек-
сей Арбатов. «Для рядовых американских из-
бирателей вопрос о Сирии по большому сче-
ту не имеет значения: их прежде всего ин-
тересуют экономика и иммигранты. Одна-
ко американская элита будет бороться с До-
нальдом Трампом еще более активно, и сде-
лает все, чтобы избавиться от него еще до вы-
боров 2020 года»,— резюмирует эксперт.

Сергей Строкань
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Сделав ставку на преданный ему электорат,  
Дональд Трамп при этом еще больше отталкивает  
другую часть избирателей, считающих его реше-
ния противоречащими интересам Америки
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20166,19 (–226,39)
РТС 1070,09 (–7,08)
FTSE 100 6685,99 (–35,18)

DAX 30 10633,82 (+22,72)
DJIA* 21978,51 (–466,86)
NASDAQ Composite* 6256,122 (–76,873)

На 20:29.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 24.12.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 25.12.18
Австралийский доллар 48,3434
Английский фунт 86,6584
Белорусский рубль** 31,9840
Датская крона* 10,4421

Доллар США 68,4073
Евро 77,8886
Индийская рупия*** 97,8155
Казахский тенге*** 18,4247

Канадский доллар 50,3736
Китайский юань* 99,1942
Норвежская крона* 78,2862
СДР 94,9062

Сингапурский доллар 49,8232
Новая турецкая лира 12,9182
Украинская гривна* 24,9871
Шведская крона* 75,6793

Швейцарский франк 68,8549
Японская иена*** 61,6643
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Финская Fennovoima — заказчик со-
оружаемой по российскому проекту 
АЭС Ханхикиви-1 — 24 декабря со-
общила, что разрешение на ее стро-
ительство ожидается не в 2019–2020 
годах, а только в 2021 году. А ввод 
блока произойдет тогда уже в 2028 
году, на четыре года позже изна-
чального срока. Разработку графи-
ка проекта Fennovoima рассчитыва-
ет закончить с RAOS Project (струк-
тура «Росатома») в первом квартале 
2019 года.

Проект Ханхикиви-1, несколько 
лет назад казавшийся если не бес-
проблемным, то по крайней мере 
вполне реализуемым, тормозится 
давно, в основном из-за длительных 
согласований с финским регулято-
ром STUK. В отрасли принято отно-
ситься к STUK с уважением, перехо-
дящим в почтение,— из-за дотош-
ности финнов. Но сейчас ситуация 
начинает выглядеть уже странно: 
проекты у «Росатома» в целом стан-
дартные, в Финляндии наши АЭС 
строились еще при СССР, так в чем 
же проблема?

Источник 
”
Ъ“, знакомый с ситуа-

цией, поясняет, что как такового точ-
ного графика нет, но есть ряд пред-
ложений со стороны «Русатом Энер-
го Интернешнл» по улучшению кор-
поративной работы в Fennovoi-
ma — «компания молодая, это пер-
вый ее проект АЭС» — и взаимоотно-
шений со STUK. «Начаты переговоры 
с заказчиком, которые будут продол-
жаться еще несколько месяцев»,— 
поясняет он. Тщательность разра-
ботки проекта собеседник 

”
Ъ“ объ-

ясняет тем, что это первый для Фин-
ляндии проект АЭС после аварии 
на японской Фукусиме-1 (2011 год), 
и финны пытаются учесть все риски, 
а регулирование постоянно услож-
няется, из-за чего приходится вно-
сить новые уточнения. Цена АЭС, 
считает собеседник 

”
Ъ“, не вырастет, 

так как сейчас идет «бумажная ра-
бота», которая стоит лишь «десятки 
миллионов долларов», что для про-
екта стоимостью порядка €7 млрд 
не так существенно.

Это, как мне кажется, доволь-
но важное замечание. После Фуку-
симы основным риском для отра-
сли считались антиатомная истери-
ка и подорожание проектов АЭС из-
за новых требований по безопасно-
сти. Первый фактор для Ханхикиви 
может сыграть и в плюс. Поздний 
ввод проекта может быть выгоден, 
прогнозные цены на скандинав-
ском энергорынке Nordpool после 
2024–2025 годов идут вверх, говорит 
источник 

”
Ъ“: «В том числе из-за от-

каза Швеции от сооружения новых 
АЭС взамен старых блоков». Второй 
фактор сработал, проекты подорожа-
ли, но станции продолжают строить 
и в Европе, и в Азии. А вот про то, что 
регулировать безопасность можно 
до полного изнеможения, ранее по-
чти не говорили.

Но оказалось, что даже строить 
АЭС теперь проще, чем согласовы-
вать ее. Остается только надеяться, 
что совладельцы Fennovoima (у «Ро-
сатома» 34%, остальное — местные 
компании и муниципалитеты) не со-
чтут, что ждать разрешений десятки 
лет для них слишком долго.

обсудить 
kommersant.ru/12505

правила  
игры

После аварии на Фуку-
симе-1, видимо, уже 
проще построить но-
вую АЭС, чем добиться 
от регуляторов согла-
сования ее проекта

с «бумажными» АЭС усложнял 
заведующий отделом бизнеса

Владимир Дзагуто

5G готовят к объединению
Операторы согласились совместно использовать частоты

Союз LTE, объединяющий МТС, «Мега-
Фон», «Вымпелком» и Tele2, согласил-
ся поддержать создание консорциу-
ма для совместного использования ча-
стот 5G в диапазоне 3,4–3,8 ГГц. Но эти 
частоты операторам пока не выдели-
ли: развитие технологии в этом диапа-
зоне не согласовано с силовыми ведом-
ствами. Вместо этого государство пока 
разрешило тестировать 5G в менее при-
влекательном для компаний диапазо-
не, не исключая, что консорциум в ито-
ге может и не сложиться.

«Большая четверка» сотовых операторов, 
которых представляет Союз LTE, готова под-
держать проект совместного использова-
ния частот 3,4–3,8 ГГц для сетей 5G, следует 
из письма Союза LTE в Минкомсвязь (копия 
есть у 

”
Ъ“). Операторы согласились рассмо-

треть возможность объединения усилий, под-
твердил 

”
Ъ“ представитель МТС. В Tele2 сооб-

щили, что приветствуют создание консорци-
ума для строительства сетей 5G: «Такая модель 
позволит участникам разделить операцион-

ные расходы на развитие инфраструктуры». 
«МегаФон» выступает «за любые варианты со-
трудничества операторов по совместному со-
зданию элементов сетей 5G», говорит пред-
ставитель компании: «Задачу высвобожде-
ния спектра придется решать сообща, факти-
чески сформировав коллективного перего-
ворщика для работы с действующими поль-
зователями». В «Вымпелкоме» от комментари-
ев отказались.

Государственная комиссия по радиочасто-
там (ГКРЧ) вчера решила выделить полосы ра-
диочастот 4,8–4,9 ГГц и 27,1–27,5 ГГц неопреде-
ленному кругу лиц для экспертизы использо-
вания их для 5G. При этом ГКРЧ не разреши-
ла выделить для этих целей частоты 3,4 ГГц, 
4,2 ГГц, 4,5–4,8 ГГц и 27,5–29,5 ГГц. Это связано 
с замечаниями силовых ведомств, пояснил за-
меститель главы министерства Олег Иванов. 
В этих полосах будет проводиться конверсия, 
говорит он, уже создана рабочая группа при 
Минкомсвязи. При этом все, что будет высво-
бождаться в диапазоне до 6 ГГц, будет отдавать-
ся инфраструктурному оператору, подчеркнул 

он. Ранее 
”
Ъ“ сообщал, что переговоры о созда-

нии СП для запуска инфраструктурного опера-
тора ведут «МегаФон», «Ростелеком» и «Ростех».

Союз LTE предлагал Минкомсвязи отло-
жить принятие сегодняшнего решения ГКРЧ, 
так как оно противоречит подходу объеди-
ненного оператора для полосы 3,4–3,8 ГГц, со-
общили в «МегаФоне». «У нас есть четкие наме-
рения в 2019 году развернуть пилотные зоны 
сетей 5G. К сожалению, в финальной версии 
решения ГКРЧ с учетом позиции силовых 
ведомств нет наиболее привлекательного 
для нас диапазона 3,4–3,8 ГГц. Диапазон 4,8–
4,99 ГГц не является приоритетным для нас 
и может рассматриваться только в крайнем 
случае»,— отметили в «МегаФоне». По словам 
представителя компании, допуск к процеду-
рам частотного обеспечения неограниченно-
го круга лиц для локального покрытия вплоть 
до отдельных зданий «может привести к по-
мехам между такими сетями, чрезмерной сег-
ментации ресурса и исключит возможность 
построения полноценных сетей 5G и реали-
зации планов цифровой экономики».

ГКРЧ оставила юридическую возможность 
получения отдельных частот всеми участни-
ками, указывает Олег Иванов. «Это сдела-
но для того, чтобы стандарт у нас развивался 
в любом случае, даже если участники рынка 
финально не договорятся о создании консор-
циума»,— пояснил он.

Диапазон 4,8–4,99 ГГц выбран в качест-
ве базового для развития пятого поколения 
в Китае и Японии и планируется к выделе-
нию в Южной Корее, отмечает ведущий экс-
перт по беспроводным технологиям Huawei 
Дмитрий Конарев. По его оценке, в России это 
сейчас наиболее свободный диапазон, под-
ходящий для развития 5G. Для российского 
рынка диапазон 4,8–4,9 ГГЦ подходит весьма 
условно, возражает руководитель Content Re-
view Сергей Половников. «Для создания сети 
5G с плотностью и покрытием, хотя бы срав-
нимым с LTE, требуется более низкий диапа-
зон, поэтому решение ГКРЧ весьма странно 
и вряд ли удовлетворит игроков рынка»,— 
считает господин Половников.

Юлия Тишина

Россияне вчитались в меню
Они все чаще экономят в ресторанах

Несмотря на то что россияне стали чаще ходить в ре-
стораны, за год средний чек заведений общественно-
го питания почти не изменился. Стремящиеся эко-
номить посетители все более придирчиво смотрят 
меню, отказываются от алкоголя и прохладительных 
напитков, ждут скидок и спецпредложений. Единст-
венным растущим сегментом рынка по-прежнему 
считается фастфуд, который привлекает посетителей 
большими порциями и выгодными комбо-предложе-
ниями по доступным ценам.

С января по октябрь 2018 года средний чек в кафе и ре-
сторанах крупнейших городов России вырос лишь на 0,4% 
по сравнению с аналогичным периодом прошлого года, со-
ставив 265 руб. на человека, такие данные приводятся в иссле-
довании NPD. Такой скромный рост, по расчетам аналитиков, 
произошел вопреки общему росту цен: средняя стоимость од-
ной позиции в меню за десять месяцев увеличилась на 3,5%, 
а общие расходы в заведениях общепита — на 5,6%. Общее ко-
личество визитов в кафе и рестораны выросло на 5%.

Как следует из расчетов NPD, падение произошло за счет 
снижения по итогам первых десяти месяцев общего числа по-
зиций в чеке на 2,5% (до четырех). Руководитель NPD в России 
Мария Ванифатова объясняет, что в первую очередь посети-
тели сокращают потребление напитков: доля алкоголя в об-
щем объеме заказов за десять месяцев года сократилась на 4%, 

минеральной воды — на 5%, всех прохладительных напит-
ков — на 3%. Перераспределение произошло в пользу основ-
ных блюд — их доля увеличилась на 5%.

Учредитель Gryaznov Restgroup (бренды «Дубинин», «Эль 
Торро», «Пражечка») Андрей Грязнов рассказывает, что сред-
ний чек в заведениях в этом году сократился в среднем на 10–
15%. «Стали значительно меньше заказывать вина по бутыл-
кам и дорогой крепкий алкоголь, а в пивных заведениях, где 
раньше 60% чека формировала еда, а 40% — алкоголь, эта про-
порция стала обратной»,— объясняет он. Господин Грязнов 
рассказывает, что посетители также начали внимательнее чи-
тать меню и с настороженностью относятся к новым блюдам.

Согласно выводам NPD, единственным сегментом, кото-
рому удалось показать положительную динамику в этом году, 
стал фастфуд. Число позиций в чеке здесь увеличилось на 1%, 
а посещаемость ресторанов выросла на 13%. Аналитики свя-
зывают это со стремлением россиян минимизировать расхо-
ды: потребители стремятся выбирать все более недорогие за-
ведения, а лучшие предложения по соотношению цены и раз-
мера порции предлагают как раз заведения фастфуда. Этот сег-
мент называют перспективным и участники рынка. Совладе-
лец сети Black Star Foods Юрий Левитас рассказывает, что его 
сеть рассчитывает искусственно снизить средний чек, введя 
в меню более доступные позиции: «Это позволит нам полу-
чить часть аудитории популярных сетей быстрого питания».

Еще один популярный способ посетителей общепита сэ-
кономить — скидки и промоакции. По данным NPD, на них 
сейчас суммарно приходится 17% ресторанного трафика, 
они же обеспечили 65% от общего объема роста рынка в этом 
году. Аналитики говорят, что главными пользователями ком-
бо-предложений (несколько блюд по фиксированной цене) 
и промоакций — мужчины в возрасте от 35 до 44 лет, а боль-
ше всего таких визитов демонстрируют заведения фастфу-
да. В NPD указывают, что этот тренд характерен не только 
для российского, но и для всех мировых рынков. Например, 
в Китае доля промоакций составляет 47%, в Австралии — 32%, 
в США — 26%.

Андрей Грязнов называет промоакции одним из немногих 
доступных способов продвижения. Популярность программ 
лояльности замечают и сервисы доставки готовой еды. Так, 
Delivery Club запустила отдельную программу продвижения 
ресторанов-партнеров с помощью акционных предложений. 
Все скидочные предложения заведений общепита собирают-
ся в отдельном разделе приложения: чем выгоднее акция ре-
сторана, тем выше вероятность приоритетной выдачи. В Deliv-
ery Club объясняют, что по результатам трехмесячного тести-
рования к системе подключилось более 1,5 тыс. ресторанов, 
трафик раздела вырос в шесть раз, а средняя конверсия всего 
сервиса увеличилась на 7%.

Александра Мерцалова, Екатерина Геращенко

Российские нефтекомпании недоволь-
ны ростом цен на трубы. Как выяс-
нил 

”
Ъ“, на прошлой неделе на совеща-

нии в Белом доме вопрос поднял глава 
«Сургутнефтегаза» Владимир Богданов, 
а до этого в декабре в правительство об-
ращался ЛУКОЙЛ. Нефтяники считают 
несправедливым, что им приходится ог-
раничивать цены на топливо, а метал-
лурги могут повышать стоимость своей 
продукции. Вице-премьер Дмитрий Ко-
зак поручил Минпромторгу и ФАС про-
вести проверку. Трубники объясняют 
рост цен подорожанием сырья — метал-
лолома, на который действует низкая 
экспортная пошлина.

Вице-премьер Дмитрий Козак поручил 
ФАС и Минпромторгу до 31 января провести 
проверку цен на трубную продукцию и метал-
лопрокат на предмет нарушения антимоно-
польного законодательства, следует из прото-
кола совещания 19 декабря (есть у 

”
Ъ“). По сло-

вам нескольких источников 
”
Ъ“, знакомых 

с ситуацией, вопрос на совещании поднял 
глава «Сургутнефтегаза» Владимир Богданов.

В частности, господин Богданов был недо-
волен тем, что российские металлурги подня-
ли стоимость труб нефтегазового сортамен-
та (OCTG) на фоне роста внешних цен на ме-
таллы, хотя сами нефтяники в этом году сдер-
живали цены на топливо на заправках и мел-
ком опте в РФ, несмотря на более привлека-
тельную экспортную альтернативу. По словам 
одного из собеседников 

”
Ъ“, из-за роста цен 

на трубы «Сургутнефтегаз» временно приоста-
новил ряд работ на некоторых скважинах.

Источник 
”
Ъ“ говорит, что другие нефтя-

ники поддержали позицию Владимира Бог-
данова. «Дело даже не столько в топливе, про-
сто цены на трубы растут, а на нефть — уже па-
дают, и существенно»,— говорит другой собе-
седник 

”
Ъ“. В крупнейших нефтекомпаниях 

не ответили на запрос 
”
Ъ“. В Минпромторге 

заявили, что работают над поручением вице-

премьера. В металлургических и трубных ком-
паниях либо заверили, что ФАС в связи с этим 
поручением к ним пока не обращалась, либо 
отказались от комментариев.

Начальник управления контроля про-
мышленности ФАС Нелли Галимханова гово-
рит, что в службу жалобы от компаний неф-
тегазового сектора на нарушения антимоно-
польного законодательства со стороны метал-
лургических предприятий также пока не по-
ступали, за исключением письма ЛУКОЙЛа. 
Оно было перенаправлено в ведомство из ап-
парата правительства и касалось динамики 

роста цен на трубную продукцию отечествен-
ного производства, в частности, на насосно-
компрессорные трубы, уточнила госпожа Га-
лимханова.

Директор Фонда развития трубной про-
мышленности (ФРТП, представляет интере-
сы трубников) Игорь Малышев поясняет, что 
трубные компании ежеквартально в рамках 
мониторинга передают ФАС данные по дина-
мике себестоимости своей продукции и цен 
на ее основные виды. По данному поруче-
нию, говорит он, ФАС в компании пока не об-
ращалась.

Однако, признает господин Малышев, 
в первой декаде декабря в Минпромторге со-
стоялось совещание по обращению в ФАС ЛУ-
КОЙЛа в связи с индексацией цен на бесшов-
ные трубы OCTG в первом квартале. «Эти тру-
бы производятся из трубной заготовки, ко-
торая выплавляется в дуговых электростале-
плавильных печах,— говорит Игорь Малы-
шев.— Основным сырьем (40–50% в конеч-
ной себестоимости) является металлолом, ко-
торый очень резко дорожал в последние два 
года. Если средние цены в 2016 году составля-
ли 12 тыс. руб. за тонну, в 2017 году — 14,9 тыс. 
руб., то в 2018 году — уже 18 тыс. руб., а в кон-
це осени — 20 тыс. руб. В целом рост год к году 
составил 35%. Внешние цены также увеличи-
ваются, а серьезных ограничений на экспорт 
нет — действует только пошлина в 5%. На 20% 
выросла цена ферросплавов». При этом, под-
черкивает господин Малышев, электроста-
леплавильные печи загружены лишь на 60%. 
В то же время, уточняет он, российские насос-
но-компрессорные и обсадные трубы до сих 
пор самые дешевые в мире, в последние два 
года цена на них почти вдвое ниже, чем 
в США, и на 20% меньше, чем в Китае.

Доля затрат на трубы в структуре себесто-
имости бурения без учета обустройства ме-
сторождения сейчас составляет около 15% 
для Западной Сибири, отмечает Дарья Коз-
лова из Vygon Consulting. Она подчеркива-
ет, что значительное ухудшение структуры 
остаточных запасов нефти — рост обводнен-
ности, повышение доли трудноизвлекаемых 
запасов — требует от компаний постоянного 
ввода новых дорогостоящих скважин слож-
ной конструкции для стабилизации уровня 
добычи. Так, в ХМАО, основном нефтедобы-
вающем регионе, добыча нефти упала с 2008 
года более чем на 40 млн тонн в год, несмотря 
на прирост объемов бурения за тот же период 
почти на 50%.

Юрий Барсуков, Дмитрий Козлов, 
Наталья Скорлыгина
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В голосе нефтяников зазвучал металл
Компании жалуются на подорожание труб для скважин
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Рост спроса на легковые и легкие 
коммерческие автомобили в Рос-
сии в 2019 году замедлится вдвое, 
примерно до 5%, ожидают на ав-
торынке. В негативном сценарии 
концерны и дилеры допускают, 
что реализация машин останется 
на уровне 2018 года. В первом 
квартале, традиционно низком 
с точки зрения автопродаж, ры-
нок может даже выйти в минус 
на фоне в том числе перераспре-
деления спроса на конец 2018 го-
да. В то же время ажиотажа в де-
кабре из-за грядущего повыше-
ния НДС до 20% ни дилеры, 
ни концерны не наблюдают.

В «Хендэ Мотор СНГ» (завод Hyundai 
в РФ) ожидают роста рынка легковых 
и легких коммерческих автомобилей 
(LCV) в 2019 году на 5%, примерно до 
1,9 млн машин, сообщил управляю-
щий директор компании Алексей Ка-
лицев. При этом динамика может 
быть от 0 процентного пункта (п. п.) до 
10 п. п. в зависимости от курса валют, 
политической и экономической ситу-
ации, отметил он. На фоне этих факто-
ров, считает господин Калицев, в пер-
вом квартале 2019 года возможны ну-
левой рост или отрицательная дина-
мика. В Hyundai ожидают, что по ито-
гам 2018 года рынок покажет рост на 
12,8%, до 1,8–1,81 млн машин.

В Ассоциации европейского бизне-
са (АЕБ) также ожидают роста продаж 
легковых машин и LCV на 13%, до 
1,8 млн штук. Однако в этот прогноз 
уже заложен фактор роста спроса в 
преддверии увеличения НДС с 1 янва-
ря до 20%, ранее в АЕБ говорили о ро-
сте на 10%, до 1,75 млн автомобилей. В 
январе—ноябре продажи уже выро-
сли на 13,7%, до 1,63 млн штук, а темпы 

роста в ноябре оказались выше других 
осенних месяцев — 10,1%, 167,5 тыс. 
штук. В АЕБ ожидали, что в декабре ав-
торынок вырастет на такой же про-
цент на стремлении покупателей ис-
пользовать предновогодние акции и 
старую ставку НДС.

В Hyundai бума продаж в декабре 
не наблюдают, хотя минимальное по-
вышение цен с 1 января ожидается на 
уровне 3–5% по всем производите-
лям. В Nissan обращают внимание, 
что спрос на автомобили перед Но-
вым годом традиционно растет, «что-
бы упасть в январе». Цены на их авто-
мобили с 1 января увеличатся при-
мерно на 2%. В Daimler ожидают уме-
ренного роста авторынка и премиум-
сегмента в 2019 году, а драйвером сво-
их продаж называют обновление мо-
делей и запуск завода в Московской 
области. В Kia ажиотажного спроса в 
преддверии повышения не видят, а 
также дают аналогичные Hyundai 
прогнозы по рынку в 2019 году, допу-
ская возможное снижение в первом 
квартале. Среди факторов, влияющих 
на продажи, в концерне выделяют, в 
частности, программы госсубсидиро-
вания. Отметим, что сейчас обсужда-
ется реформа господдержки про-
мышленности, инициированная ви-
це-премьером Дмитрием Козаком, в 
рамках которой могут быть отмене-
ны все действующие программы под-
держки спроса и экспорта (см. 

”
Ъ“ от 

30 ноября и 11 декабря).
Операционный директор «Ключав-

то» Сергей Киселев прогнозирует рост 
продаж на уровне 5% в 2019 году в по-
зитивном сценарии, но не исключает, 
что на фоне политической ситуации, 
валютных колебаний и роста НДС ав-
топродажи могут выйти в ноль. Дирек-

тор по развитию «Рольфа» Владимир 
Мирошников добавляет, что динами-
ка авторынка во многом зависит от го-
спрограмм стимулирования спроса. 
Дилеры уже начали получать обнов-
ленные на фоне повышения НДС 
прайс-листы, отмечает он.

В «Авилоне» дают прогноз по росту 
своих продаж в 2019 году не ниже 10–
15%, а в целом по рынку говорят, что 
динамика будет варьироваться от от-
рицательной до роста около 5%. Роста 
авторынка в России в 2019 году не бу-
дет, уверена директор по маркетингу 
«Гедон-Авто» (дилер нескольких ино-
странных марок в Ростове-на-Дону) 
Виктория Федорова, ожидающая «при 
хорошем раскладе» стагнации на рын-
ке по большинству брендов.

Дмитрий Бабанский из SBS Consul-
ting ожидает продолжения роста 
рынка в 2019 году, в том числе за счет 
позитивного эффекта продолжаю-
щихся программ поддержки спроса 
— льготных автокредитования и ли-
зинга. Татьяна Кофанова из Deloitte 
среди позитивных факторов также 
отмечает наступление смены срока 
владения машинами. Господин Ба-
банский при этом полагает, что рост 
НДС и дальнейшая стагнация реаль-
ных располагаемых доходов населе-
ния окажут негативное влияние на 
автопродажи. На этом фоне он дает 
прогноз по росту рынка на уровне 
6–8% в 2019 году. Владимир Беспалов 
из «ВТБ Капитала» говорит о росте в 
размере 6–7% в базовом сценарии, до-
пуская отрицательную динамику 
рынка в первом квартале.

Ольга Никитина;  
Анна Перова, Краснодар,  
Вадим Водолазов,  
Ростов-на-Дону

С авторынка какой спрос
Консенсус-прогноз роста на 2019 год — 5%

Негосударственные пенсионные 
фонды (НПФ) группы «Сафмар» 
семьи Гуцериевых до конца года 
могут списать принадлежащие 
им облигации «Открытие Хол-
динга» почти на 20 млрд руб. Та-
ким образом, по 2018 году эти 
НПФ с большой долей вероятно-
сти могут разнести по счетам 
клиентов убытки. По мнению 
экспертов, такой подход оправ-
дан: так эти результаты не будут 
выбиваться на фоне аналогич-
ных потерь ряда коллег по цеху, 
который ранее инвестировал 
в эти активы.

НПФ «Сафмар» и «Доверие» (при-
надлежат холдингу «Сафмар финансо-
вые инвестиции», СФИ, и проходят 
процесс объединения) до конца года 
могут списать вложения в облигации 
«Открытие Холдинга». Принципиаль-
но решение принято, однако пока до-
кументально не оформлено, утвер-
ждают несколько собеседников 

”
Ъ“, 

близких к фондам и их контрагентам. 
В СФИ говорят, что «окончательное ре-
шение об обесценении данных акти-
вов еще не принято, но мы планиру-
ем определиться до конца года». Обес-
цененные облигации останутся на ба-
лансе фондов.

На конец третьего квартала вложе-
ния фондов в эти активы оценива-
лись в 19,5 млрд руб., тогда как их ры-
ночная стоимость, исходя из котиро-
вок на Московской бирже, составля-
ла менее 700 млн руб. Высокая оцен-
ка определялась тем, что по бумагам 
был предусмотрен выкуп по 100% от 
номинала со стороны Бинбанка, 
если в «ФК Открытие» (тогда главный 

актив «Открытие Холдинга») будет 
введена временная администрация 
(см. 

”
Ъ“ от 1 августа).

Однако, несмотря на реализацию 
этого условия в августе 2017 года, 
оферта не была исполнена. По словам 
представителя СФИ переговоры по 
оферте с банком «ФК Открытие» и вхо-
дящим в его периметр Бинбанком «к 
положительному результату не приве-
ли». «В целях защиты интересов за-
страхованных лиц мы вынуждены бу-
дем обратиться в суд в связи с невы-
полнением обязательств Бинбанком 
по оферте»,— заявил он. В «Открытие 
Холдинге», «ФК Открытие» и ЦБ не от-
ветили на запрос 

”
Ъ“.

Облигации «Открытие Холдинга» 
находились в портфелях НПФ еще 
двух финансовых групп — «ФК Откры-
тие» (см. 

”
Ъ“ от 3 мая) и ФГ «Будущее» 

(см. 
”
Ъ“ от 26 июля),— объединенных 

взаимными вложениями. В том числе 
из-за обесценения этих облигаций 
крупнейшие НПФ ФГ «Будущее» разне-
сли по 2017 году убытки по счетам сво-
их клиентов по обязательному пенси-
онному страхованию. Клиенты фон-
дов, входящих в периметр «ФК Откры-
тие», тогда смогли избежать такой уча-
сти лишь только благодаря помощи в 
размере 43 млрд руб., оказанной бан-
ку со стороны ЦБ. Прошлый год пенси-
онные фонды «Сафмара» смогли прой-
ти относительно безболезненно, начи-
слив клиентам незначительный до-
ход. В 2018 году ситуация с фондами 
«Будущего» и НПФ «ЛУКОЙЛ-Гарант» (в 
августе объединил три фонда «ФК От-
крытие») повторилась. Все они показа-
ли серьезный убыток по итогам трех 
кварталов, который может лечь на сче-

та клиентов. Правда, ЦБ вновь оказал 
помощь своему «внучатому» фонду, 
что «позволило компенсировать убыт-
ки» (см. 

”
Ъ“ от 1 ноября).

По итогам девяти месяцев фонды 
«Сафмар» и «Доверие» показали невы-
сокий результат — доходность от 
управления пенсионными накопле-
ниями составила 2,1% и 0,8% годовых 
соответственно при средней доходно-
сти по рынку 4,3% годовых. При этом 
представитель пенсионного дивизио-
на СФИ в начале ноября объяснял та-
кие низкие показатели, в частности, 
инвестициями в активы, которые на-
ходились и у их коллег по совместным 
вложениям. Один из собеседников 

”
Ъ“ 

рассказывал ранее, что в случае обес-
ценения облигаций «Открытие Хол-
динга» НПФ «Сафмар» может показать 
отрицательную доходность на уровне 
5–6% годовых, что соответствует и рас-
четам 

”
Ъ“. В СФИ заявили, что «не гото-

вы прогнозировать снижение показа-
телей доходности». «При самом кон-
сервативном сценарии обесценение 
этих активов не приведет к наруше-
нию нормативов, стресс-тестов или 
иных требований регулятора»,— зая-
вил представитель холдинга.

Решение обесценить крупные вло-
жения в бонды «Открытие Холдинга» 
в этом году выглядит логичным, отме-
чает управляющий директор агентст-
ва «Эксперт РА» Павел Митрофанов, 
на рынке сейчас «доигрываются неу-
дачные инвестиционные истории 
прошлых лет, поэтому лучше это сде-
лать на фоне схожих случаев и не са-
мых лучших результатов некоторых 
конкурентов».

Илья Усов

У «Сафмара» не нашлось места 
«Открытию»
НПФ группы планируют списать облигации холдинга

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Река Бурея в Хабаровском крае 
почти полностью оказалась пе-
рекрыта оползнем выше Бурей-
ской ГЭС «РусГидро». Станция по-
ка продолжает работать в штат-
ном режиме, воды в водохрани-
лище хватает, утверждают в ком-
пании. По расчетам 

”
Ъ“, при со-

хранении текущей ситуации Бу-
рейская ГЭС, на которую прихо-
дится около 17% производства 
электроэнергии в энергосистеме 
Дальнего Востока, сможет прора-
ботать еще примерно 50 дней.

Часть сопки обрушилась в Хабаров-
ском крае в 73 км от поселка Чекунда, 
практически полностью перекрыв ре-
ку Бурею, на которой стоит Бурейская 
ГЭС «РусГидро». Завал произошел выше 
ГЭС по течению, что создает риски огра-
ничения притока воды. Но в компании 
говорят, что ГЭС продолжает работу на 
накопленной за лето и осень воде в во-
дохранилище, и ее пока достаточно.

• Бурейская ГЭС мощностью  
2 ГВт в 2017 году выработала почти 
6,3  млрд кВт•ч (17% от производства 
в ОЭС Востока), за девять месяцев 
2018 года — 4,9 млрд кВт•ч. По дан-
ным Минэнерго, сейчас среднесуточ-
ная выработка ГЭС — 19 млн кВт•ч, 
нагрузка меняется в диапазоне  
300–1300 МВт.
В «РусГидро» уточнили 

”
Ъ“, что на 

8:00 утра по местному времени (час 
ночи по Москве) уровень воды в верх-
нем бьефе ГЭС составлял 251,25 м. Уро-
вень мертвого объема (ниже которого 
водохранилище не срабатывается) во-
дохранилища — 236 м. В Минэнерго 
отметили, что сработка водохранили-
ща за последние дни с учетом загрузки 

станции — 0,14–0,16 м. ГЭС работает в 
обычном режиме в соответствии с ука-
заниями Росводресурсов (там 

”
Ъ“ не 

ответили) и «Системного оператора» 
(СО), нагрузка не снижена, отмечают в 
«РусГидро». В СО сообщили, что 24 де-
кабря график загрузки Бурейской ГЭС 
в течение дня не менялся по сравне-
нию с предыдущими днями. «Угрозы 
нет»,— заверил 

”
Ъ“ первый замглавы 

МЧС РФ Александр Чуприян.
Как следует из гидрологического 

мониторинга «РусГидро», с начала дека-
бря приточность Бурейского водохра-
нилища упала почти в десять раз — с 
290 кубометров в секунду до 30 кубоме-
тров 24 декабря. Впрочем, годом ранее 
в конце декабря приточность была так-

же низкой — 45 кубометров в секунду. 
Расход воды 24 декабря составлял 780 
кубометров в секунду, то есть за сутки 
из водохранилища ушло 64,8 млн кубо-
метров. При свободной емкости в 
3,24 млрд кубометров и таком темпе 
сработки запасов воды ГЭС хватит при-
мерно на 50 дней. Но в начале года при-
ток в водохранилище может падать 
сильнее (в феврале 2017 года он состав-
лял порядка 15 кубометров в секунду).

Но в «РусГидро» указывают, что для 
восстановления естественного прито-
ка нужна расчистка русла Буреи. Реше-
ния о возможных мерах в отношении 
завала будут приняты после заверше-
ния его обследования и заключений 
научных и проектных организаций, 

отметили в «РусГидро». Выработка ГЭС 
в последние недели существенно не 
менялась и «сейчас на обычном для 
зимнего периода уровне». «Приточ-
ность значительно снизилась, но не до 
нуля,— отметили в компании.— Сто-
ит отметить, что в зимний период при-
точность на Бурее всегда падает до 
очень низких значений». В Минэнерго 
указывают, что угрозы нарушения 
электроснабжения потребителей нет.

Как сообщил 
”
Ъ“ глава Верхнебуре-

инского района Алексей Маслов, спе-
циалисты МЧС с места происшествия 
подтвердили ему достоверность ви-
део, на котором видно перекрытие ре-
ки завалом. По их словам, насыпь име-
ет длину порядка 800 м, ширину свы-
ше 400 м и высоту от 80 м до 160 м. 25 
декабря, видимо, будет собираться 
экстренное совещание, говорит чи-
новник. Господин Маслов отметил, 
что, «учитывая размер образовавшей-
ся дамбы, справиться на сегодняшний 
день не представляется возможным, 
добраться туда можно только снегохо-
дами, ни о какой большой технике ре-
чи быть не может».

Одной из версий причин катаклиз-
ма называют падение метеорита. Но 
председатель Хабаровского краевого 
отделения Русского географического 
общества Алексей Махинов предполо-
жил, что насыпь могла образоваться и 
по сейсмической причине. «Напри-
мер, возникали трещины в горных по-
родах, а причиной обвала мог стать 
подземный толчок»,— сказал эксперт.

Татьяна Дятел,  
Владимир Соловьев;  
Эрнест Филипповский,  
Хабаровск

«РусГидро» перекрыли воду
Бурейская ГЭС проработает 50 дней

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А А В А Р И И  Н А  Г Э С  В  Р О С С И И

11 марта 2004 года на ГЭС-10 в Светогорске Ленинградской области произошло короткое 
замыкание. Станция остановилась, шлюзы стало затоплять, возникла опасность 
подтопления 15-тысячного города. Аварийной службой шлюзы были подняты вручную, 
угроза подтопления города исчезла.

12 сентября 2007 года на Новосибирской ГЭС произошел пожар на блочном 
трансформаторе. Нагрузка станции, которая обеспечивает электроэнергией районы Ново-
сибирска, была снижена до нуля. На тушение пожара ушло два часа.

8 октября 2007 года из-за повреждений на линии 500 кВ Бурейской ГЭС в Хаба-
ровске произошли веерные отключения электроэнергии. От электроснабжения были отключены 
отдельные предприятия и несколько десятков жилых домов. Авария была вызвана дождевым 
циклоном с ветром.

17 августа 2009 года в Хакасии после аварии была остановлена Саяно-Шушен-
ская ГЭС «РусГидро» мощностью 6,4 ГВт. На тот момент станция несла нагрузку 4,1 ГВт. 
Полное восстановление ГЭС завершилось в 2014 году и обошлось в 41 млрд руб.

21 июля 2010 года группа боевиков устроила теракт на Баксанской ГЭС «РусГидро» 
(установленная мощность станции составляла около 25 МВт, рабочая — 14 МВт). Восстановле-
ние завершилось в декабре 2012 года и стоило до 1,5 млрд руб.

27 июня 2017 года в Сибири аварийно отключились семь энергоблоков Богучан-
ской ГЭС мощностью по 333 МВт и второй энергоблок Березовской ГРЭС мощно-
стью 800 МВт. Авария привела к отключению нагрузки на трех алюминиевых заводах «Русала» — 
Братском, Иркутском и Красноярском. На ремонт и восстановление ушло около четырех часов.

В понедельник цена алюминия на Лондон-
ской бирже металлов (LME) впервые с ав-
густа 2017 года опустилась ниже уровня 
$1900 за тонну. По данным агентства 
Reuters, стоимость трехмесячного фью-
черса на поставку металла достигала от-
метки $1893 за тонну. Это на 1% ниже зна-
чений закрытия предыдущего дня. За два 
месяца уверенного снижения алюминий 
подешевел более чем на 15%, причем за 
последнюю неделю потерял в цене 3%. 
Обновление минимальных отметок прои-
зошло на фоне сообщений о скором сня-
тии санкций с крупнейшего производителя 
алюминия «Русала». На прошлой неделе 
управление по контролю над иностранны-
ми активами Министерства финансов 
США (OFAC) уведомило Конгресс о планах 
исключить из санкционного списка En+, 
«Русал» и «Евросибэнерго» Олега Дерипа-

ски (см. ”Ъ“ от 20 декабря). В министерст-
ве добавили, что сам господин Дерипаска 
все еще в черном списке, а активы биз-
несмена, в которых ему принадлежит бо-
лее 50%, останутся заморожены. Эта но-
вость вызвала стремительный рост стои-
мости акций компаний и падение цен на 

металл. «Цены на алюминий снижаются 
после сообщения OFAC о снятии санкции 
с ”Русала“. Риск прекращения поставок 
компании, на которую приходится около 
6% мирового производства алюминия, 
поддерживал цены»,— отмечает главный 
аналитик Промсвязьбанка Роман Антонов. 

Дополнительное давление на стоимость 
металла оказывают риски замедления ми-
ровой экономики из-за торговой войны 
между США и Китаем. Об этом свидетель-
ствует декабрьский опрос управляющих, 
проведенный аналитиками Bank of America 
Merrill Lynch (см. ”Ъ“ от 19 декабря). «С ок-
тября цены на алюминий, как и на другие 
сырьевые активы, падают под давлением 
системных факторов — рисков замедле-
ния глобальной экономики»,— отмечает 
инвестиционный стратег «БКС Премьер» 
Александр Тараскин. Впрочем, существен-
ному снижению стоимости алюминия бу-
дет мешать сохраняющийся дефицит ме-
талла на рынке, а также высокий спрос 
со стороны автомобильной промышленно-
сти. По оценкам Романа Антонова, в сле-
дующем году цены могут вернуться к уров-
ню $2000 за тонну. Виталий Гайдаев

АЛЮМИНИЙ ДЕШЕВЕЕТ БЕЗ САНКЦИЙ

Стоимость алюминия ($/тонна) Курс евро ($)

КАК МЕНЯЛИСЬ ЦЕНЫ НА АЛЮМИНИЙ В 2018 ГОДУ   ИСТОЧНИК: REUTERS.
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«По сути, только 11 банков с таким 
рейтингом осуществляют кредитова-
ние стройки,— уточняет господин Ко-
тровский.— Но, во-первых, они пред-
ставлены не во всех регионах. Во-вто-
рых, будучи крупнейшими банками, 
они предъявляют жесткие требования 
к заемщикам, поэтому получить кре-
дит у них, особенно региональным 
компаниям, затруднительно». В то же 
время только в рамках нацпроекта 
«Жилье и городская среда» к 2024 году 
в стране должно быть введено 120 млн 
кв. м жилья, на что потребуется финан-
сирование в объеме около 1 трлн руб., 
а общий текущий объем рынка нового 
строительства оценивается в 4 трлн 
руб. Расширение числа банков для от-
крытия эскроу-счетов сделает финан-
сирование для застройщиков доступ-
нее, что будет способствовать выпол-
нению планов строительства, добавля-
ет эксперт. По оценке 

”
Ъ“, банков с рей-

тингом от BBB— и выше сейчас 101.
Однако такой подход сопряжен с 

определенными рисками. «Расшире-
ние списка банков, конечно, несет до-
полнительные риски, и необходимо 
грамотно взвесить, не перекрывают 
ли они преимущества, которые чи-
новники пытались создать для поку-
пателей жилья,— отмечает директор 
экспертной группы Veta Дмитрий 
Жарский.— Услуга станет доступнее 
для застройщиков с точки зрения тер-
риториального охвата, но одновре-
менно упадет надежность системы».

Шансов, что рухнет один из банков 
из расширенного списка, вдвое боль-
ше, чем при нынешних требованиях, 
но они все же невысоки. «На горизонте 
одного года вероятность дефолта бан-
ка в рейтинговой категории А (вклю-
чает уровни ruA–, ruA, ruA+) составля-
ет 1%, а из категории BBB (уровни 
ruBBB–, ruBBB, ruBBB+) — 2,1%»,— гово-
рит начальник отдела валидации «Экс-
перт РА» Станислав Волков. В среднем 
по банковской системе вероятность 
дефолта около 10%, добавляет он.

В ЦБ и АСВ не ответили на запрос 

”
Ъ“ относительно идеи расширения 

списка банков, допущенных к эскроу-
счетам.

Застройщики, впрочем, относятся 
к расширению числа банков скепти-
чески. «Исходно было понятно, что 
банки из первоначального списка не 
справятся с тем объемом финансиро-
вания, который необходим для реали-
зации уже заявленных проектов,— 
пояснил 

”
Ъ“ президент ГК 

”
Основа“, 

экс-совладелец группы 
”
Мортон“ 

Александр Ручьев.— Глобально для 

рынка недвижимости существенно 
ситуация не изменится». Изменения 
не имеют ключевого значения для 
крупных девелоперов, которые рабо-
тают с топ-10 банков, соглашается пре-
зидент ФСК «Лидер» Владимир Воро-
нин. По его словам, снижение рейтин-
говых требований скорее важно для 
региональных игроков.

«Есть небольшие региональные за-
стройщики, в проектах которых круп-
ные банки не заинтересованы, а реги-
ональный даст им право на существо-
вание,— добавляет управляющий ди-
ректор розничного бизнеса Абсолют-
банка Антон Павлов.— Но далеко не 
все банки могут позволить себе креди-
товать стройку».

Государство готово расширить сте-
пень принятия на себя риска, пойдя 
на уступку «печальному состоянию» 
многих девелоперов, чтобы «позво-
лить им остаться на плаву», полагает 
главный экономист «ПФ-Капитал» Ев-
гений Надоршин. «Многие девелопе-
ры привыкли работать со своими 
банками, и, поскольку последние за-
частую не блещут высокими рейтин-
гами и не являются достаточно над-
ежными, эта уступка позволит им со-
хранить комфорт в виде дружествен-
ного финансового института»,— счи-
тает Евгений Надоршин. Платить за 
лояльность в случае хоть и маловеро-
ятного дефолта банка, допущенного к 
эскроу-счетам, придется АСВ, а точ-
нее ЦБ. На данный момент долг агент-
ства перед Банком России уже превы-
шает 1 трлн руб. 

Виталий Солдатских,  
Ксения Дементьева,  
Светлана Самусева

Деньгам граждан 
снизят рейтинг 

Наша задача сегодня  
сделать так,  

чтобы все это не привело  
к тотальному сокращению  

объема строительства,  
и не оставить  
застройщиков  

наедине с ЦБ и банками
— Никита Стасишин,

заместитель главы Минстроя,  
21 декабря

Ц И Т А Т А
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деловые новости

Телецентр «Останкино» через 
суд потребовал взыскать с «Пер
вого канала» и его основного 
 поставщика контента «Красный 
квадрат» долги на 160 млн руб. 
и 63 млн руб. соответственно. 
Источники оценивают нако
пленную задолженность «Перво
го» и его подрядчиков перед теле
центром в 1 млрд руб. Проблема 
в сокращении господдержки, 
считают партнеры телеканала: 
в этом году «Первый» получил 
вдвое меньше субсидий, а рас
ходов нес больше.

ФГУП «Телевизионный техниче-
ский центр 

”
Останкино“» 24 декабря 

подало два иска к «Первому каналу» — 
на 89,46 млн руб. и 73,96 млн руб., рас-
сказал 

”
Ъ“ источник на телерынке. 

Представитель телецентра Денис На-
заров подтвердил факт подачи исков, 
не комментируя их сумму. «

”
Первый 

канал“ — наш важнейший, если хоти-
те, любимый клиент. Тем не менее за-
долженность канала и его субподряд-
чиков достигла критического значе-
ния, что ставит под угрозу работу теле-
центра, отвечающего за эфир и произ-
водство не только 

”
Первого“, но и бо-

лее ста телекомпаний»,— сообщил он.
В картотеке суда в октябре—ноя-

бре также зарегистрировано 11 
исков от «Останкино» к главному 
подрядчику «Первого канала», груп-
пе «Красный квадрат» Аркадия Ротен-
берга. Их общая сумма — 62,74 млн 
руб.; в декабре суд удовлетворил 
крупнейший из исков на 39,9 млн 
руб. Представитель «Первого» не от-
ветил на запрос, гендиректор «Крас-
ного квадрата» Илья Кривицкий от-
казался от комментариев. Собесед-
ник, знакомый с претензиями, пояс-

нил 
”
Ъ“, что «Первый» должен за 

услуги телепроизводства, передачу 
сигнала, аренду помещений и обору-
дования. По его словам, два иска те-
лецентр подал по долгу за июль, «что-
бы обозначить ситуацию», а общая 
задолженность «Первого» и его под-
рядчиков перед «Останкино» превы-
шает 1 млрд руб. Это подтверждает 
сотрудник одной из телестудий.

«Останкино» зарабатывает на сдаче 
в аренду мощностей для производст-
ва и трансляции программ. Центр тех-
нически обеспечивает эфиры значи-
мых политических событий, в том чи-
сле прямой линии с президентом, его 
пресс-конференций и новогоднего 
обращения, а также другие крупные 
эфиры, например вручение «Оскара». 
Помимо «Первого» у «Останкино» еще 
три крупных заказчика: НТВ, «Матч 
ТВ» и «Общественное телевидение 
России» (ОТР). К ним претензий нет, 
сообщил собеседник в телецентре.

«Останкино» оценивает свою до-
лю на российском рынке услуг для 
телепроизводства в 54%. Чистая при-
быль телецентра в 2017 году состави-
ла 329 млн руб. при выручке 5,89 мл-
рд руб., план на 2018-й — 250 млн 
руб. и 5,95 млрд руб. соответственно. 
«Останкино» также является минори-
тарием «Первого канала» с долей 3%. 
Выручка «Первого» в 2017 году соста-
вила 31 млрд руб., чистый убыток — 
1,56 млрд руб. Выручка «Красного 
квадрата» — 5,77 млрд руб., прибыль 
— 1,5 млрд руб.

«Красный квадрат» арендует в теле-
центре помещения под офисы, сту-
дии для съемок и заказывает техниче-
ские услуги, но «Первый» платит ему 
«все хуже» и долг перед телецентром, 
соответственно, растет, объясняет 

источник 
”
Ъ“ на телерынке. Студия 

пытается компенсировать разрывы 
за счет проектов для других каналов, 
которые производит в том же «Остан-
кино». В прошлом году, когда «Пер-
вый» получил разовую субсидию на 
производство контента в 3 млрд руб. и 
рассчитался со студией, ситуацию 
удалось стабилизировать, но теперь 
долг растет опять. «В этом году госу-
дарство дало 

”
Первому“ меньше суб-

сидий, а затрат стало больше: показ 
Олимпиады, ЧМ-2018, военно-мор-
ской парад в Петербурге и прямые 
эфиры перед выборами»,— говорит 
источник среди подрядчиков канала. 
Впрочем, организацию показа воен-
но-морского парада, которая оцени-
вается в 537 млн руб. за последние два 
года, государство планирует компен-
сировать, уточняет собеседник.

«Первый канал» испытывает труд-
ности с 2014 года, рассказывали ранее 

”
Ъ“ его сотрудники и производители 

контента. Как сообщал 
”
Ъ“, аналити-

ки PwC в докладе, подготовленном по 
заказу совета директоров канала, под-
считали, что для стабилизации фи-
нансового состояния ему требуется 
господдержка по 6,5 млрд руб. в 2018–
2021 годах и по 5 млрд руб. в 2022–
2025 годах. Согласно «СПАРК-Интер-
факс», в 2017 году «Первый» получил 
около 8 млрд руб. субсидий (из них 
5 млрд руб. — на распространение 
сигнала), а в 2018-м — 3,5 млрд руб. 
Для сравнения: холдинг ВГТРК полу-
чает в 2018 году около 25 млрд руб., 
ОТР — 1,5 млрд руб. ОТР при этом не 
транслирует рекламу, а субсидии ВГ-
ТРК идут на поддержку социально 
значимых дотационных активов, го-
ворил ранее 

”
Ъ“ источник в холдинге.

Анна Афанасьева

«Первому»  
подали телесигнал
Канал накопил долг перед «Останкино»

Правительство изменило поста
новление, устанавливающее ме
ханизм предоставления префе
ренций производителям медиз
делий из поливинилхлорида 
(ПВХ) на госзакупках. Раньше 
их могла получить только ком
пания «Медполимерпром», те
перь же на них могут претендо
вать и другие участники рынка. 
«Медполимерпром», в свою оче
редь, опасается банкротства из
за внесенных изменений и наме
рен добиваться их отмены.

Правительство утвердило измене-
ния в постановление №967, приня-
тое в 2017 году и устанавливающее 
правила предоставления преферен-
ций производителям одноразовых 
медизделий из ПВХ (используются, в 
частности, для переливания крови, 
искусственной вентиляции легких) 
на госзакупках. Прежние нормы 
определяли, что к участию в тенде-
рах допускаются только компании из 
специального реестра Минпромтор-
га, и устанавливали критерии для 
включения в него. Включенный в ре-
естр поставщик заключал с мини-
стерством соглашение о реализации 
инвестпроекта по расширению или 
локализации производства. 

Принятые на прошлой неделе из-
менения полностью отменяют эту 
схему с реестром и вводят новые пра-
вила. По ним, для участия в госзакуп-
ках поставщикам достаточно будет 
просто предложить на торги локали-
зованную в России продукцию. Сте-

пень локализации должна соответст-
вовать утвержденным до 2024 года па-
раметрам. Например, чтобы в 2019 го-
ду поставить для государства устрой-
ства для переливания крови, доля им-
портного сырья, которое использова-
лось в их производстве, не должна 
превышать 50%, в 2024 году — 20%. Но-
вые правила вступят в силу с января 
2019 года и распространятся на ком-
пании, уже заключившие соглаше-
ние с Минпромторгом.

Такой компанией был только 
«Медполимерпром» Алексея Борисо-
ва и бывшего председателя совета ди-
ректоров ГК VAM Евгения Спектора. 
Он попал в реестр в прошлом году и, 
по сути, получил статус единственно-
го поставщика медизделий из ПВХ 
для государственных нужд. Это не 
устроило других игроков рынка, ко-
торые пытались добиться отмены су-
ществующих правил в Верховном су-
де. Но суд принял решение лишь об 
отмене даты, до которой принима-
лись заявки на включение в реестр 
— 11 сентября 2017 года. 

Производители, не попавшие в 
прошлом году в реестр и лишившие-
ся возможности участвовать в госза-
купках, рады принятым правитель-
ством изменениям. «Правительство 
наконец услышало мнение россий-
ских компаний»,— доволен генди-
ректор компании «Виробан» (она и 
пыталась оспорить старую схему в 
Верховном суде) Евгений Курдюков. 
По его мнению, изменения стимули-
руют инвестиционную активность в 

сфере локализации производств. 
Александр Федоров, гендиректор 
также обращавшейся в Верховный 
суд «Паскаль медикал», однако, бес-
покоится, что из нового документа 
непонятно, распространяются ли но-
вые правила на компании, у кото-
рых нет соглашения с Минпромтор-
гом. По словам господина Федорова, 
если наличие такого соглашения ста-
нет обязательным, то изменения со-
здадут препятствия для реализации 
проектов другими компаниями. 

Председателя совета директоров 
ГК «Медполимерпром» Евгения Спек-
тора новый документ, наоборот, не 
устроил. Он считает, что таким обра-
зом правительство в одностороннем 
порядке разорвало соглашение, кото-
рое подписало с компанией в 2017 го-
ду. По словам господина Спектора, в 
рамках этого соглашения производи-
тель должен был вложить 4,5 млрд 
руб. в расширение и локализацию 
производства медизделий из ПВХ до 
2024 года в обмен на гарантию спроса 
продукции на госзакупках. «Медполи-
мерпром» инвестировал уже около 
1 млрд руб. собственных средств, а 
уровень локализации ряда изделий, 
например, дыхательных контуров 
для реанимации, достиг 70%, отмеча-
ет топ-менеджер. По его словам, те-
перь компания рискует в течение не-
скольких месяцев обанкротиться. Ев-
гений Спектор добавляет, что компа-
ния будет добиваться отмены измене-
ний в Верховном суде.

Мария Котова

Катетеры выводят из монополии
Условия доступа к госзакупкам медизделий изменились

Увеличение стоимости российской пшеницы 
на внутреннем рынке, вызванное активным пред
новогодним спросом и ослаблением рубля, приве
ло и к росту экспортных цен. За прошлую неделю 
они достигли $237–238 за тонну, что стало макси
мумом с декабря 2014 года. В первые месяцы 2019 
года котировки могут превысить и отметку в $245 
в связи с сокращением предложения зерна.

Экспортные цены на российскую пшеницу (12,5% про-
теина) на прошлой неделе выросли на $4, до $238 за тонну 
(FOB, глубоководные порты), сообщил «Совэкон». Как гово-
рит директор аналитического центра Андрей Сизов, коти-
ровки достигли максимальных значений с декабря 2014 
года. По данным гендиректора компании «Прозерно» Вла-
димира Петриченко, цены укрепились на $2, до $238 за 
тонну. Гендиректор Института конъюнктуры аграрного 
рынка Дмитрий Рылько сообщил, что средние котировки 
снизились на $1, до $237 за тонну, но это условная оценка. 
С вечера прошлой пятницы сделок на пшеницу из России 
не заключается, так как рынок ушел на рождественские 
каникулы, пояснил он.

Рост экспортных цен был связан с продолжающимся 
увеличением стоимости пшеницы на внутреннем рынке 
из-за активности потребителей перед Новым годом и 
ослаблением рубля, отмечает господин Сизов. По данным 
«Совэкона», пшеница третьего класса за этот период подо-
рожала на 225 руб., до 11,12 тыс. руб. за тонну, четвертого 
— на 150 руб., до 10,85 тыс. руб. за тонну. Курс доллара 
США в прошлую пятницу рос на 71 коп., до 69 руб. (неде-
лей ранее был 66,75 руб.), вечером в понедельник он тор-
говался в диапазоне 68,21–68,72 руб. Ослабление рубля в 
краткосрочной перспективе поддержит конкурентоспо-
собность российской пшеницы на мировом рынке, но на 
фоне высокой конкуренции между экспортерами приве-
дет к быстрому росту закупочных цен в портах, считают в 
«Совэконе». По данным центра, на прошлой неделе заку-
почные цены на пшеницу с 12,5-процентным протеином 
укрепились с 12,9–13,7 тыс. до 13,3–13,9 тыс. руб. за тонну.

Российская пшеница со сроками поставки в январе—
феврале сегодня оценивается в $236–237 за тонну, но поку-
пателей на нее пока немного, говорит руководитель анали-
тического центра «Русагротранса» Игорь Павенский. По его 
словам, на несколько завышенный уровень цен мог ука-
зать последний тендер египетской госкомпании GASC, на 
котором предложения пшеницы из России по ценам от 
$250–255 за тонну пшеницы (12% протеина) с поставкой в 
феврале были проигнорированы. В ближайшее время 
средние экспортные цены на отечественную пшеницу мо-
гут скорректироваться вслед за мировыми биржами, согла-
сен Андрей Сизов. По данным «Совэкона», мартовский кон-
тракт на пшеницу в Чикаго на прошлой неделе подешевел 
на 3%, до $189 за тонну, в Париже — на 1%, до $232 за тонну. 

Как полагает господин Сизов, к снижению котировок 
на российскую пшеницу также может привести отсутст-
вие новостей о введении экспортных ограничений, повы-
шение Минсельхозом прогноза отгрузок и некоторое 
оживление поставок в декабре. Очередная встреча экспор-
теров зерна с чиновниками прошла 21 декабря. По ее ито-
гам Минсельхоз повысил прогноз экспорта зерна в этом 
сезоне с 38–39 млн до 42 млн тонн, включая 37 млн тонн 
пшеницы. С июля 2018 года по 20 декабря отгрузки зерна 
из России выросли на 4,1%, до 26,8 млн тонн, поставки 
пшеницы увеличились на 12,4%, до 22,6 млн тонн год к го-
ду. Экспорт зерна во второй половине сезона должен до-
стичь около 14 млн тонн, ожидают в Минсельхозе. 

Андрей Сизов считает, что экспортные цены на пшени-
цу из России, вероятно, пока не достигли максимумов в се-
зоне и в январе—июне стоит ждать более высоких уров-
ней. По оценкам господина Петриченко, в феврале экс-
портные цены на российскую пшеницу могут превысить 
$245 из-за сокращения предложения и увеличения актив-
ности конкурентов на мировом рынке. В январе—феврале 
2019 года Россия может экспортировать по 2,2–2,4 млн тонн 
зерна, что связано как с каникулами, так и с традиционным 
замедлением отгрузок, ожидает господин Павенский. 

Анатолий Костырев

Рубль удобрил пшеницу
Экспортные цены на нее достигли максимума за четыре года

Также рабочая группа предосте-
регает от сосредоточения у Роском-
надзора функций по правовому ре-
гулированию, надзору и прямому 
управлению отраслью связи, кото-
рое «несет неприемлемые корруп-
ционные риски».

«Предлагаемые меры избыточны, 
технически труднореализуемы и не-
сут серьезные риски нарушения про-
пуска интернет-трафика на террито-
рии России. Задачи, декларирован-
ные в документе, решаются нынеш-
ними возможностями операторов»,— 
согласен источник 

”
Ъ“ на рынке свя-

зи. Он подчеркивает, что сотовые опе-
раторы и без того нагружены обяза-
тельствами и регуляторным давлени-
ем, включая «закон Яровой» и отмену 
роуминга, а также до сих пор лишены 
понимания логики развития стандар-
та связи 5G. «Мы изучаем законопро-
ект. Важно понимать, какие именно 
технические требования и нормы бу-
дут в подзаконных актах. Без них оце-
нить затраты сложно»,— сообщили в 
«Вымпелкоме». В МТС и Tele2 отказа-
лись от комментариев, в «МегаФоне» 
не ответили на запрос.

Людмила Бокова называет вопро-
сы понятными, отмечая, что к мне-

нию Экспертного совета «всегда при-
слушивались». Однако она уверена, 
что «гораздо хуже будет ситуация, 
если мы не сделаем дублирующую 
инфраструктуру, что может повлечь 
нереализацию программы 

”
Цифро-

вая экономика“», которая требует «ста-
бильного интернета для оказания сер-
висов». Сенатор подтверждает, что в 
рамках «Цифровой экономики» уже 
заложены средства на проект, также 
закон будет реализовываться «за счет 
бюджетных ассигнований, которые 

выделены на Роскомнадзор». Андрей 
Клишас отказался комментировать 
отзыв, поскольку еще не получил его.

Минкомсвязь не разрабатывала 
проект, но поддерживает идею в це-
лом, сообщил 

”
Ъ“ замглавы мини-

стерства Олег Иванов. «Интернет стал 
слишком много значить для государ-
ства, чтобы оно могло себе позволить 
не обращать на него внимания. Сей-
час очень многое зависит от интерне-
та экономически, социально и поли-
тически, и нельзя пустить его разви-
тие на самотек. В противном случае 
мы можем потерять суверенитет»,— 
полагает чиновник.

Отзыв правительства на законо-
проект еще готовится, сообщила 
представитель Максима Акимова 
Алия Самигуллина. «Конкретные рас-
четы могут быть после появления ха-
рактеристик оборудования, условий 
технической реализации. Поскольку 
вопрос сложный, сейчас говорить о 
какой-либо сумме некорректно»,— 
отметила она. Правительство подгото-
вит отзыв после поступления заклю-
чения рабочей группы, подтвердил 
пресс-секретарь премьер-министра 
Дмитрия Медведева Олег Осипов.

Дмитрий Шестоперов,  
Наталья Корченкова,  
Юлия Тишина

С суверенностью  
в завтрашнем дне
с1

Вот такой абсолютно 
расхристанной 
квазисвободы  
в интернете  

уже нигде нет
— Владимир Путин,

президент РФ, в апреле 2017 года  
(цитата «РИА Новости»)

Ц И Т А Т А

Его поздравляет министр труда и со-
цзащиты РФ Максим Топилин:
— Уважаемый Александр Николае-
вич! Примите самые искренние по-
здравления! Возглавляя Российский 
союз промышленников и предпри-
нимателей на протяжении многих 
лет, Вы являетесь признанным лиде-
ром отечественного бизнес-сообще-
ства. Вы содействуете улучшению де-

лового климата и повышению кон-
курентоспособности российского 
бизнеса, тем самым способствуя эко-
номическому процветанию страны 
и повышению качества жизни гра-
ждан. Ваше активное участие в рабо-
те Российской трехсторонней комис-
сии по регулированию социально-
трудовых отношений как координа-
тора стороны, представляющей об-

щероссийские объединения работо-
дателей, помогает развитию соци-
ального партнерства. Благодаря Вам 
укрепляются позиции России в Ме-
ждународной организации труда, 
Международной организации рабо-
тодателей и других. Уверен, наше 
плодотворное сотрудничество будет 
продолжено. Желаю вам здоровья, 
благополучия и новых свершений!

Сегодня исполняется 67 лет президенту РСПП  
Александру Шохину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляют совладельцы Совкомбанка Дмитрий 
и Сергей Хотимские:
— Олег, мы гордимся тем, что в нашей стране есть такой 
предприниматель, как ты. Предприниматель мировой 
величины. Как было бы скучно и одиноко не конкуриро-

вать с тобой. Убеждены, что «Тинькофф» чуть раньше или 
чуть позже станет крупнейшей негосударственной пу-
бличной компанией в России по капитализации. Удачи 
и здоровья тебе и твоим близким!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 51 год председателю совета директоров 
банка «Тинькофф Кредитные системы»  
Олегу Тинькову

 «МАГНИТ» (МБ)  X5 (LSE, REUTERS)  «ОТИСИФАРМ» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ)
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первые лица

— Тем не менее вы не считаете, 
что, входя в новое соглашение о 
сокращении добычи и поддержи-
вая тем самым текущий уровень 
цен, Россия помогает в большей 
степени странам ОПЕК, чем себе? 
Ведь и компании, и бюджет устра-
ивает даже более низкая цена, 
чем сейчас.
— Безусловно, для наших нефтеком-
паний уровень цен не так важен, как 
для некоторых стран. В России низ-
кая себестоимость добычи и доста-
точно слабый курс рубля, позволяю-
щий иметь комфортную цену на 
нефть и достаточную экономику до-
бычи. Другое дело, что в целом для 
экономики, для бюджета низкая це-
на создает дополнительные вызовы. 
Резкое падение цены могло бы отра-
зиться на курсе рубля, повлиять на 
рост инфляции, создать неопреде-
ленности в экономике и затруднить 
планирование. За два года действия 
соглашения ОПЕК+ Россия дополни-
тельно заработала, по минималь-
ным оценкам, $120 млрд. Поэтому 
оценивать результативность коопе-
рации со странами ОПЕК необходи-
мо в целом для экономики страны. 
Эти вопросы мы обсуждаем не толь-
ко с нефтекомпаниями, но и с Мин-
фином, Минэкономики.
— Следует ли понимать так, что 
сотрудничество с ОПЕК становит-
ся бессрочным или, во всяком 
случае, долгосрочным? Ведь необ-
ходимо будет постоянно баланси-
ровать рынок из-за фактора слан-
цевой нефти.
— Трудно забегать вперед, даже на 
несколько месяцев. Если вы помни-
те, летом, до принятия США реше-
ния временно ослабить санкции в 
отношении иранской нефти, на 
рынке наблюдался дефицит. Цены 
пошли вверх очень сильно, этот де-
фицит нужно было покрыть. А если 
бы был принят самый жесткий вари-
ант санкций против Ирана, с рынка 
ушел бы еще 1 млн баррелей в сутки, 
и цены могли взлететь до уровня 
2014 года.

Летом участники ОПЕК+ понима-
ли, что, если ситуация будет разви-
ваться так, необходимость сокра-
щать добычу исчезнет, можно будет 
жить в рыночных условиях и еще 
придется потрудиться, чтобы как-то 
покрыть возникающий дефицит. По-
этому я сейчас не могу прогнозиро-
вать сроки действия соглашения 
ОПЕК+ — нужно смотреть, как будет 
развиваться ситуация на рынке. Но 
важно понимать, что кооперация в 
том или ином виде продолжится. 
Данное соглашение показало свою 
эффективность.
— В этом году был принят налого-
вый маневр. Вы считаете, что не-
обходима дополнительная под-
держка нефтепереработке или 
потребителям по сравнению с 
тем вариантом, который был 
принят?
— Законодательство, которое сейчас 
принято в рамках завершения нало-
гового маневра, в том числе допол-
нительный демпфирующий меха-
низм, позволяет создать условия для 
развития нефтепереработки при лю-
бых ценах на нефть, а цены на топли-
во внутри страны сделать менее во-
латильными. Мы создали экономи-
ческие условия для увеличения по-
ставок на внутренний рынок.

Еще один инструмент, более 
простой и с прямым эффектом на 
цену топлива,— это плавающий ак-
циз на нефтепродукты, который бы 
менялся в зависимости от цены 
нефти. Но важно понимать, что у 
нас из акцизов формируются до-
рожные фонды, и волатильность 
поступления налога создает риски 
для их наполнения, поэтому вместо 
плавающего акциза было решено 

применять демпфирующий эле-
мент обратного акциза с аналогич-
ным функционалом.

Тем не менее плавающий акциз 
не ушел с повестки дня, по нему есть 
поручение правительства еще раз 
проанализировать и подготовить 
предложение о целесообразности 
его использования. Понятно, что 
речь не идет о его введении в 2019 го-
ду, потому что бюджет сформирован, 
мы говорим о следующем бюджет-
ном цикле.
— До конца года НПЗ, которые 
по общему правилу не должны 
получать обратный акциз в рам-
ках налогового маневра, могут 
заключить с Минэнерго согла-
шения о модернизации. Кто уже 
это сделал?

— Проект соглашения подготовлен, 
это будет соглашение между Мини-
стерством энергетики, ФАС и компа-
ниями, владеющими НПЗ. По нашей 
оценке, это порядка 10–12 НПЗ. До-
кументы будут подписаны, как толь-
ко выйдет постановление прави-
тельства в развитие законодательст-
ва о налоговом маневре. Сейчас оно 
на стадии согласования, но мы долж-
ны до конца года подписать эти со-
глашения.
— О каких НПЗ идет речь?
— В основном о средних НПЗ, по 
которым не были подписаны согла-
шения о модернизации ранее. Это 

такие заводы, как Антипинский, 
Афипский, Марийский, Ильский, 
Орский и т. д.
— Какой общий объем переработ-
ки на этих НПЗ?
— Примерно 25–30 млн тонн.
— В мае было заключено соглаше-
ние с нефтекомпаниями о замо-
розке цен топлива в рознице, в 
ноябре — в мелком опте. Учиты-
вая, что с тех пор цены на нефть 
резко упали, вы не считаете, что 
было бы правильно пораньше за-
вершить действие соглашения?
— Основная задача этого соглаше-
ния — не допустить резкого повыше-
ния цен на внутреннем рынке в 
условиях роста мировых цен на 
нефть и ослабления курса рубля. Хо-
тя соглашение действует до марта, 
уже сейчас рынок находится в дру-
гих условиях: стоимость нефти сни-
зилась более чем на $20 за баррель, 
соответственно, цены на нефтепро-
дукты, которые формируются на 
бирже, уже значительно ниже пара-
метров, которые закреплены в согла-
шении. Более того, даже в мелком 
опте, где зафиксирован предельный 
уровень цен, мы наблюдаем сниже-
ние. Сейчас внутренний рынок пре-
миален.

Отмена соглашения — неактуаль-
ный вопрос, потому что сейчас до-
статочная маржинальность и на оп-
те, и в рознице. Новые обстоятельст-
ва возникнут с 1 января, когда из-за 
роста акцизов снизится маржиналь-
ность. Также вырастет НДС, и экс-
портная пошлина на нефть и нефте-
продукты в рамках налогового ма-
невра снизится на 5 процентных 
пунктов. Но эти факторы при таких 
ценах на нефть будут сдемпфирова-
ны. Если же цены на нефть значи-
тельно вырастут, мы можем задейст-
вовать демпфирующий акциз, но 
при текущих ценах он просто не по-

надобится. Мы считали, что в усло-
виях 2018 года демпфер начинает ра-
ботать при цене нефти примерно 
$62–65 за баррель и выше, в 2019 го-
ду с учетом роста акцизов и других 
факторов, в том числе сохранения 
курса рубля, эта цена будет $58–62.
— То есть вы считаете, пусть в 
марте эти соглашения истекают 
сами по себе?
— Соглашения — некий страхую-
щий механизм на случай, если вдруг 
будет резкий рост цен на нефть на 
мировом рынке.
— Это значит, что соглашения мо-
гут быть продлены?

— В принципе не исключено. Но я 
думаю, этого не потребуется. Почему 
выбрали именно 31 марта? Потому 
что нужно посмотреть, как заработа-
ет демпфирующий акциз в январе—
феврале. Если акциз понадобится, за 
январь выплаты будут в феврале, за 
февраль — в марте. То есть эти два 
месяца нужны, чтобы посмотреть, 
как это все будет работать, чтобы 
компании, например, не получили 
финансовый разрыв и не переложи-
ли этот фактор в цену топлива.
— Следующий год должен стать 
ключевым для достижения но-
вых договоренностей о транзите 
газа с Украиной, действующий 
контракт истекает. Почему трех-
сторонние переговоры по газу с 
Еврокомиссией и Украиной пере-
несены с декабря на январь?
— Это предложение украинской 
стороны и Еврокомиссии. Мы были 
готовы встречаться и в декабре. В 
принципе не имеет значения, в де-
кабре или в январе — вопрос в дру-
гом. Сейчас «Газпром» и «Нафтогаз» 
находятся в судебных спорах, и эти 
разбирательства в принципе нега-
тивно влияют на возможность вес-
ти диалог, потому что идут постоян-
ные взыскания по ранее принятым 
решениям арбитража денежных 
средств, имущества и так далее. По-
скольку в результате решений Сток-
гольмского арбитража был нару-
шен баланс интересов по двум кон-
трактам, которые были подписаны 
«Газпромом» и «Нафтогазом» в 2009 
году, в суде решается вопрос о рас-
торжении этих контрактов. «Газ-
пром» готов как одну из опций рас-
сматривать подписание мирового 
соглашения, которое бы удовлетво-
рило обе стороны.

И второй момент касается само-
го продолжения транзита через Ук-
раину. В России на разных уровнях, 
в том числе на уровне руководства 
страны, всегда подтверждалось, что 
мы готовы обеспечивать продолже-
ние транзита и после 2019 года, 
но при условии, что такой вариант 
будет конкурентен по отношению 
к другим маршрутам поставки газа 
в Европу.
— Есть ли какой-то «план Б» на 
случай, если к декабрю 2019 года 
контракта на транзит не будет?
— При любых обстоятельствах мы 
гарантируем поставку российского 
газа по подписанным «Газпромом» 
долгосрочным контрактам. В этом 
смысле европейские потребители 
будут обеспечены необходимыми 
объемами.
— Через Украину?
— Вы же спрашиваете про гипотети-
ческий сценарий, если контракт на 
транзит не будет подписан.
— Одной из проблем электроэ-
нергетики в России остается эко-

номика угольных электростан-
ций. В первой ценовой зоне они 
хронически убыточны, и некото-
рые инвесторы требуют от госу-
дарства особых условий работы. 
Будет ли введен экономически 
обоснованный тариф для Ново-
черкасской ГРЭС «Газпром энерго-
холдинга»?
— Мы пока изучаем различные ва-
рианты.
— Будет ли Минэнерго в целом 
вводить специальные меры под-
держки для угольной генерации в 
этой зоне?
— Мы рассматриваем вариант с по-
вышением price cap для угольной ге-
нерации в первой ценовой зоне, 
можно было бы плату за мощность 
для таких станций установить выше. 
По сути, это надбавка. Решение пока 
не принято, и это предложение бу-
дет обсуждаться в правительстве.

— Сколько это будет стоить, кому 
нужна эта поддержка и с какого пе-
риода мера может быть введена?
— Расчеты, безусловно, есть. Думаю, 
что все основные механизмы понят-
ны, других быть не может. Станции, 
которым будет оказываться поддер-
жка, определит правкомиссия.
— Вы предлагаете поднять price 
cap до уровня второй ценовой 
 зоны?
— Необязательно. Мы будем исхо-
дить из того, чтобы предприятие, 
нуждающееся в такой поддержке, 
имело минимальный уровень рента-
бельности.
— Недавно министерство покинул 
замминистра Вячеслав Кравченко. 
В чем причины его отставки? 
— Вячеслав Кравченко пришел в ми-
нистерство в 2013 году, отработал 
пять лет и многое сделал в отрасли. 
Поэтому причина ухода — только 
его собственное желание поменять 
работу.
— За Алексеем Текслером оконча-
тельно закрепят электроэнерге-
тику, вы не ищете нового челове-
ка на этот пост?
— Алексею Текслеру были переданы 
соответствующие функции, и это не 
временное решение, а мой приказ по 
перераспределению полномочий.
— За первым заместителем закре-
плен довольно широкий функци-
онал. Не будет ли кураторство над 
электроэнергетикой происхо-
дить по остаточному принципу?
— Мы сейчас занимаемся корректи-
ровкой структуры Минэнерго. Ду-
маю, будет возможность ряд функ-
ций и полномочий, ранее за ним за-
крепленных, перераспределить 
между другими заместителями.
— Господин Текслер сохранит по-
зицию первого зама?

— Да, он продолжит курировать 
энергетическую политику в целом, 
что уже входит в полномочия пер-
вого заместителя, плюс электроэ-
нергетику.
— Кто может стать вашим заме-
стителем по цифровизации?
— У нас есть кандидатуры для этой 
должности, но я бы не хотел назы-
вать фамилии, пока не принято 
окончательных решений на уров-
не правительства. Надеюсь, что та-
кое решение будет принято в бли-
жайшее время, потому что тема 
цифровизации важна, ею нужно за-
ниматься.
— У Siemens и GE как поставщи-
ков газовых турбин есть шан-
сы попасть в программу модер-
низации станций или же энерго-
компаниям можно будет заку-
пать только российское обору-
дование?
— Нормативная база предусматри-
вает стопроцентную локализацию 
оборудования. Любая компания, 
которая будет этому соответство-
вать, имеет право участвовать в 
программе. В основном в модерни-
зацию попадают паросиловые уста-
новки — это, как правило, россий-
ское оборудование.

Сейчас газотурбинные установки 
чаще всего используют при строи-
тельстве новых электростанций. Тем 
не менее одна из задач, которые мы 
должны решить в рамках ДПМ-2,— 
создать за счет заказа со стороны 
энергетиков российские мощные га-
зовые турбины. Крупного оборудо-
вания у нас пока действительно нет. 
«Ростех» продолжает дорабатывать 
модель ГТД-110М, есть инициатива 
со стороны «Силовых машин» сде-
лать свою мощную турбину 65–

170 МВт. «Интер РАО» проявляет ин-
терес к стопроцентной локализации 
турбин GE, и для них двери механиз-
ма ДПМ-2 открыты.
— По идее, программа модерниза-
ции увязана с «дорожной картой» 
по созданию линейки газовых 
турбин большой мощности в РФ. 
Хватит ли объема заказов для за-
грузки и окупаемости турбино-
строителей?
— У нас есть понимание по газовым 
турбинам — это 1,4 ГВт гарантиро-
ванного заказа. Хотя не исключено, 
что спрос на это оборудование ока-
жется выше.
— Что значит — гарантирован-
ный заказ? Энергокомпании мо-
гут и не прийти на эти объемы в 
рамках конкурса.
— Это предложение Минпромторга 
совместно с нашими коллегами из 
«Силовых машин». Для того чтобы 

начать производство таких турбин, 
нужен минимальный заказ на 
1,4 ГВт. Собственно, такая возмож-
ность будет предоставлена в рамках 
механизма модернизации. Сейчас 
идут коммерческие переговоры 
между будущими производителя-
ми газотурбинных установок и ген-
компаниями.
— Очевидно, что энергокомпа-
нии не хотят закупать российское 
оборудование. Это следует из на-
мерения «Интер РАО» локализо-
вать турбины GE, а ГЭХ вел пере-
говоры с Siemens. Не развалит ли 
демарш генерирующих компа-
ний все намерения по созданию 
линейки больших машин в РФ?
— Если они на конкурс не придут, то 
мы рассматриваем возможность сде-
лать отдельные конкурсы по анало-
гии с Таманью, Крымом или Кали-
нинградом на основе конкурентно-
го отбора мощности новых генери-
рующих объектов. Мы сможем сде-
лать такой конкурс под заказ кон-
кретного оборудования.
— Вне рамок программы модер-
низации?
— Да. Такая опция обсуждалась, и 
она сохраняется. Но мы планируем, 
что все-таки на первом этапе все бу-
дут участвовать в конкурсе. Наши 
коллеги рассчитывают, что смогут 
договориться с генераторами. Кста-
ти, для них же есть льготные условия 
по срокам, по штрафам для нового 
оборудования.
— В энергосистеме практически 
нет энергодефицитных точек. 
Где планируется проводить кон-
курентный отбор мощности но-
вых генерирующих объектов 
(КОМ НГ)?
— В соответствии со схемой и про-
граммой размещения генерирую-

щих объектов в принципе есть по-
требность того, чтобы такой объем 
обеспечить. Где-то мы выводим ста-
рые электростанции, взамен кото-
рых будут новые,— это не модерни-
зация, а новое строительство. Вы не 
учитываете, что каждый год выво-
дится 1,5–2 ГВт.
— После вывода необязательно 
строить новую станцию.
— Можно это назвать модернизаци-
ей, а можно, если это отдельно рядом 
стоящая площадка на этой же инфра-
структуре, новым строительством. 
Но в целом там будет использоваться 
оборудование с газовой турбиной. 
Для этого найдем возможности.
— КОМ НГ — дорогостоящий ме-
ханизм, а у вас есть ограничение 
по инфляции.
— Да, мы в любом случае будем стро-
го соблюдать те поручения, которые 
есть в пределах инфляции. Если на-
до, будем сдвигать сроки по опреде-
ленным объектам.
— Поддерживаете ли вы идею 
«Россетей» по проведению допэ-
миссии акций? Как может сни-
зиться доля государства?
— Такая идея есть, но она пока в ста-
дии проработки. Думаю, что в пер-
спективе это возможно. Но к такому 
решению нужно подойти очень 
взвешенно, целью должно стать раз-
витие электросетевого комплекса и 
рост его капитализации. Если посмо-
треть на стратегию развития элек-
тросетей, то одно из направлений — 
привлечение частных инвестиций.

Интервью взяли  
Татьяна Дятел  
и Юрий Барсуков
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«Трудно забегать вперед, даже на несколько месяцев»

Д О С Ь Е М И Н И С Т Е Р С Т В О  Э Н Е Р Г Е Т И К И  Р Ф

Создано 12 мая 2008 года при разделении Министерства промышленности и энер-
гетики. Является федеральным органом исполнительной власти, отвечающим за 
государственную политику в сфере топливно-энергетического комплекса, возоб-
новляемых источников энергии, энергосбережения и энергетической эффективно-
сти. В настоящее время в топливно-энергетическом комплексе страны заняты свы-
ше 2 млн человек. За январь—июнь 2018 года доля нефтегазовых доходов в доходах 
федерального бюджета России составила около 45,6%.

В структуру Минэнерго входят 16 департаментов. В ведении министерства нахо-
дятся 20 федеральных государственных учреждений и предприятий. Бюджет Минэ-
нерго на 2018 год запланирован в размере 15,5 млрд руб., на 2019 и 2020 годы — 
22,3 млрд руб. и 15,4 млрд руб. соответственно.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Н О В А К  А Л Е К С А Н Д Р  В А Л Е Н Т И Н О В И Ч

Родился 23 августа 1971 года в городе Авдеевке (Донецкая область, Украина). Окон-
чил Норильский индустриальный институт по специальности «экономика и управле-
ние в металлургии» (1993) и МГУ по специальности «менеджмент» (2009).

С 1988 года на Норильском ГМК прошел путь от аппаратчика-гидрометаллур-
га до начальника финансового бюро. С 1997 года — начальник отдела, руководи-
тель управления, заместитель директора по экономике ОАО «Норильский ГМК». 
В 1999–2000 годах — заместитель директора по экономике, заместитель директо-
ра по персоналу в заполярном филиале ОАО «Норильская горная компания». Затем 
работал заместителем главы Норильска по финансово-экономическим вопросам. 
С 2002 года — заместитель губернатора Красноярского края Александра Хлопони-
на, в 2007–2008 годах — первый вице-губернатор. С июля 2008 года возглавлял пра-
вительство края. С сентября 2008 года — заместитель министра финансов Алексея 
Кудрина. С 21 мая 2012 года — министр энергетики РФ.

Награжден орденами Почета, Дружбы. Женат, двое детей.

Можно, конечно, «отпустить» добычу,  
чтобы все страны использовали полностью 
свой потенциал, тогда цена на нефть 
значительно упадет

Добыча сланцевой нефти будет расти,  
потому что объективно сегодня созданы 
такие технологии, и они рентабельны 
при низких ценах

При любых обстоятельствах мы гарантируем 
поставку российского газа по подписанным 
«Газпромом» долгосрочным контрактам
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Этот год прошел под знаком 
 великого искусствоведа и кри-
тика Николая Пунина (1888–
1953). Главным событием стали 
изданные с задержкой в 87 лет 
его мемуары. В мир так и не ох-
ладившихся споров погрузился 
Алексей Мокроусов.

ве памятные даты — 
130-летие со дня рождения 

и 65-летие со дня смерти — и столь-
ко всего сразу! В издательстве «Сло-
во» перевели обширную биогра-
фию Пунина работы Натальи Мюр-
рей, в Петербурге прошла выставка 
об организованной им в 1927 году 
в Японии выставке русского искусст-
ва, материалы о нем есть в каталоге 
выставки в Галеев-галерее — «Всево-
лод Петров и колесо ленинградской 
культуры» (весной 2019 года выстав-
ку об ученике и почитателе Пуни-
на покажут в Фонтанном доме): ма-
ло кто из интеллектуалов прошлого 
так интересен сегодня. Главное же со-
бытие — выход долгожданных мему-
аров Пунина «В борьбе за новейшее 
искусство», подготовленных к печа-
ти еще в 1931 году.

Как-то в дневнике Пунин записал: 
«Разоблачать себя во всем, а главное 
скрыть». Непросто читать воспоми-
нания человека, ставящего перед со-
бой столь хитроумную задачу заме-
тать следы. Что он скрывает, описы-
вая исторические моменты в жизни 
искусства, эпоху перелома и потря-
сений, эстетических ураганов и раз-
рушения привычных границ? Но не 
читать Пунина невозможно. Мему-

ары стали легендой еще в 1930-е — 
автор зачитывал фрагменты сотруд-
никам Русского музея. Одну опубли-
кованную главу, «Квартира №5», рас-
сказывающую о собраниях ради-
кальных художников на квартире 
у Льва Бруни в здании Академии ху-
дожеств, цитировали тысячи раз. Те-
перь книга вышла в относительно 
полном виде — окончательной ру-
кописи ее нет, хотя возможны наход-
ки; в книге убраны прежние редак-

торские правки. Среди героев — Ма-
левич и Хлебников, Альтман и Ма-
ковский, мирискусники и вечный 
оппонент Бенуа, а главное — сама 
эпоха революции с ее утопическим 
желанием изменить не только мир, 
но и роль в нем искусства.

Пунин — блестящий стилист, что 
видно и по главе «

”
Митинг“ в Ми-

хайловском театре» о попытке со-
здать новое министерство искусств 

весной 1917-го. Этот период исто-
рии и «группа Горького» известны 
по дневникам Бенуа, предлагавшего 
сделать министром культуры Сергея 
Дягилева. Пунин описывает ситуа-
цию из лагеря противников мири-
скусников, от политеса блестящего 
автора «Аполлона» не осталось и сле-
да. Но в полемике нет личного, борь-
ба за власть — результат отстаивания 
своего понимания истины. Пунин 
гибок в оценках и готов иронизиро-
вать над собственной слепотой, он 
признает, что не сразу понял Сезан-
на (именно за Сезанна ему достанут-
ся невзгоды периода борьбы с «кос-
мополитизмом»). Об ускользнувшей 
же власти он пишет с горечью: «Мы 
еще не знали, что в министерских 
креслах делать, что в них вообще де-
лают; много позже открыла нам ре-
волюция эту тайну, но тайной этой 
никого из нас не пленила…» Пунин 
прошел испытание властью: впечат-
ленный Луначарский назначил его 
комиссаром Русского музея, Эрми-
тажа и Свободных художественных 
мастерских, затем начальником пе-
троградского ИЗО Наркомпроса. Бы-
стро освободившись от чар новой 
жизни, с революционно-бюрократи-
ческих высот он «пал» на уровень за-
вотделом в Русском музее, затем пре-
подавателя в Институте инженеров 
транспорта, лишь после войны вер-
нулся в университет. Для знатока его 
уровня — понижение, но печально 
выглядит и страна, не уважающая 
культуру и отслеживающая инако-
мыслящих.

Пунина арестовывали трижды, 
по разу в каждом десятилетии: 
в 1921-м по «делу Таганцева», спа-
сло заступничество жены Анны 
Аренс перед Луначарским; 14 лет 
спустя — по кировским чисткам, 
спасло письмо Ахматовой к Ста-
лину — вместе с Пуниным, ее тог-
дашним гражданским мужем, аре-
стовали и Льва Гумилева; еще че-
рез 14 лет — после травли коллега-
ми по факультету и художниками во 
главе с печально знаменитым мало-

образованным чудаком Владими-
ром Серовым, любимцем Сталина, 
затем Хрущева, возглавившим Ака-
демию художеств (горькая усмеш-
ка истории — сохранению жизни 
в академии Пунин в свое время от-
дал столько сил). Современники 
считали Серова «непревзойденным 
партийно-художественным душите-
лем, подхалимом, вельможей и го-
нителем, сломавшим многие судь-
бы», в том числе Пунина.

Интеллектуал проиграл невеже, 
но он никогда и не вел толком бой, 
просто не скрывал взглядов — это-
го хватило, чтобы за ним, «черным 
вороном формализма» (как назвали 
его на парткоме в ЛГУ в 1946-м), нача-

ли охоту. Критика защищал ректор 
Александр Вознесенский, но после 
его ареста пришли и за Пуниным.

Для кровожадных времен обо-
шлись довольно мягко — лагерь для 
инвалидов, он мог получать посыл-
ки и не работать. Собеседником в ла-
гере был Лев Карсавин, слушателя-
ми лекций — образованные люди, 
в качестве нагрузки Пунин приду-
мал занятие — следить, чтобы при 
входе в столовую зеки брали из одно-
го ящика ложки, а при выходе скла-
дывали их в другой.

«Единственное, что я умею,— го-
ворил Пунин,— это понимать искус-
ство и объяснять его». Но более слож-
ную задачу трудно вообразить. Не 

всякий художник поймет и тем бо-
лее объяснит им созданное, хуже си-
туация среднестатистического зри-
теля, довольного уже ощущением 
сопричастности, чаще ведущегося 
на хайп. Критик как мыслитель и ли-
тератор — редкое сочетание, Пунин 
обладал даром обдумывать и выра-
жать. Переиначив его слова о Хлеб-
никове — «он дошел в работе над 
языком до дна русско-славянских 
традиций и, как поэт (речетворец), 
творец слов, глубже идти не мог: 
глубже не шло русское слово...»,— 
можно сказать: Пунин-критик до-
шел до таких глубин, куда мало кто 
мог проникнуть из современников, 
глубже не шла эстетическая мысль.

ПРЕМЬЕРА КНИГА

«Черный ворон формализма»
Изданы воспоминания Николая Пунина

Театр наций показал премьеру спектакля «Любовницы»  
по роману нобелевского лауреата —  
австрийской писательницы Эльфриды Елинек

В Мультимедиа Арт Музее (МАММ) проходит вы-
ставка Оскара Рабина «Hommage», вернисаж ко-
торой был приурочен к сороковому дню после 
смерти художника. Она в основном состоит из 
произведений живописи и графики, предостав-
ленных российскими коллекционерами, и, су-
дя по экспозиции, их «рабинские» собрания со-
вокупно превосходят музейные. Рассказывает 
Игорь Гребельников.

 некрологах, помимо заслуг, жизненного 
и тво рческого героизма 90-летнего Оскара Рабина, говори-
лось и о его счастливой судьбе. Судьбе наполовину латы-
ша, наполовину еврея, рано осиротевшего, но выживше-
го в мясорубке войны и сталинского режима; художника-
самоучки, ставшего одной из ключевых фигур «лианозов-
ской группы», а позже и признанным авторитетом всего 
неофициального искусства; организатора разгромленной 
властями «бульдозерной выставки» 1974 года, перебрав-
шегося в 1977 году на Запад и уже там лишенного совет-
ского гражданства — но продолжавшего писать, не изме-
няя ни манере, ни прославившим его «барачным» сюже-
там, много выставляться вплоть до своего последнего дня.

Счастливой в общем-то можно назвать и судьбу картин 
Оскара Рабина — как при его жизни, так и, судя по пер-
вой посмертной выставке в МАММ, после нее. Экспози-
ция в основном собрана из частных коллекций — Иве-
ты и Тамаза Манашеровых, Игоря Цуканова, Александра 
Кроника — и полноценно представляет все этапы творче-
ства, включая ранние акварели конца 50-х годов, еще да-
лекие от его главной темы — философского бытописания 
барачной, окраинной жизни. Тут в деталях можно про-
следить развитие сюжетов и манеры письма, которым ху-
дожник оставался верен, даже переселившись в 1978 го-
ду во Францию,— по ним безошибочно опознаются кар-
тины Рабина. Экспозиция выстроена не хронологически 
и не по темам, а довольно тонко, будто по принципу мер-
цания, преломления тех или иных сюжетов в разные пе-
риоды творчества. Тут есть два варианта его знаменитой 
«Помойки №8», оба 1958 года: на яркой, даже карикатур-
ной акварели перед мусоркой собака вылизывает банку 
селедки, на заднем плане — целуется парочка. Тогда как 
живописное полотно — уже не сценка, а безлюдный вид 
в темно-серых тонах с валяющейся на переднем плане пу-
стой бутылкой водки «Столичная» и белым треугольни-
ком облака. В свое время эта картина стала частью заго-
ловка обличительной статьи в «Московском комсомоль-
це» — «Жрецы 

”
Помойки №8“», там и про «настоящее фи-

зическое отвращение», и про «духовную убогость» автора, 
но в чем обличители были правы, так в том, что благода-
ря Рабину вдруг была «обожествлена» та жизнь, которую 
в упор не видело советское искусство.

Одиночные, покосившиеся, искривленные серые ба-
раки со светящимися окошками на картинах Рабина до-
вольно скоро прирастут деталями, как внешними, так 
и внутренними — фонарными столбами, лампадами, све-
чами, натюрмортами с водкой, селедкой, консервами, ку-
полами храмов, дымящими трубами, указателями типа 
«Улица имени Пресвят. Богородицы» или «2-й тупик име-
ни И. И. Христа», газетами «Правда» и «Неправда», рубле-
выми монетами, букетами, скрипками, новостройками 

и даже Notre Dame de Lianozovo. В этом внимании к пред-
метам советского быта, безошибочно связывающим сю-
жеты картин с определенным временем или с воспоми-
наниями о нем, конечно же, угадывается поп-артистская 
оптика: одна из картин 1964 года, где на фоне серого пей-
зажа из новостроек на белом условном кресте «распяты» 
бутыль «Московской» и селедка, названа автором «Рус-
ский поп-арт №3». Однако у Рабина вся эта вязкая пред-
метность — не столько признание повседневности (пусть 
и вовсе неприглядной) в художественных правах, сколь-
ко часть сложной символической системы с ее идеальным 
и реальным, высоким и низким, духовным и бытовым.

Надо сказать, что его картины производили впечат-
ление не только в своем кругу, но и на зарубежных кол-
лекционеров. Первая персональная выставка Рабина со-

стоялась в Лондоне в 1965 году в крупнейшей галерее 
Grosvenor House, а до этого его работы были на группо-
вой выставке советского неофициального искусства то-
же в Лондоне. О перипетиях приобретений его картин за-
падными коллекционерами рассказывает, ссылаясь на от-
крытые источники, Алек Эпштейн в своей книге «Худож-
ник Оскар Рабин. Запечатленная судьба». Оказывается, 
многое происходило как при посредстве западных раз-
ведчиков, так и советских компетентных органов, кото-
рые пытались улучшить политический имидж тогдашне-
го главы КГБ Юрия Андропова. Как бы там ни было, благо-
даря этому картины нашли новых зрителей, попали в ряд 
американских музеев, а также на вторичный арт-рынок.

Позже среди покупательниц его работ была и Дина 
Верни, и они пополнили коллекцию открытого ею Му-
зея Майоля. Эпштейн пишет и о явных подделках, то 
и дело всплывающих на рынке: так, например, по аук-
ционам и частным коллекциям кочует картина Рабина 

«Пейзаж с коровой», якобы участвовавшая в «бульдозер-
ной выставке», хотя она же, но с названием «Деревня», 
считалась погибшей под бульдозерами.

Нынешняя выставка в МАММ готовилась довольно 
поспешно, обошлась без каталога и, увы, без подробных 
экспликаций, которые могли бы указывать на происхо-
ждение картин в той или иной частной коллекции. По-
жилой Оскар Рабин, похоже, не очень заботился о досто-
верности работ, обращавшихся на арт-рынке: их очень 
и очень много, сообщается, что только до эмиграции им 
было создано порядка семисот произведений. В Париже 
художника заботило совсем другое: «Я привык рисовать 
не просто то, что я вижу, но все-таки чтобы был какой то 
подтекст, второй, третий… Та же селедка — это не про-
сто селедка, а самая популярная закуска к водке, с кото-
рой всегда вся жизнь народная происходила: и радость, 
и горе, и смерть, и жизнь... А тут это оказалось просто ры-
бой, и не самой популярной».

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Посмертный барак
Оскара Рабина помянули в Мультимедиа Арт Музее

Н. Н. Пунин. 
В борьбе за новейшее 
искусство 
(Искусство и революция). 
М., 2018
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Среди героев — Малевич и Хлебников, 
Альтман и Маковский, мирискусники 
и Бенуа, а главное — сама эпоха  
с ее желанием изменить не только мир, 
но и роль в нем искусства

Советская предметность в картинах Рабина — 
на самом деле часть сложной символической 
системы
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В среду в Канаде стартует чемпионат мира  
среди молодежных команд

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Хоккей
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ЕВРОФУТБОЛ

Счет перед Рождеством
Что случилось в ведущих чемпионатах  
в первой половине сезона

В первой половине сезона в некоторых чем-
пионатах «большой пятерки» произошло 
множество любопытных событий, в некото-
рых интрига оказалась довольно жестко за-
крученной. ”Ъ“ рассказывает о раскладах 
в главных футбольных первенствах Европы 
— английском, испанском, немецком, ита-
льянском и французском.

Чемпионат Англии
Этот английский чемпионат безумно щедр на 
разные просто любопытные истории и такие, 
что генерируют жаркие дискуссии. Главные на 
сегодня перечислить несложно.

В тренде, естественно, дискутировать на-
счет перспектив «Манчестер Юнайтед» ожить 
после изгнания Жозе Моуринью и побороть-
ся — ну если не за золото, поскольку отстава-
ние слишком громадно, то за место в Лиге чем-
пионов.

В тренде, естественно, разбирать свежий 
срыв действующего чемпиона и фаворита «Ман-
честер Сити»: 15 туров безоблачной жизни, а в 
следующих трех — сразу два поражения. Све-
жайшее — в минувшем туре дома, от аутсайде-
ра «Кристал Пэлас» — уже превратилось в пред-
мет исследований для букмекерских агрегато-
ров. Оказывается, если брать десятилетний пе-
риод, то был зафиксирован лишь один случай, 
когда в первенстве Английской премьер-лиги 
верх в матче взял клуб с чуть более высокими ко-
тировками, чем те, что выставили на манчестер-
ского оппонента,— 1 к 20: это «Блэкберн», в 2011 
году одолевший «Манчестер Юнайтед». Спорят, 
разумеется, о том, что этот срыв значит — так, 
случайность, на которую не стоит обращать при-
стального внимания, или что-то серьезнее?

В тренде, естественно, «Тоттенхем» и его на-
ставник Маурисио Почеттино. Ну да, закрепил-
ся в английской элите он отнюдь не вчера. Но 
раньше как-то невозможно было представить 
«Тоттенхем» в роли реального претендента на 
титул. А в этом чемпионате он после разгрома 
— 6:2 — «Эвертона» именно претендентом и вы-
глядит: два очка отставания от «Манчестер Си-
ти», шесть — от «Ливерпуля»… И на стыке осе-
ни и зимы «Тоттенхем» жутко «горяч» — в вось-
ми матчах семь выигрышей, несмотря на колос-
сальную ротацию состава, которую обожает По-
четтино. Лишь три человека — вратарь Уго Льо-
рис, а также Гарри Кейн с Сон Хын Мином — 
сыграли во всех восьми.

В тренде, понятно, неуязвимый пока «Ливер-
пуль» и его тренер Юрген Клопп. Год назад, ког-
да они дозревали до права быть лидерами, го-
ворили прежде всего о клубной атаке. Теперь 
говорят еще и об обороне, и, например, персо-
нально о Виргиле ван Дейке, комментируя чью 
игру, бывший обладатель «Золотого мяча», ли-
верпульская легенда Майкл Оуэн не смог сдер-
жать эмоции: «Никогда не видел ничего подоб-
ного. Он как… Как 

”
Роллс-ройс“!»

Мчащийся без остановок и даже задержек 
по турнирной дистанции, создавший уже кое-
какой запас прочности «Ливерпуль», безуслов-
но, представляется уже готовым ухватиться 
за титул. Но, подводя итоги первой части пер-
венства, BBC посчитала нужным сопроводить 
их забавной таблицей. Оказывается, в Англии 
есть традиция: если к Рождеству клуб возглав-
ляет таблицу, то и до финиша удержит первое 
место. За десять предыдущих сезонов исклю-
чений из правила, случаев, когда не удержи-
вал, было два, и оба раза падал вниз именно 
«Ливерпуль».

18-й тур. «Эвертон»—«Тоттенхем» 2:6 (Уол-
котт, 21; Сигурдссон, 24 — Сон Хын Мин, 27, 61; 
Алли, 35; Кейн, 42, 74; Эриксен, 48). После 18 ту-
ров. 1. «Ливерпуль» — 48 очков. 2. «Манчестер 
Сити» — 44. 3. «Тоттенхем» — 42. 4. «Челси» — 37. 
5. «Арсенал» — 37. 6. «Манчестер Юнайтед» — 29.

Чемпионат Испании
Испанское первенство привыкли восприни-
мать как очень-очень специфичное, своеобраз-
ное. Как первенство, в котором есть узенькая 
группа феноменальных по мощи команд — 
из «Барселоны», «Реала» и «Атлетико», есть, то-
же небольшая, группа клубов, способных вре-
мя от времени портить им нервы, но не спо-
собных замахнуться на что-то по-настоящему 
грандиозное, и колоссальная по размеру «мас-
совка», фон для демонстрации гигантами свое-
го искусства.

В нынешнем сезоне все немного иначе. 
Сейчас ни про кого из грандов не скажешь, 
будто у него все абсолютно безоблачно. «Реал», 
который летом попрощался с Зинедином Зи-
даном и Криштиану Роналду, вообще в какой-
то момент оказался в состоянии кризисном, и 
пока, несмотря на три подряд победы в тех ту-
рах, что предваряли триумфальную для него 
поездку на клубный чемпионат мира в ОАЭ, 
вряд можно говорить о том, что кризис поза-
ди. С «Атлетико» никакой катастрофы, строго 
говоря, не случилось, но факт, что очки он до-
бывает, как правило, в страданиях, выгрызая 
их у оппонентов.

Да даже «Барселона» не похожа в плане эф-
фективности на саму себя прошлогоднюю. К 
титулу, который они сейчас отстаивают, барсе-
лонцы промаршировали, проиграв один матч. 
И то под занавес сезона, когда золото было уже 
гарантировано. В этом чемпионате у «Барсело-
ны» в пассиве уже два проигрыша и еще четы-
ре ничьи в 17 турах, по ее меркам — отврати-
тельный график.

А в Испании еще чаще, чем до этого, рассу-
ждают о «мессизависимости» команды. Повод 
действительно есть. У «Барселоны» в чемпиона-
те 48 голов. 25 из них, больше половины,— за-
слуга Лионеля Месси. Полтора десятка он забил 
лично, а еще отдал десять результативных пе-
редач. В общем-то ничего скверного в том, что 
он в такой форме, нет. Кроме того что неясно, 
а справится ли «Барселона» без Месси, если ар-
гентинец, которому уже за 30, вдруг получит 
травму и выпадет не на пару матчей, а на гора-
здо более длительный срок?

Следствием этих проблем было уплотнение 
испанской таблицы и появление в списке тех, 
кто охотится за медалями, «Севильи», которая 
скромно стартовала, но затем добавила. Сейчас 
она находится примерно в том же положении, 
что и «Тоттенхем» в Англии: место — третье, а до 
лидера — «Барселоны» — шесть очков.

После 17 туров. 1. «Барселона» — 37 очков. 
2. «Атлетико» — 34. 3. «Севилья» — 31. 4. «Ре-
ал» — 29 (после 16 матчей). 5. «Алавес» — 28. 
6. «Бетис» — 26.

Чемпионат Германии
Интрига — это и про немецкий чемпионат, от-
правившийся на довольно длинные, до середи-
ны января, каникулы. Заслуга в ее рождении 
принадлежит прежде всего «Баварии». Клуб, ко-
торый выиграл шесть чемпионатов, предшест-
вовавших текущему, исходя из подбора игро-
ков, финансового потенциала, опять считался 
безусловным фаворитом, но в первой полови-
не сезона на этот статус не наиграл.

Мюнхенцы пережили в чемпионате два 
сбоя, когда три матча подряд не могли добить-
ся побед. А версии, объясняющие, откуда они 
взялись, звучали разные. Многие сводились 
к тому, что Нико Ковач, тренер с небогатым 
опытом, заменивший летом в качестве на-
ставника «Баварии» «динозавра» Юппа Хайн-
кеса, оказался не тем специалистом, в кото-
ром клуб нуждался, что он не нашел общего 
языка с ветеранами, что слишком увлекся пе-
ретасовыванием состава. В середине осени не-
мецкие источники даже энергично анонсиро-

вали грядущую отставку Ковача, вспоминая, 
что «Бавария» в принципе хотела назначить 
Томаса Тухеля, но того перехватил чересчур 
богатый ПСЖ…

Другую занимательную версию выдвинул 
сам Нико Ковач. Он как-то заявил, что его ко-
манде, привыкшей к сражениям в Лиге чем-
пионов против монстров континентального 
футбола, тяжеловато настраиваться на про-
тивников рядовых. Отсюда и вялая, «вполси-
лы» игра в некоторых матчах национального 
первенства.

Как бы то ни было, до зимней паузы Ковач 
«дожил». А после нее его ждет сложнейшая за-
дача — пытаться отыграть шесть баллов отста-
вания от успевшей уйти в отрыв благодаря 
мюнхенской «турбулентности» дортмундской 
«Боруссии».

После 17 туров. 1. «Боруссия» (Дортмунд) 
— 42 очка. 2. «Бавария» — 36. 3. «Боруссия» 
(Мёнхенгладбах) — 33. 4. «РБ Лейпциг» — 31. 5. 
«Вольфсбург» — 28. 6. «Айнтрахт» — 27.

Чемпионат Италии
В итальянском чемпионате, если акцентиро-
ваться на битве именно за золото, никакой ин-
триги не разглядеть. Золото снова наверняка 
получит «Ювентус», который в 17 турах лишь 
однажды потерял очки, в середине октября 
сыграв вничью с «Дженоа». Ближайший пре-
следователь — «Наполи» — уже в восьми бал-
лах позади туринцев и едва ли мечтает их на-
гнать. Силы неравны.

В «Ювентус», безусловно, классно влился 
Криштиану Роналду, который забил 11 голов 
(это, правда, не первый, а второй показатель 
турнира: у поляка Кшиштофа Пёнтека из «Дже-
ноа» на два больше). Но невозможно не выде-
лить и партнера Роналду по туринской линии 
нападения Марио Манджукича. В активе хор-
вата поменьше мячей, чем у португальца,— во-
семь. Но существует важнейший нюанс: Ман-
джукич отличался абсолютно во всех матчах, 
в которых «Ювентус» встречался с командами, 
которые представлялись наиболее опасными 
его конкурентами,— с «Лацио», «Интером», «На-
поли», «Миланом», «Ромой». Причем, как прави-
ло, это были ключевые мячи.

После 17 туров. 1. «Ювентус» — 49 очков. 2. 
«Наполи» — 41. 3. «Интер» — 33. 4. «Лацио» — 28. 
5. «Милан» — 27. 6. «Сампдория» — 26.

Чемпионат Франции
ПСЖ во французском первенстве — это даже не 
«Ювентус» в итальянском. Это айсберг разме-
ром с небоскреб, рядышком с которым осталь-
ные команды — мелкие льдинки. К Рождеству 
он оторвался от «Лилля» на 13 очков. И это при 
том, что у преследователя (хотя слово «пресле-
дователь» в данном случае, учитывая превос-
ходство парижан, слегка режет глаз) сыграно 
два «лишних» матча.

А описывая подвиги ПСЖ, во Франции обя-
зательно восторгаются Килианом Мбаппе. 
Форвард, которому 20 лет исполнилось бук-
вально на днях, забил 13 мячей, проведя дю-
жину матчей. Иными словами, его средняя ре-
зультативность зашкаливает за гол за игру. Она 
выше, чем у Месси.

Положение команд. 1. ПСЖ — 47 очков (по-
сле 17 матчей). 2. «Лилль» — 34 (19). 3. «Лион» — 
32 (18). 4. «Монпелье» — 30 (17). 5. «Сент-Этьен» 
— 30 (18). 6. «Марсель» — 27 (17).

Алексей Доспехов

В чемпионате Франции 20-летний 
форвард ПСЖ Килиан Мбаппе  
(на фото) забил 13 мячей,  
проведя 12 матчей. Его средняя  
результативность на данный момент 
выше, чем у Лионеля Месси   
ФОТО REUTERS

ПРОЦЕССЫ

Александр Зубков не отдаст медали без письма МОК
Президент Федерации бобслея России Александр Зубков сообщил, что примет ре-
шение о возвращении завоеванных на зимних Олимпийских играх в Сочи 2014 го-
да медалей после официального письма Международного олимпийского комитета 
(МОК). «Мне письмо из МОК не приходило. Когда придет, тогда и будем решать»,— 
сказал Зубков. При этом он подтвердил, что получил аналогичное письмо из Олим-
пийского комитета России (ОКР).

Мосгорсуд в понедельник отложил рассмотрение жалобы Олимпийского коми-
тета России на решение о восстановлении Александра Зубкова в статусе олимпий-
ского чемпиона на территории России. В своей жалобе ОКР просил суд отменить 
вынесенное решение и отказать спортсмену. В пресс-службе ОКР сообщили, что ре-
шение Мосгорсуда может повлечь жесткие санкции, в том числе полное отстране-
ние российских спортсменов от участия в Олимпийских играх в 2020 году в Токио 
под флагом России.

В ходе заседания суда представители ОКР просили передать их жалобу в Верхов-
ный суд для определения подсудности из-за недоверия к апелляционной инстан-
ции Мосгорсуда. Как сообщили юристы, разъяснение пресс-службы на решение по 
иску Зубкова вызвало у них сомнение в беспристрастности суда.

21 ноября первая инстанция Мосгорсуда частично удовлетворила иск Зубкова о 
признании недействительным в РФ решения Спортивного арбитражного суда (CAS) 
в его отношении, восстановив его в статусе олимпийского чемпиона на территории 
России. При этом пресс-служба суда разъяснила, что решение Мосгорсуда никак не 
относится к разрешению вопроса о возвращении или невозвращении спортсменом 
олимпийских медалей.

В ноябре 2017 года комиссия МОК пожизненно отстранила Зубкова от участия в 
Олимпиадах и аннулировала его результаты на Олимпиаде в Сочи из-за нарушения 
антидопинговых правил на основании расследования независимого эксперта Все-
мирного антидопингового агентства Ричарда Макларена. Позднее CAS снял со спор-
тсмена пожизненное отстранение, однако оставил в силе аннулирование результа-
тов Олимпиады, на которой Зубков завоевал две золотые медали. «Интерфакс»

ЕДИНАЯ ЛИГА ВТБ

Жоан Пласа  
пришел в минус
«Зенит» потерпел крупное поражение 
после смены главного тренера

В понедельник «Зенит» провел пер-
вый матч под руководством нового 
главного тренера Жоана Пласы, ко-
торый возглавил команду после от-
ставки Василия Карасева. В рамках 
регулярного чемпионата Единой ли-
ги ВТБ петербургский клуб встречал-
ся на выезде с «Химками» и уступил 
с крупным счетом 67:90. Для «Зе-
нита», занимающего шестое место, 
это поражение стало пятым в деся-
ти встречах. «Химки» одержали деся-
тую победу в 11 матчах и сохранили 
за собой вторую позицию.

изит «Зенита» в Химки анонси-
ровался Единой лигой ВТБ не иначе как 
центральное событие игровой недели, 
хотя петербуржцы сейчас переживают 
спад и заметно отстали от подмосков-
ного клуба в турнирной таблице. Но ин-
терес к противостоянию подогрел тот 
факт, что в команде гостей произошла 
смена главного тренера и вместо исчер-
павшего кредит доверия Василия Кара-
сева в минувшую субботу ее принял ав-
торитетный испанский специалист Жо-
ан Пласа, известный по работе с «Ховен-
тудом», мадридским «Реалом», «Уника-
хой» и «Жальгирисом». Правда, он сра-
зу заявил, что пока обойдется без резких 
движений. «Глупо за два дня до важного 
матча ломать то, что было построено при 
предыдущем наставнике,— сказал Жо-
ан Пласа.— За столь короткий срок я не 
успею донести свои мысли до игроков». 
И основную задачу испанец видел в том, 
чтобы просто прервать серию из четы-
рех поражений подряд, тем самым вер-
нув петербуржцам уверенность в себе.

В стартовой пятерке «Зенита» оказа-
лись практически все лучшие на дан-
ный момент баскетболисты клуба во 
главе с центровым Джаленом Рейноль-
дсом и форвардом Сергеем Карасевым, 
тогда как в составе «Химок» по-прежне-
му отсутствовали травмированные ли-
деры — Алексей Швед и Энтони Гилл. 
Тем не менее дебют остался за хозяева-
ми площадки, которые закидали чужую 
корзину трехочковыми бросками. Бла-
годаря четырем попаданиям издали в 
четырех попытках они повели 16:9, и 
Пласе пришлось затребовать первый 
тайм-аут. Петербуржцам вроде бы уда-
лось притормозить соперника и сокра-
тить разницу до «минус трех», однако за-
тем последовал еще более мощный ры-
вок химчан, во время которого они за-
били еще две «трехи», а Андрей Зубков 
набрал четыре балла в одной атаке. Та-
ким образом, команда Йоргоса Барцо-

каса добилась двукратного преимуще-
ства по итогам четверти — 30:15, пока-
зав 85% эффективности при исполне-
нии дальних бросков.

Во втором периоде результативность 
«Химок» упала, но при этом они держа-
ли «Зенит» на почтительном расстоянии. 
А как только петербургский клуб подо-
брался на 11-очковую дистанцию, снова 
добавили и создали отрыв в «плюс 16», 
после того как Джордан Мики поставил 
очередной эффектный блок-шот, а Сте-
фан Маркович точно зарядил из-за дуги. 
И все же гости сумели выиграть эту чет-
верть усилиями Рейнольдса, который 
отправил в подмосковное кольцо девять 
очков. Другое дело, что общий счет по-
прежнему был в пользу хозяев — 47:36. К 
тому же после большого перерыва «Хим-
ки» опять на полную катушку включили 
свою дальнобойную артиллерию, а под 
щитами царил экс-форвард «Майами 
Хит» Мики, так что их «плюс 11» посте-
пенно трансформировались в «плюс 27».

Перед заключительной четвертью 
Пласа находился фактически в безна-
дежном положении, так как его коман-
да уступала 44:70. В принципе он и не 
питал никаких иллюзий, еще в третьем 
периоде дав понять, что его интересует 
не столько результат конкретного мат-
ча, сколько возможность в боевых усло-
виях познакомиться со своими новыми 
игроками и оценить их потенциал. Ну а 
«Химки» уверенно довели встречу до де-
сятой победы в чемпионате Единой ли-
ги ВТБ — 90:67. По 20 очков у них набра-
ли Мики и Антонио Крокер.

Александр Ильин
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Регулярный чемпионат 
Единой лиги ВТБ
«Енисей»—«Калев» (Эстония) 80:88. «Зелёна-Гура» 
(Польша)—«Локомотив-Кубань» 67:73. «Астана» 
(Казахстан)—«Автодор» 100:83 (овертайм). «Нижний 
Новгород»—«Парма» 100:98 (2 овертайма). УНИКС—
«Цмоки-Минск» (Белоруссия) 88:69. ВЭФ (Латвия)—ЦСКА 
80:107. «Химки»—«Зенит» 90:67.

Турнирная таблица
 И В П % побед
1. ЦСКА 10 10 0 100,0

2. «Химки» 11 10 1 90,9

3. УНИКС 10 8 2 80,0

4. «Астана» 10 7 3 70,0

5. «Локомотив-Кубань» 11 7 4 63,6

6. «Зенит» 10 5 5 50,0

7. «Калев» 11 5 6 45,5

8. «Автодор» 10 4 6 40,0

9. «Нижний Новгород» 10 4 6 40,0

10. «Енисей» 12 4 8 33,3

11. «Парма» 10 3 7 30,0

12. «Зелёна-Гура» 9 2 7 22,2

13. «Цмоки-Минск» 10 2 8 20,0

14. ВЭФ 12 2 10 16,7

B

Баскетболисты «Химок» (в желтой форме) устроили горячий прием  
«Зениту» и его новому главному тренеру Жоану Пласе  
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